
Завтра в Воронеже пройдёт областной  
праздник работников сельского хозяйства  

и перерабатывающей промышленности

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
Банк Российской 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно, временами 
небольшие осадки в виде дождя и мокрого сне-
га, местами – умеренные, в отдельных районах 
– сильные; местами налипание мокрого снега, 
на дорогах скользко; утром туман; ветер запад-
ный, 6-11 м/c, местами до 15 м/c; температура 
+2…+7, местами до +9.

22 ноября по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами осадки в виде мокрого снега и 
дождя, днём местами небольшой снег, в отдель-
ных районах – умеренный; местами налипание 
мокрого снега; ветер северо-западный, 4-9 м/c, 
местами до 12 м/c; температура ночью -3…+2, 
днём -2…+3.

23 ноября по области – облачно с прояснения-
ми, временами снег, местами – сильный; ветер 
северный, 7-12 м/c; температура ночью -1…-6, 
днём -3…+2.
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Больше стали покупать
Оборот розничной торговли в Воронежской области в 

январе-сентябре нынешнего года вырос на 1,3 процента от-
носительно уровня аналогичного периода 2016 года и составил 
378,6 миллиарда рублей. 

В макроструктуре оборота розничной торговли преобладали 
непродовольственные товары (56,6 процента). Доля пищевых 
продуктов, включая напитки, и табачных изделий в общем 
объёме оборота розничной торговли соответственно составила 
43,4 процента. Пищевых продуктов, включая напитки, и табач-
ных изделий продано населению области на 164,2 миллиарда 
рублей, непродовольственных – на 214,4 миллиарда. В товар-
ной массе это больше, чем за аналогичный период 2016 года по 
пищевым продуктам, включая напитки, и табачным изделиям 
на 2,2 процента, а по непродовольственным товарам – на 0,5 
процента, сообщает пресс-служба Воронежстата.

Борцы сойдутся на ковре
Воронеж готов к проведению чемпионата России по греко-

римской и вольной борьбе, который пройдёт 24-26 ноября.
В церемонии открытия чемпионата, которая состоится  25 

ноября на площадке Дворца творчества детей и молодёжи, при-
мет участие трёхкратный олимпийский чемпион, депутат Госу-
дарственной Думы РФ Александр Карелин. Предполагается, что 
на чемпионат России приедут около 200 человек, в том числе 80 
спортсменов. Уже готовы медали, определён призовой фонд – по 
миллиону рублей в каждой весовой категории. 

Донецкая «Турандот»  
на «Больших гастролях»

В Воронеже показала свои постановки «Донбасс Опе-
ра». 

На сцене театра оперы и балета прошли спектакли «Бал-
маскарад» Джузеппе Верди и «Турандот» Джакомо Пуччини. 
Оказывается, даже в военных условиях донецкая труппа вы-
пускает премьеры. Поездка в Воронеж и Волгоград состоялась в 
рамках зарубежной части программы «Большие гастроли – 2017» 
Федерального центра поддержки гастрольной деятельности 
Минкульта РФ. Генеральный директор Донецкого театра опе-
ры и балета, Заслуженный деятель искусств Украины Евгений 
Денисенко, общаясь с воронежскими журналистами, выразил 
надежду на продолжение гастрольных проектов и дальнейшее 
творческое сотрудничество с российскими коллегами. 

В память о героях войны
 Новый памятник землякам, павшим в годы Великой 

Отечественной войны, торжественно открыт в селе Липяги 
Терновского района. 

Постарались общественники, которые ещё в прошлом месяце 
демонтировали старый памятник, который простоял более 30 
лет и заметно обветшал. Теперь постамент отремонтировали, 
а саму территорию, прилегающую к памятнику, выложили 
плиткой. На мемориальных плитах выбито 303 имени погибших 
земляков. А на сами работы по реконструкции ТОСа получил 
областной грант в сумме 273 тысячи рублей. Администрация 
поселения добавила ещё 160 тысяч рублей.

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
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Сообщения подготовили  
Валерий КаЗаноВ, Сергей КройчиК,  
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ВРемя ноВостей

В Санкт-Петербурге 
представили выставку 
академического пленэра 
«рамонь. ольденбург-
ские».

Валентин иВаноВ 

В Санкт-Петербурге в 
рамках VI Международного 
культурного форума откры-
лась художественная выставка 
«Рамонь. Ольденбургские». В 
Доме учёных имени  М. А. Горь-
кого на Дворцовой набережной 
представлены работы, создан-
ные участниками Международ-
ного академического пленэра, 
проходившего в сентябре этого 
года в Воронежской области.

На нескольких десятках 
картин художников из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Липецка, 
Тамбова, Курска, Воронежа и 
других регионов, а также их 
коллеги из Франции Эмили 
Старк запечатлены живопис-
ные виды высокого берега реки 
Воронеж в Рамони, на котором 
расположен Дворцовый ком-
плекс Ольденбургских. Среди 
авторов созданных работ – дей-
ствительный член Российской 
академии художеств О. Саво-
стюк, члены-корреспонденты 
Российской академии худо-
жеств В. Пименов, А. Лавров, 
И. Токарева, С. Гулевский,  
А. Дубов, заслуженные ху-
дожники России В. Шкалин, 
П. Золотов, А. Золотых, за-
служенные деятели искусств 
Воронежской области О. Дми-
триенко и Д. Савинков и мно-
гие другие известные мастера. 
Вместе с живописными кар-
тинами современных авторов 
демонстрировались открытки 
факсимильной печати с пейза-
жами Евгении Максимилиа-
новны и Ольги Александровны 
Ольденбургских.

Выставка «Рамонь. Ольден-
бургские» в Санкт-Петербурге 
– это восстановление исто-
рической справедливости и 
своеобразный художественный 
памятник, в создание которого 
каждый из авторов внёс свой 
вклад.

Руководитель департамента 
культуры Воронежской обла-
сти Эмилия Сухачева в своём 
выступлении подчеркнула, 
что презентация выставки по 
результатам академического 
пленэра в рамках Междуна-
родного культурного форума в 
Санкт-Петербурге – не только 
значимое событие, но и заме-
чательная традиция, созданная 
по инициативе губернатора 
Воронежской области Алек-
сея Гордеева. Для воронежцев 
большая честь презентовать 
выставку на культурном фору-
ме, который является междуна-
родной площадкой для встреч, 
открытого диалога и обмена 
опытом между специалистами 
в области культуры. Картины, 
написанные в ходе рамонского 
академического пленэра, от-
ражают связь времен и служат 
данью памяти просветитель-
ской и благотворительной 
деятельности представителей 
рода Ольденбургских, которые 
оставили свой добрый след на 
воронежской земле.

На торжественном откры-
тии выставки также высту-
пили ректор МГАХИ имени 
Сурикова Анатолий Любавин, 
заместитель директора Санкт-
Петербургского дома ученых 
имени Горького Ирина Хмель-
ницкая, член-корреспондент 
Российской академии худо-
жеств, директор Воронежского 
художественного училища 
Сергей Гулевский.

После открытия выставки го-
сти и участники форума переш-
ли в Дубовую гостиную Дома 
ученых, где состоялись презента-
ция Дворцового комплекса Оль-
денбургских, подготовленная на-
учным сотрудником Людмилой 
Образцовой, и концерт артистов 
Воронежской филармонии. В 
исполнении лауреатов между-
народных конкурсов Елены 
Старковой (сопрано), Натальи 
Криницкой (виолончель) и 
Михаила Князева (фортепиа-
но) прозвучали произведения 
Мусоргского, Чайковского и 
Рахманинова. Вел программу 
Заслуженный работник высшей 
школы РФ, профессор Бронис-
лав Табачников.

татьяна юшКина

Встреча ковчега состоялась 
в Благовещенском соборе 18 
ноября. На торжественное 
событие прибыли епископ 
Борисоглебский и Бутурли-
новский Сергий с сонмом 
духовенства Воронежской 
митрополии. Первый мо-
лебен у святыни совершил 
митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий. Также 
в этот день в Благовещен-
ский кафедральный собор 

на постоянное пребывание 
принесена икона Божией 
Матери «Державная». Она 
написана в нынешнем году по 
благословению митрополита 
Воронежского и Лискинского 
Сергия в память 100-летия 
явления образа Богородицы 
и восстановления Патри-
аршества в России, а также 
100-летия революционных 
событий в России. В течение 
года икона приносилась в 
благочиния всех трёх епархий 
Воронежской митрополии.

Принесены  
ковчег и икона
В день 100-летия избрания на Патриарший пре-
стол святителя Тихона в Воронеж принесён ковчег 
с частицами мощей святых новомучеников и ис-
поведников Церкви русской.
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Во время встречи мощей в Благовещенском соборе.

алексей солоВьЁВ
А недавно в хозяйстве завер-

шили копку и вывозку сахарной 
свеклы. Каждый гектар дал в за-
четном весе по 550 центнеров.

В основе столь высоких ре-
зультатов немало слагаемых. Тут 
и строгое выполнение всех агро-
технических приемов, и своевре-
менное внесение минеральных 
удобрений, и грамотное приме-
нение средств защиты, и многое 
другое.

– Особо должен отметить воз-
росшее мастерство и профес-
сионализм наших механизаторов, 
водителей, агрономов, их ответ-
ственность, дисциплину, – говорит 
директор ООО «Агротех-Гарант 
Пугачевский» Александр Ле-
пинский. – Все в поле действуют 
одной сплоченной командой на-
чиная от самых опытных до самых 
молодых, недавно влившихся в 
тракторную бригаду.

Александр Анатольевич с удо-

вольствием рассказывает о вкладе 
в «большой хлеб» каждого из тех, 
кто запечатлен на снимке, сделан-
ном журналистом «Коммуны» в 
последний день жатвы -2017. Это 
(слева направо) бригадир трак-
торной бригады Олег Татаринцев, 
агроном по защите растений Олег 
Лепинский, комбайнеры Алексей 
Артамонов и Николай Гриднев, 
водитель Василий Кретов, ме-
ханизатор Денис Кирпичников, 
комбайнер Владимир Сторожик, 
главный агроном Олег Усков. До-
бавим: сам Александр Анатолье-
вич на снимке крайний справа.

Отлично поработали в ны-
нешнем году и в других сель-
хохпредприятиях Аннинского 
района. На полях намолочено 
270 тысяч тонн хлеба – это, как 
всегда, самый весомый каравай в 

Воронежской области. Собрано 
530 тысяч тонн свеклы, что тоже 
является лучшим результатом 
в регионе. Отличным уродился 
подсолнечник. Для ферм и ком-
плексов заготовлено достаточное 
количество кормов.

– Побывав у нас с рабочим 
визитом в первые месяцы своего 
губернаторства, Алексей Василье-
вич Гордеев назвал наш район «во-
ронежской Кубанью», – говорит 
глава Аннинского района Василий 
Авдеев. – Это высокое сравнение 
и сегодня нас ко многому обязыва-
ет, заставляет работать еще лучше, 
добиваться больших результатов, 
активно решать социальные про-
блемы села.

Такой же рабочий настрой 
сегодня – у большинства воронеж-
ских аграриев.

Повседневным заботам воронежских аграриев, их успехам, проблемам, раздумьям  
посвящены основные материалы сегодняшнего номера «Коммуны»

озимая пшеница на полях ооо «агротех-Гарант Пугачёв-
ский» аннинского района в нынешнем году занимала 801 
гектар. С каждого из них собрано по 82,4 центнера зер-
на. По 62,2 центнера с гектара получено ячменя, добрый 
урожай принесла и яровая пшеница. В общей сложности 
намолочено более 13 тысяч 200 тонн хлеба.

уважаемые работники налоговых  
органов Воронежской области!

Поздравляем вас с профессиональным праздником! 
Ваша служба является важнейшим элементом финансовой 

системы Воронежской области, на территории которой в по-
следние годы наблюдаются заметные преобразования. Растет 
экономика, предпринимательская и инвестиционная актив-
ность, реализуются перспективные проекты и программы, ме-
няется к лучшему облик городов и сел, повышается культурный 
и образовательный потенциал. 

Все эти перемены во многом обеспечены своевременностью 
поступления и грамотным администрированием налоговых 
сборов. Выражаем признательность работникам УФНС России 
по Воронежской области за добросовестный и ответственный 
труд, совершенствование методов работы, а также вклад в раз-
витие региона и поддержание социальной стабильности! 

От всей души желаем вам крепкого здоровья, семейного 
благополучия, добрых событий в жизни и успехов в профессии 
на благо Воронежской области! 

С праздником! 
Губернатор Воронежской области а.В. ГорДееВ

Председатель областной Думы  В.и. неТёСоВ

21 ноября – День работника  
налоговых органов  

российской Федерации

культуРа

Связующая 
нить времени

Согласно Распоряжению Президента Россий-
ской Федерации №369-рп от 24 октября 2017 года 
за достигнутые трудовые успехи, активную обще-
ственную деятельность и многолетнюю добросо-
вестную работу объявлена благодарность Пре-
зидента Российской Федерации ЛОГВИНОВУ 
Виктору Ивановичу – заместителю председателя 
правительства Воронежской области.

Указом Президента Российской Федерации 
№512 от 24 октября 2017 года за заслуги в раз-
витии здравоохранения, медицинской науки и 
многолетнюю добросовестную работу присвоено 
почетное звание: «Заслуженный работник здра-
воохранения Российской Федерации» КОР-
НИЕНКО Сергею Владимировичу – главному 
врачу казенного учреждения здравоохранения 
Воронежской области «Воронежский областной 
клинический противотуберкулезный диспансер 
имени Н.С.Похвисневой».

Указом Президента Российской Федерации 
№531 от 2 ноября 2017 года за большой вклад 
в развитие науки, образования, подготовку ква-
лифицированных специалистов и многолетнюю 
добросовестную работу награждён медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
БЫЧКОВ Владимир Петрович – профессор 
федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего образо-
вания «Воронежский государственный лесотех-
нический университет имени Г.Ф.Морозова».

Присвоено почетное звание «Заслуженный 
учитель Российской Федерации» ЛАВРЕНТЬЕ-
ВОЙ Людмиле Федоровне – учителю муници-
пального казенного общеобразовательного учреж-
дения «Углянская средняя общеобразовательная 
школа» Верхнехавского муниципального района 
Воронежской области.

За большой вклад в развитие здравоохра-
нения, медицинской науки и многолетнюю 
добросовестную работу присвоено почетное 
звание: «Заслуженный врач Российской Феде-
рации» КОРНИЕНКО Владимиру Николае-
вичу – заведующему отделением бюджетного 
учреждения здравоохранения Воронежской 
области «Воронежская областная клиническая 
офтальмологическая больница»; «Заслуженный 
работник здравоохранения Российской Фе-
дерации» ПРОЦЕНКО Наталии Алексеевне 
– главному врачу бюджетного учреждения 
здравоохранения Воронежской области «Во-
ронежская клиническая стоматологическая 
поликлиника №4».

ПоздРаВляем!

светлана ВороБьЁВа

Многофункциональный 
Дом культуры

Н о в ы й  Д о м  к у л ьт у р ы  в 
селе Дракино ждали давно. 

Старый располагался в по-
мещении 1957 года построй-
ки и уже давно не отвечал 
современным требованиям и 
стандартам. Строительство 
нового  здания началось  в 
декабре 2016 года, и уже 22 

сентября нынешнего оно от-
крыло свои двери. 

Алексей Гордеев  высоко 
оценил новый Дом культуры, в 
котором расположился хорео-
графический зал, оснащенный 
станками и зеркалами, театраль-
ная студия со своей гримерной 
и костюмерной, комната ремё-
сел, библиотека с читальным 
залом. 
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Территория  
общественной гармонии
Власть | «Лискинский район – место, где хочется жить и работать», 
– отметил в ходе своей поездки в муниципалитет губернатор 
Воронежской области Алексей Гордеев

Губернатор Алексей Гордеев вручил награды сотрудникам ОАО «Маяк».
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Глава региона посетил недавно построенные и отре-
монтированные объекты социальной инфраструкту-
ры, а также поздравил работников предприятия оао 
«Маяк» с полувековым юбилеем. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 21 по 23 ноября:

21, вторник (пик с 0 до 18 часов), 
22, среда (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru.
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Зрительный же зал, рассчи-

танный на 250 мест, оснащён 
современным музыкальным и 
световым оборудованием, а так-
же там установлен проектор и 
экран для показа кинофильмов 
и презентаций. Нашлось место 
и для филиала детской худо-
жественной школы и кружка 
«Юный художник». На втором 
этаже как раз представлена 
выставка картин постигающих 
азы композиции и колористики 
молодых лискинцев и уже при-
знанных художников. Многие 
дракинцы после открытия ново-
го Дома культуры потянулись 
на занятия в вокальные ансамб-
ли, а также пробуют свои силы в 
качестве солистов-вокалистов. 

Помимо кружков и твор-
ческих мастерских здесь рас-
положились отделение МФЦ, 
помещения администрации 
Дракинского сельского поселе-
ния и кабинет участкового. 

Летом – ролики,  
зимой – лыжи

Переехав в Лиски, губерна-
тор Алексей Гордеев осмотрел 
площадку, где завершается 
строительство лыжероллер-
ной трассы. Объект входит в 
комплекс сооружений ДЮСШ 
«Восточная» и предназначен 
для проведения тренировоч-
ных занятий и соревнований 
с числом участников до 160 
человек.

Протяженность трассы, ко-
торая проходит через сосновый 
лесок, составляет 2,9 киломе-
тра, ширина дорожки – до 5 
метров. Общая площадь покры-
тия трассы равна 12 тысяч ква-
дратных метров. В основании 
дорожного покрытия – щебень, 
само покрытие выполнено из 
асфальтобетона. Лыжерол-
лерная трасса состоит из трёх 
участков, самый длинный из 
которых – два километра. Все 
маршруты освещены. Также 
здесь установлены входная 
арка с воротами, деревянное 
ограждение, скамейки, обу-
строена парковка для автотран-
спорта. В ближайшее время 
появятся дорожные знаки, 
будет нанесена разметка. В 
планах – размещение пунктов 
общественного питания и про-
ката спортивного инвентаря.

Алексей Гордеев поручил 
рассмотреть вопрос возможно-
го оснащения лыжероллерной 
трассы специальными пушка-
ми для создания искусствен-
ного снега. 

Избавились  
от второй смены

Необходимость реконструк-
ции школы № 12 в Лисках про-

диктована современными усло-
виями, среди которых – уход от 
второй смены. К тому же зда-
ние, построенное в 1961 году, 
уже не отвечало нормативам, 
предъявляемым к современ-
ным учебным заведениям. Ра-
боты по реконструкции здания 
школы начались в июне этого 
года, а уже к первому звонку 
ребята пришли в обновлённые 
помещения. 

Алексей Гордеев осмотрел 
отремонтированные спортив-
ный и гимнастический залы, 
оборудованные семь новых 
учебных кабинетов, две ма-
стерские с лаборантскими, 
компьютерный класс. В при-
стройке к основному зданию 
школы открыта сто-
ловая площадью 260 
квадратных метров, в 
которой одновремен-
но могут разместить-
ся 220 школьников. 
Проведенные работы 
позволили полностью 
исключить обучение в 
две смены в данном общеобра-
зовательном учреждении.

Губернатор положительно 
оценил развитие социальной 
сферы в Лискинском районе. 

– У нас такая практика 
есть – мы в конце года объ-
езжаем районы, смотрим, как 
выполняются планы. Лискин-
ский – особый район, сюда 
приезжаешь, чтобы зарядиться 
энергией, оптимизмом, это 
район, где хочется жить и рабо-
тать, поскольку здесь решены 
многие социальные вопросы и 
развивается экономика. Сегод-
ня мы посмотрели социальную 
сферу, благоустройство, видно, 
что планы не только выпол-
нены, но и перевыполнены. 
Многое решается на месте, 

изыскиваются те или иные 
ресурсы, выстроены дело-
вые партнерские отношения с 
местными бизнесменами – они 
все участвуют в социальных 
программах, – отметил Алек-
сей Гордеев.

«Маяку» – 50
В Лискинском Доме культу-

ры губернатор Алексей Гордеев 
принял участие в торжествах, 
посвящённых 50-летию ОАО 
«Маяк». 

Межхозяйственное пред-
приятие «Маяк» основано в 
1967 году на долевых паях 77 
хозяйств четырех районов Во-
ронежской области как круп-

ный животноводческий ком-
плекс. В 1999 году предприятие 
реорганизовано в открытое ак-
ционерное общество «Маяк». С 
2000 года оно входит в Группу 
компаний «Доминант».

В настоящее время ОАО 
«Маяк» является современным 
предприятием по производ-
ству мяса и молока, которое 
имеет партнерские отношения 
с хозяйствами и мясопере-
рабатывающими производ-
ствами пятнадцати областей 
Российской Федерации. Еще 
одно важное направление дея-
тельности – растениеводство. 
Общая площадь сельхозугодий 
хозяйства превышает 12 тысяч 
гектаров.

Губернатор Алексей Гордеев 

со сцены поздравил коллектив 
предприятия:

– Полвека – это большой 
срок жизни для предприятия. 
В советский период это был 
лучший спецхоз, его название 
громко звучало не только в 
Воронежской области, но и во 
всей стране. А потом начался 
уже новый период рыночной 
экономики, когда, к сожале-
нию, многие предприятия 
закрылись, коллективы рас-
пались. И с особой гордостью 
смотришь на тех, кто сумел 
сохранить свой экономиче-
ский потенциал, коллектив 
и занять достойное место в 
условиях сложных рыночных 
отношений. Это заслуга пре-

жде всего коллектива, 
ветеранов. Хотел бы вы-
разить благодарность 
руководству района и 
предприятия: вы рабо-
таете в самом лучшем 
сельскохозяйственном 
районе Российской Фе-
дерации. 

Затем глава региона вручил 
руководству предприятия и его 
сотрудниками областные на-
грады и награды Министерства 
сельского хозяйства Россий-
ской Федерации. 

Сквер с продолжением
Затем Алексей Гордеев 

осмотрел первую очередь но-
вого сквера, расположенного 
в юго-западной части города 
Лиски. Здесь в рамках проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» на ранее 
пустырном месте появился 
обустроенный участок, кото-
рый украсил зелёный газон, в 
дополнение к существующим 
посажены 66 деревьев, 123 
саженца кустарников. Кроме 

того, появились пешеход-
ные дорожки из тротуарной 
плитки и асфальтового покры-
тия, установлены бордюрные 
камни, металлическое ограж-
дение, входная группа и 14 
малых архитектурных форм. 
Зелёный газон оснащён систе-
мой автоматического полива. 
Также проведено и освещение. 
Вдоль тротуаров разместились 
деревянные скамейки. В 2018 
году планируется продолжить 
благоустройство сквера. Есть 
у местных архитекторов за-
думка – довести сквер до озе-
ра Богатое, которое является 
природным водоёмом. Таким 
образом, появится полноцен-
ный прогулочный маршрут, на 
протяжении которого будут 
расположены и детские пло-
щадки, и места отдыха, и даже 
амфитеатр. 

Алексей Гордеев предло-
жил выполнить дальнейшее 
благоустройство сквера с ис-
пользованием естественных 
природных материалов. 

Обновили стадион
В завершение поездки 

Алексей Гордеев посетил ста-
дион, реконструкция кото-
рого завершилась в сентябре 
нынешнего года. Губернатор 
осмотрел трибуны и поме-
щения спортивного объекта, 
музей Лискинского спорта, 
залы для боевых искусств и 
для фитнеса. 

Обновлённый стадион рас-
полагает трибунами на 2504 
зрителя с отапливаемыми под-
трибунными помещениями. В 
подтрибунном пространстве 
расположены тир для стрельбы 
из пневматического оружия, 
зал для занятий самбо с двумя 

коврами, судейская комната, 
тренерская, раздевалки для ко-
манд с душевыми и санузлами, 
зал фитнеса и силовых трени-
ровок, а также открыт музей 
спорта Лискинского района.

На стадионе тренируется и 
проводит домашние матчи фут-
больный клуб «Локомотив», 
а также футбольная команда 
«Локомотив-Д». Кроме того, 
здесь тренируются пять детско-
юношеских команд, сформи-
рованных на базе Лискинской 
ДЮСШ, которые выступают 
в соревнованиях федерально-
го и регионального уровней. 
Созданы условия для занятий 
теннисом, русской лаптой, 
воркаутом. 

Алексей Гордеев выразил 
уверенность в том, что Ли-
скинскому району по силам в 
полной мере успешно решать 
не только экономические, но и 
социокультурные задачи. 

– Территория Лискинско-
го района – это территория 
общественной гармонии. Уже 
время пришло думать не толь-
ко об экономике, а еще и о 
том, как здесь менять со-
циокультурное пространство. 
Поэтому мы говорили, стави-
ли такие задачи на перспек-
тиву – необходимо создавать 
современный молодежный 
центр, хорошо бы иметь свой 
муниципальный театр, и мы 
готовы здесь подставить свое 
плечо. Район созрел до такого 
состояния, чтобы иметь все 
для гармоничного развития 
людей. Поэтому, подводя по-
ложительно все итоги тем 
не менее говорим, что есть 
и новые задачи, и мы с удо-
вольствием будем их вместе 
решать, – резюмировал Алек-
сей Гордеев.

Территория общественной гармонииПедСОвет

Тамара ГАШИМОВА

– Важной частью проекта является реконструкция и строи-
тельство новых помещений, – отметила Ольга Васильева. 
– Сейчас в стране – 43 тысячи школьных зданий, из них 26 
находятся в сельской местности. Большинство их них сданы 
в эксплуатацию 40 – 60 лет назад. Есть и построенные в конце 
XIX века. 

Кроме ремонта и реконструкции, по словам министра об-
разования, не менее важно переоснащение их современным 
оборудованием. А также – создание современной образова-
тельной среды и новых учебных мест. Настоящей проблемой 
является наличие в образовательных учреждениях регионах 
второй и даже третьей смен. 

– В 2017 году благодаря участию в проекте и федеральным 
субсидиям в стране построено 82 школы и получено 55 тысяч 
новых школьных мест, – подчеркнула Ольга Васильева. – Это 
может показаться мало, но нам удалось получить на 8 тысяч 
мест больше, чем планировали. Еще 25 школ ждут ввода в 
эксплуатацию.

В прошлом году в стране ввели в строй 92 здания на 46,5 
тысячи ученических мест. 

В нынешнем году в Воронежской области за парты впервые 
сели 25100 первоклассников. Год назад их было немногим 
меньше 23 тысяч. В ряде учебных заведений, чтобы принять 
вчерашних дошколят, открыли дополнительные классы. В 110 
школах в первые-вторые классы приняли 405 ребят с ограни-
ченными возможностями здоровья. Среди них – сто детей с 
расстройствами аутистического спектра. 

К началу нынешнего учебного года воронежские строи-
тели сдали в эксплуатацию школу на 260 учащихся в селе 
Радченское Богучарского района. До конца года в областном 
центре будут готовы долгожданная школа на улице Шишко-
ва на 1224 места и пристройка к средней школе №54 на 370 
мест. На эти цели из федерального бюджета выделят 560,69 
миллиона рублей, из областного – 249,83 миллиона рублей. 
Возможно дополнительное финансирование из федерально-
го бюджета – 175 миллионов рублей. Для этого необходимо 
выполнить два условия – софинансирование из областного 
бюджета и гарантированная сдача объекта в эксплуатацию 
до конца текущего года. Также в рамках выполнения условий 
соглашения планируется проведение капитального ремонта 
шести школ Воронежа на сумму 63,4 миллиона рублей, что 
позволит создать ещё 1212 новых ученических мест. На одном 
из совещаний по вопросу реализации соглашения губернатор 
Алексей Гордеев подчеркнул, что необходимо определить 
«безвозвратный план действий» по строительству новых 
школ. По данным областного департамента образования, в 
настоящее время 382 здания образовательных организаций 
изношены более чем на 50 процентов, все они требуют полного 
или частичного капитального ремонта. 

Напомним, для решения задачи по обеспечению односмен-
ного режима обучения в общеобразовательных организациях 
и переходу обучающихся из зданий с износом 50 процентов 
и выше в новые школы департаментом образования, науки и 
молодежной политики разработана региональная программа, 
рассчитанная на 2016 – 2025 годы. В её рамках запланировано 
ввести к 2025 году 21,0 тысячи мест в общеобразовательных 
учреждениях, из них построить новых школ на 16,0 тысячи 
мест. В середине 2018 года году в воронежском микрорайоне 
Шилово должна появиться новая школа, расчитанная на  
1 224 учащихся.

Есть  деньги, 
есть и школы?
В 2017 году в России построили 82 школы 
вместо 185 обещанных
В медиацентре «Российской газеты» на днях со-
стоялась онлайн-конференция «Приоритетные 
проекты Минобрнауки: итоги 2017 года». Одним из 
важных проектов, которые развиваются на тер-
ритории нашей страны, министр Ольга Васильева 
назвала «Создание современной образовательной 
среды для школьников». В нём участвует 53 регио-
на, в том числе и Воронежская область. 

КсТАТИ
в 2016 году министр образования заявляла о том, что в 2017 
году в России планируется построить 185 школ, что позволит 
закрыть проблему третьей смены. Сегодня по факту осилили 
– 82. третья смена осталась. 

МегАПОлиС

Десятки жителей областного центра микрорайона 
Берёзовая роща собрались в субботу, 18 ноября, 
на открытии нового места отдыха.

сергей ДОрОхОВ

У дома №50 было многолюдно, играла музыка. Здесь ока-
залось немало и молодых семей с маленькими детьми. Все 
они пришли увидеть обновлённый сквер. Раньше это место 
находилось в запустении: заросший пустырь с перекошенны-
ми лавочками привлекал бездомных и любителей пошуметь. 
Теперь здесь есть сцена, новые скамьи, разбиты клумбы и 
обустроен тротуар. 

– Это событие смогло состояться только с вашим участием, 
– обратился к жителям микрорайона руководитель управы 
Центрального района Александр Попов. – Сделан лишь пер-
вый этап реконструкции. В следующем году в сквере появятся 
новые спортивные и детские площадки.

Преображение сквера – результат кропотливой работы 
председателя КТОСа «Берёзовая роща» Ирины Карочин-
ской, депутата Воронежской городской думы Артёма Рымаря 
и десятка местных активистов. Благодаря их стараниям в 
мае 2017 года комитет территориального общественного са-
моуправления «Берёзовая роща» выиграл грант в конкурсе 
общественно полезных проектов и получил на реконструкцию 
сквера 1,25 миллиона рублей. Дополнительно к этой сумме 
жители микрорайона собрали 50 тысяч рублей, а ещё 100 
тысяч предоставил спонсор. 

– Если раньше здесь было, скажем прямо, неуютно, то 
теперь в сквере – красота и порядок, – поделилась одна из 
местных жительниц Ксения Красных, которая пришла на 
праздник со своим маленьким сыном. – Рада, что в нашем 
районе появилось ещё одно место, где можно и с ребёнком 
погулять, и отдохнуть.

Весь день на новой сцене выступали творческие кол-
лективы, а для юных воронежцев проводили конкурсы и 
викторины. Кроме того, жителям микрорайона предложили 
самим придумать название для обновлённого сквера. В итоге 
жители Берёзовой рощи в ходе голосования решили назвать 
реконструированный сквер «Берёзка». 

Назвали сквер  
«Берёзка»
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Новые учебные классы помогли решить проблему второй смены. Лыжероллерная трасса будет работать круглый год.

Алексей Гордеев выразил 
уверенность в том, что Лискин-

скому району по силам в полной мере 
успешно решать не только экономиче-
ские, но и социокультурные задачи. 

Секретарь регионально-
го отделения, член Гене-
рального совета партии 
«Единая Россия», пред-
седатель Воронежской 
областной Думы Влади-
мир Нетёсов в четверг, 
16 ноября, встретился с 
активом «Молодой гвар-
дии «Единой России», 
чтобы поздравить их с 
12-й годовщиной со дня 
образования этой моло-
дёжной организации.

Алексей ПеТрОВ
Лидер воронежских «еди-

нороссов» вручил активистам 
благодарственное письмо, 
отметив, что молодое поколе-
ние – это будущее региона, и 
партия заинтересована в том, 
чтобы молодежь видела свою 
цель в работе на благо Воро-
нежской области.

В ходе встречи руководи-
тель регионального отделе-
ния «Молодой гвардии» Егор 
Алексеев рассказал о задачах, 
которые он и его коллеги ста-
вят перед собой на следующий 
год.

«Мы понимаем, что 2018-й 
будет годом исторической 
важности: впереди – выборы 
Президента России, и надо 
сделать все, чтобы сохранить 
курс на стабильное развитие 
страны», – заявил Егор Алек-
сеев.

Есть, конечно, и долгосроч-
ные задачи. Такие, например, 
как развитие политической 
культуры молодежи. Для этого 

МГЕР открыла проект «Шко-
ла парламентаризма». Ее во-
ронежский куратор Алексей 
Малетин рассказал, что сегод-
ня в группе обучения занима-
ются около 30 человек, а сам 
курс рассчитан на четыре-пять 
месяцев, после чего лучшие 
ученики поедут на стажировку 
в Государственную Думу РФ 
или в Молодежный избира-
тельный штаб МГЕР.

Кроме того, в 2018 году во-
ронежское отделение МГЕР 
планирует проводить новые 
спортивные праздники, мо-
лодежные акции, флешмобы 
и конкурсы по самым разным 
направлениям, имея в виду 
основную цель – выявлять и 

вовлекать в общее дело всех, 
кому небезразлична судьба 
своей малой родины и страны 
в целом.

Подводя итоги встречи, 
Владимир Нетёсов отметил, 
что был рад убедиться в глав-
ном: молодежь активно ищет 
применения своих сил в обще-
ственных проектах и пар-
тийной деятельности, хочет 
учиться и работать.

«Они продолжают дело 
старших и настроены на даль-
нейшее развитие. А мы со 
своей стороны будем оказы-
вать им поддержку во всех 
начинаниях», – подытожил 
секретарь регионального от-
деления «Единой России».

Молодая гвардия  
продолжает дело старших
Общество | Лидер воронежских «единороссов» Владимир 
Нетёсов поздравил молодогвардейцев с 12-й годовщиной 
образования организации

Владимир Нетёсов вручает благодарственные письма.
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ЭКОлОгия

Валентин ПеТрОВ

Торжественное событие 
собрало свыше трёхсот участ-
ников акции «Живи, лес!» – 
представителей региональных 
органов власти, областного 
лесопожарного центра, обще-
ственных организаций, ГУ 
МЧС России по Воронеж-
ской области, волонтёров и 
студентов. Чуть в сторонке 
выстроилась новая техника. 
На её закупку из областного 
бюджета выделено 50 миллио-
нов рублей. Максим Увайдов 
вручил паспорта транспорт-
ных средств руководителю 
Воронежского лесопожарного 
центра Алексею Лисицыну. 

Всероссийская экологи-
ческая акция «Живи, лес!» 
проходит ежегодно с 2011 года 
по инициативе Федерально-
го агентства лесного хозяй-
ства. В её рамках проводится 
посадка лесов, санитарная 
очистка лесных территорий 
от мусора, общественно-
просветительские мероприя-
тия.

Воронежская область – 
активный участник акции 
«Живи, лес!». С 2011 по 2017 
год в её рамках посажено более 
300 гектаров леса, очищены 
сотни гектаров от мусора, 
озеленены участки и скверы. 

По данным департамента при-
родных ресурсов Воронежской 
области, в 2017 году, объявлен-
ном Годом экологии, акция 
прошла во всех лесничествах. 
Было посажено 162 гектара 
леса, очищена от валежника и 
сухостоя площадь в 117 гекта-
ров, от мусора – 146 гектаров, 
собрано 867 килограммов се-
мян лесных деревьев. В шко-
лах прошли занятия, беседы и 
лекции на лесную тематику. В 
акции приняли участие около 
тысячи человек. 

В нынешнем году на об-
ластные средства приобретено 
18 колёсных тракторов, 28 ав-
томобилей (из них 22 УАЗа с 
повышенной проходимостью), 

71 кусторез, а также трактор-
ные прицепы, погрузчики, 
трелевочные устройства и 
тракторное навесное оборудо-
вание, лесные плуги, бороны, 
культиваторы. Всего – 202 
единицы. В ближайшее время 
техника поступит практически 
во все филиалы Воронежского 
лесопожарного центра. Как 
раз вовремя, говорят лесники,  
осенью и зимой начинаются 
санитарные рубки и работа по 
созданию противопожарных 
разрывов. 

– У нас каждая техника 
универсальна. То есть зимой 
она выполняет противопо-
жарные разрывы, трелюет 
древесину, летом она опахива-
ет, проводит уход за лесными 
культурами. Таким же образом 
мы используем и УАЗ. Летом 
он бывает занят на тушении 
пожаров, а зимой возит рабо-
чих, – рассказал руководитель 
Воронежского лесопожарного 
центра Алексей Лисицын. 

Завершилась церемония 
символическим флешмобом 
– собравшиеся построили 
композицию в форме ёлки.

Чтоб леса шумели
Воронежскому лесопожарному центру вручили технику  
на 50 миллионов рублей

В Новоусманском лесничестве 16 ноября состоя-
лось подведение итогов ежегодной экологической 
акции «Живи, лес!». По поручению губернатора 
Алексея Гордеева в мероприятии принял участие 
заместитель председателя правительства Во-
ронежской области Максим Увайдов. Наиболее 
активные участники акции – коллективы Бобров-
ского, Давыдовского и Павловского лесничеств 
– были награждены Почётной грамотой правитель-
ства Воронежской области. 
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На закупку техники потрачено 50 миллионов рублей. 



Анастасия ВОРОНИНА

– Ребёнок был крошечный, про-
зрачный, не мог сам дышать, глаза 
были закрыты, – вспоминает мама 
Феди Анастасия. – Мы провели в 
Перинатальном центре полтора 
месяца, прошли все этапы выхажи-
вания. К моменту выписки Федор 
весил уже три килограмма. Теперь 

всё самое страшное забылось, а вот 
имена и лица врачей и медсестер 
помню до сих пор. Каждый год, 
уже третий раз, приходим на этот 
праздник.

День «Белых лепестков», так 
называют недоношенных детей, 
подчеркивая их особую хрупкость, 
празднуют в областном Перина-
тальном центре уже шестой год. В 

этот день главными гостями здесь 
становятся окрепшие дети, кото-
рым помогли родиться и выжить 
специалисты центра. А их родители 
могут встретиться с врачами и друг 
с другом, получить консультацию и 
психологическую поддержку.

Воронежский перинатальный 
центр работает с июля 2011 года. За 
это время на свет здесь появились 
более 33 тысяч детей, из которых 
более 3700 – недоношенные, и око-
ло четырёхсот с массой тела менее 
тысячи граммов.

– Праздник «Белых лепестков» 
нужен, прежде всего, персоналу, что-
бы мы видели, ради кого работаем, 
– подчеркнула главный внештатный 
неонатолог областного департамен-
та здравоохранения Воронежской 
области, депутат Воронежской 
областной Думы Людмила Иппо-
литова. – Это позволяет избежать 
профессионального выгорания и 
продолжать помогать новорожден-
ным. Около 98 процентов малышей 
с массой тела менее тысячи граммов 
рождаются в стенах Перинатального 
центра. Ежегодно мы продолжаем 
совершенствовать те методики, 
которые нам необходимы для выха-
живания маловесных детей. Среди 
них – различные респираторные 
поддержки, которые на современ-
ном этапе применяются во всех 
развитых странах мира, правильное 
оказание нутритивной поддержки, 
парентеральное и энтеральное пи-
тание, развивающий уход.

На сегодня выживаемость де-
тей массой ниже тысячи граммов 
составляет 87 процентов. В 2010 
году этот показатель равнялся 41 
проценту. В стенах Воронежского 
перинатального центра все мало-
весные новорожденные, в том числе 
с экстремально низкой массой тела 
от 500 граммов, получают высокотех-
нологичную медицинскую помощь и 
особый развивающий уход. С этого 

года специалисты Центра в работе 
с детьми начали применять так на-
зываемый розовый шум – запись 
звуков, которые ребенок слышит, на-
ходясь в утробе матери. Маленькие 
колонки, которые воспроизводят 
шум плаценты, ставятся персонально 
в каждый кювез (инкубатор интен-
сивной терапии новорожденного). 
Это помогает малышу успокоиться 
и почувствовать себя в безопасности. 

Все применяемые технологии дают 
хороший эффект, позволяющий до-
биваться минимизации последствий 
преждевременного рождения.

– Для нас самое главное – это что-
бы ребенок не просто выжил и вырос, 
а чтобы у него было как можно мень-
ше различных осложнений, – отме-
тила Людмила Ипполитова. – Самый 
маленький ребенок, выхоженный 
специалистами Центра, родился ве-

сом 490 граммов. Сейчас в отделении 
реанимации и интенсивной терапии 
новорожденных находится десять 
детей, из которых шесть – с массой 
тела менее тысячи граммов. Самый 
маленький при рождении весил 620 
граммов, сейчас он прибавил и весит 
уже 880 граммов. Одновременно от-
деление реанимации и интенсивной 
терапии способно принять до 18 
пациентов.
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Рекордные урожаи  
становятся правилом

Разговор начался с хорошей 
новости: Воронежская область 
лидирует в Центральном феде-
ральном округе по производ-
ству зерна, сахарной свеклы, 
подсолнечника.

– Можем с уверенностью 
сказать, что будет собран ре-
кордный урожай за всю исто-
рию полеводства в регионе, 
– отметил Виктор Логвинов. – 
Урожайность зерновых в этом 
году составляет 40,5 центнера 
с гектара (в прошлом году – 
34). По данным ФГБУ «Центр 
оценки качества зерна», 59 про-
центов обследованного зерна 
является продовольственным, 
а 41 процент – фуражным. Та-
кие итоги сложились благодаря 
не только удачным погодным 
факторам, а и в результате тех-
нической и технологической 
модернизации сельского хо-
зяйства, высокой организации 
труда в сельхозпредприятиях. 
Остаётся пожелать, чтобы на 
рынке сложились хорошие 
цены, и труды наших аграриев 
были вознаграждены.

Как рассказал Виктор Лог-
винов, достойные показатели 
достигнуты практически во 
всех районах области. В Бо-
рисоглебском районе в СПК 
Ширяева озимая пшеница 
дала урожайность 56 центне-
ров с гектара. В ООО МТС 
«Агросервис» Верхнехавского 
района её урожайность соста-
вила 101 центнер с гектара, в 
КФХ Князев А.В. Хохольского 
района средняя урожайность 
озимой пшеницы составила 
88 центнеров с гектара, в ООО 
«Агротех-Гарант Пугачёвский» 
Аннинского района – 82,4 цент-
нера с гектара.

Большую роль в успехах 
земледельцев сыграл процесс 
обновления сортов. 

– В Воронежской области 
ежегодно доля элитных семян 
в посевах соответствует научно 
обоснованным нормам и со-
ставляет 7-8,5 процента, – про-
комментировал Виктор Ива-
нович. – В целом семена вы-
соких репродукций занимают 
в посевах более 82 процентов. 
Что отрадно: 95 процентов от 
этой массы составляют семена, 
произведённые в Воронежской 
области. 

Общая потребность в зерне 
в регионе – более трёх с поло-
виной миллионов тонн. Почти 
два миллиона тонн зерна уйдёт 
в другие регионы России, а так-
же за рубеж. Естественно, при 
этом лучшее зерно останется 
внутри области.

Тем временем в хозяйствах 
продолжается уборка подсол-
нечника и сахарной свеклы. 
Валовой сбор подсолнечни-
ка на сегодняшний день со-
ставляет 787 тысяч тонн при 
урожайности 20 центнеров с 

гектара. Сахарной свеклы вы-
копано 5,65 миллиона тонн при 
урожайности 456 центнеров с 
гектара. Наивысшая урожай-
ность по сахарной свекле полу-
чена компанией «Логус-Агро» 
(Новоусманский район), фер-
мером Александром Князевым 
(Хохольский район) и ООО 
«Агротех-Гарант Березовский» 
(Рамонский район). Девять 
сахарных заводов области ра-
ботают на полную мощность. 
В сутки они перерабатывают 
42,3 тысячи тонн свеклы. При 
этом дигестия (выход сахара) 
составляет 17,4 процента, что 
является лучшим показателем 
в Черноземье. 

– Продолжается рекон-
струкция и модернизация 
предприятий сахарной отрасли 
региона, – рассказал Виктор 
Логвинов. – В результате сум-
марная производительность 
предприятий по выпуску саха-
ра в нынешнем году выросла по 
сравнению с прошлым годом на 
три тысячи тонн. 

Большая работа ведётся по 
сохранению урожая сладкого 
корня. По инициативе губер-
натора в регионе реализуется 
областная программа по строи-
тельству площадок для кагати-
рования свеклы.

Миллион тонн молока  
в год – цифра реальная

В целом по итогам года 
прогнозируется получение ва-
ловых сборов зерна на уровне 
пяти с половиной миллионов 
тонн (в том числе кукурузы на 
зерно более 700 тысяч тонн), 
сахарной свеклы не менее пяти 
с половиной миллионов тонн, 
подсолнечника – 0,9 миллиона 
тонн. В регионе заложены осно-
вы урожая 2018 года: посеяно 

732 тысячи гектаров озимых 
культур, или 109 процентов к 
плану.

– Темпы обновления парка 
техники в АПК Воронежской 
области показывают, что за 
десять месяцев 2017 года (как 
за собственные средства, так по 
кредитам и в лизинг) аграрии 
региона приобрели сельскохо-
зяйственной техники намного 
больше, чем планировали изна-
чально, – заметил заместитель 
председателя правительства. 
– Одних тракторов приоб-
ретено 557 единиц, а плюсом 
к ним и такие агрегаты, как 
зерноуборочные и свеклоубо-
рочные комбайны, погрузчики 
и многое другое. 

Важный момент – значи-
тельную часть покупок аграри-
ям по специальной программе 
субсидировало государство. Та-
ким образом, суммарная скидка 
на покупку отечественной 
техники составила в регионе 
263 миллиона рублей.

– Устойчивую положитель-
ную динамику мы наблюдаем 
в животноводстве, – заявил 
Виктор Логвинов. – В 2017 
году в области произведено 257 
тысяч тонн мяса (рост – 24 ты-
сячи тонн, или 11 процентов), 
500 миллионов штук куриных 
яиц, 484 тысячи тонн моло-
ка (плюс 30 тысяч тонн, или 
шесть процентов). Мы растём 
не только по количеству, но и 
по качеству молока. На сегод-
няшний день надои от одной 
коровы составляют почти 5,5 
тысячи килограммов молока, и 
это на 282 килограмма больше 
аналогичного показателя за 
прошлый год. 

На территории региона ра-
ботают 19 современных молоч-
ных комплексов. На настоящий 

момент готов к сдаче новый 
молочный комплекс на 2 800 
голов в Бобровском районе. 
В завершающей стадии рабо-
ты по возведению молочного 
комплекса на 1200 голов в 
Аннинском районе. 

– Дойное стадо в области 
составляет 120 тысяч голов, 
– подытожил Виктор Логви-
нов. – Губернатором Алексеем 
Гордеевым поставлена задача: 
к 2020 году увеличить количе-
ство молочных комплексов на 
территории региона до 30, что 
позволит производить более 
одного миллиона тонн молока 
в год. 

Сегодня продолжается боль-
шая работа в этом направле-
нии.

– Ведётся строительство 
молочного комплекса в селе 
Коршево Бобровского района, 
– отметил заместитель пред-
седателя правительства. – В 
2018 году компания «Молвест» 
завершит строительство молоч-
ного комплекса на 2200 голов в 
Верхнемамонском районе, а 
группа «ЭкоНива» запустит 
проект по возведению двух 
молочных комплексов на 2 800 
голов каждый в Лискинском 
районе. Завершен первый этап 
проекта Агрофирмы «Нива 
Придонья» (входит в агро-
холдинг «Дон-Агро») по воз-
ведению молочного комплекса 
на 1 200 голов дойного стада в 
Павловском районе. 

Помимо этого, рассматри-
вается окончательный вари-
ант реализации российско-
израильского проекта по 
развитию животноводства. В 
прошлом году в рамках бизнес-
форума по молочному животно-
водству делегация Израиля по-
сетила крупные молочные фер-

мы в Аннинском и Бобровском 
районах. Минсельхоз Израиля 
увидел в Воронежской области 
перспективную площадку для 
реализации проекта по живот-
новодству. Губернатор Алексей 
Гордеев побывал в Израиле в со-
ставе делегации, возглавляемой 
премьер-министром Дмитрием 
Медведевым, после чего Воро-
нежская область вошла в число 
участников пилотного проекта, 
окончательный состав которого 
должен утвердиться до конца 
текущего года. 

В ответ на заботу  
и бережное отношение 
к земле

В числе ещё одного пер-
спективного проекта Виктор 
Логвинов назвал открытие 
крупнейшей птицефабрики 
по производству куриных яиц 
в Борисоглебске. Наконец, 
обстоятельно рассказал о раз-
витии такой стратегической 
отрасли, как свиноводство, в 
которой наш регион добился 
высоких показателей: пого-
ловье свиней в Воронежской 
области перешагнуло за один 
миллион голов. 

– Сегодня в стране самое 
многочисленное поголовье 
свиней у наших соседей-
белгородчан (4,7 миллиона 
голов), а Воронежская область 
находится на третьем месте по 
поголовью, – пояснил Виктор 
Иванович. – Но мы продол-
жаем реализацию проектов, 
связанных со свиноводством, 
в Острогожском, Бобровском, 
Каменском и ещё семи районах 
области. В 2018 году крупней-
ший свиноводческий холдинг 
«Агроэко» начнёт строить в 
регионе суперсовременный 
завод по забою и переработке 
свинины. Это будет мощная 
фабрика по выпуску мяса сви-
нины в вакуумной упаковке, 
которая позволит хранить про-
дукцию 32-34 дня.

Разговор о свиноводстве не-
избежно затронул и такую важ-
ную тему, как создание вокруг 
свинокомплексов пятикиломе-
тровой зоны, внутри которой 
содержание свиного поголовья 
попадает под запрет. Делается 
это в связи с необходимостью 
борьбы с африканской чумой 
свиней (АЧС) – проблемой для 
всей отрасли, нуждающейся 
в надёжном заслоне от этого 
грозного заболевания. Тем 
хозяйствам, которые попада-
ют в пятикилометровую зону, 

регион предоставляет право 
перейти на альтернативный вид 
животноводства.

– Поставлена задача – дать 
возможность селянину опреде-
литься: либо он соблюдает 
нормы содержания свинопого-
ловья в рамках ветеринарных 
требований, либо переходит на 
альтернативный вид животно-
водства, получив на это преду-
смотренную в бюджете региона 
финансовую поддержку.

По словам Виктора Логви-
нова, областное правительство 
и агрохолдинги будут финан-
сировать такой переход в про-
порции 50 на 50. От личных 
подсобных хозяйств уже по-
лучено 465 заявок, и 215 из них 
– рассмотрены. В результате 
тем, кто выбрал альтернативное 
животноводство (крупный ро-
гатый скот, овцы, козы, кроли-
ки), на сегодняшний день в со-
вокупности перечислено около 
семи миллионов рублей. 

– Нет давления, – отметил 
Виктор Иванович, – люди 
сами принимают решение, на 
что потратить эти средства. 
Кстати, если селяне не хотят 
заниматься альтернативными 
видами животноводства, то 
могут и свиней себе оставить, 
но тогда они должны обеспе-
чить ветеринарные нормы их 
содержания и быть готовыми 
к проверкам.

По финансовой  
поддержке –  
на четвертом месте

Финансовая помощь госу-
дарства играет ключевую роль 
в обеспечении устойчивого 
роста АПК. 

– В целом на развитие сель-
скохозяйственной отрасли Во-
ронежской области в 2017 году 
выделено из федерального бюд-
жета более 5,5 миллиарда ру-
блей, – подчеркнул Виктор Лог-
винов. – По этому показателю 
наш регион занимает четвёртое 
место в Российской Федерации. 
Отмечу, что по сумме, выделен-
ной из регионального бюджета, 
а это более полутора миллиарда 
рублей, Воронежская область 
является лидером в Централь-
ном федеральном округе. От-
вечают на это наши труженики, 
как правило, значительным 
ростом сельскохозяйственного 
производства, высоким каче-
ством продукции, бережным 
отношением к земле.

Подготовила  
Наталья СтолПоВСкая.

Успех там, где есть  
стремление к лидерству
АПК | Сельскохозяйственный год подходит к завершению, и о его итогах, а также победах и надеждах тружеников агропромышленной 
отрасли рассказал заместитель председателя правительства Воронежской области Виктор Логвинов

Виктор ЛОгВИНОВ:
В преддверии профессионального праздника – Дня работника 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности – 
сердечно благодарю за труд земледельцев, животноводов, пере-
работчиков, руководителей сельских районов и поселений, всех 
специалистов, трудящихся на благо воронежского АПК. Желаю 
всем крепкого здоровья, отличного настроения, мира, счастья, 
благополучия, новых трудовых достижений во имя процветания 
региона и России.

Виктор Логвинов.
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Расти большими и стать счастливыми
Общество | В Международный день недоношенных детей гостями Воронежского перинатального центра стали малыши, которым помогли родиться и выжить его специалисты
Сегодня маленький Федя ходит в детский сад и ничем  
не отличается от своих сверстников. тогда как в момент 
своего появления на свет в Перинатальном центре –  
три года и три месяца назад – он весил всего-навсего  
один килограмм 650 граммов. 

сОциУМ

Валентин СеВеРНый

Как подчеркнула сенатор от Воронежской области Га-
лина Карелова, федеральный бюджет в том виде, в котором 
он сегодня принят, обеспечивает выполнение основных 
социальных обязательств и, что особенно важно, учиты-
вает большой блок социальных поправок, направленных 
на повышение качества жизни. Вице-спикер отметила, что 

увеличены расходы на важнейшие 
отрасли социальной сферы. В част-
ности, на образование в 2018 году 
выделяется на 10,4 млрд рублей 
больше, чем было предусмотрено 
в первоначальном проекте, на 
здравоохранение – на 7,9 млрд ру-
блей, не считая еще почти 5 млрд 
рублей, которые будут добавлены 
на подключение медицинских 
организаций к Интернету.

– Принята наша поправка об 
увеличении расходов на государ-
ственную программу «Социальная 
поддержка граждан». Расходы на 
подпрограмму «Старшее поколе-
ние» в 2018 году возрастут до двух 
миллиардов – это вдвое больше, 

чем в 2017 году, – заметила Галина Карелова.
Парламентарий пояснила, что выделяемые средства в 

первую очередь предназначены на софинансирование со-
циальных программ регионов, связанных с укреплением 
материально-технической базы учреждений социального 
обслуживания и оказанием адресной материальной по-
мощи неработающим пенсионерам.

– Это деньги – на очень благое дело. В первую очередь, 
речь идет о решении такой острой проблемы, как модер-
низация домов для престарелых и психоневрологических 
интернатов. 35 тысяч человек проживают сегодня в домах-
интернатах, требующих ремонта или реконструкции. За 
последние годы проделана огромная работа, осталось 
меньше 20 процентов зданий, которые нужно привести в 
порядок. Надеюсь, что в этом году благодаря бюджетной 
поддержке регионы смогут решение этой задачи довести 
до конца, – рассказала вице-спикер Совфеда.

Галина Карелова также отметила, что благодаря при-
нятым поправкам ежегодно увеличивается на 1,2 млрд 
рублей финансирование обеспечения инвалидов техни-
ческими средствами реабилитации. Кроме того, на 0,7 
млрд рублей в 2018 году будет увеличена государственная 
поддержка НКО.

Старшее поколение  
не останется без внимания
После второго чтения бюджета увеличены расхо-
ды на программу «Старшее поколение», сообщила 
вице-спикер Совета Федерации Галина карелова. 
Выделяемые средства предназначены для модер-
низации домов для престарелых и психоневроло-
гических интернатов.

Валерий КАЗАНОВ
Вчера, 20 ноября, в ходе заседания президиума пра-

вительства Воронежской области губернатор Алексей 
Гордеев одобрил проект соглашения об информационном 
взаимодействии при обеспечении вызова экстренных 
оперативных служб по единому номеру «112» между пра-
вительствами Воронежской и Ростовской областей.

Руководитель департамента связи и массовых комму-
никаций области Илья Сахаров доложил губернатору о 
том, что проект соглашения предусматривает организацию 
переадресации вызова заявителя, обратившегося по еди-
ному номеру «112», в службы экстренного реагирования 
смежных муниципальных районов Воронежской и Ро-
стовской областей. 

На территории Воронежской области расположены 
четыре района, граничащие с Ростовской областью, – Бо-
гучарский, Кантемировский, Калачеевский и Петропав-
ловский. В Ростовской области таких районов два – Верх-
недонской и Чертковский. Как подчеркнул Илья Сахаров, 
заключение соглашения будет способствовать повышению 
скорости и качества реагирования экстренных оператив-
ных служб на происшествия в смежных муниципальных 
районах двух областей. 

Алексей Гордеев одобрил проект соглашения. При этом 
глава региона обратил внимание на не всегда удовлетвори-
тельное качество работы сети сотовой связи на проходящей 
по территории области федеральной трассе М-4 «Дон». Гу-
бернатор отметил, что отсутствие сети сотового оператора 
не должно мешать вызову экстренных служб. 

Людмила Ипполитова: «Самое главное для нас – чтобы ребенок не просто 
выжил и вырос, а чтобы у него было как можно меньше осложнений».

Праздник «Белых лепестков» в Воронежском перинатальном центре 
отмечают в шестой раз.

Единый номер расширяет границы
Воронежская и Ростовская области заключат согла-
шение о переадресации вызовов в системе-112.

Галина Карелова.
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В настоящее время в рамках областной про-
граммы развития здравоохранения действует 
подпрограмма, рассчитанная на развитие и 

модернизацию медицинской помощи беременным 
женщинам и новорожденным детям. По словам 
председателя Воронежской областной Думы Вла-
димира Нетёсова, финансирование подпрограм-
мы «Охрана здоровья матери и ребенка» ежегодно 
увеличивается. В 2017 году на эти цели из област-
ного бюджета выделили 167,5 миллиона рублей.
– В будущем году сумма вырастет сразу на 30 миллионов и составит 
почти 200 миллионов рублей, – отметил Владимир Нетёсов. – Кроме 
этого, депутаты Воронежской областной Думы рассмотрели в нулевом 
чтении бюджет ФОМс на будущий год и рекомендовали направить на 
охрану здоровья женщин и детей 3,5 миллиарда рублей. и такие меры 
уже доказали свою эффективность. Например, младенческая смерт-
ность в этом году снизилась на 18,5 процента. Это, кстати, историче-
ский минимум.
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Тамара ГАШИМОВА

Кантемировский район 

Роботов станет больше
Сегодня в ООО СПХ «Но-

вомарсковское» содержится 
свыше 15 с половиной тысяч 
голов крупного рогатого ско-
та.

– Это на 30 процентов боль-
ше, чем в прошлом году, – го-
ворит генеральный директор 
ООО «СХП «Новомарков-
ское» Владимир Пулин. – В 
их числе 4,7 тысячи коров трёх 
пород: монбельярд, джерси и 
воронежской красно-пестрой. 
Животные этих пород выращи-
ваются здесь же, в племенном 
репродукторе, который полу-
чил соответствующую лицен-
зию несколько лет назад. И уже 
зарекомендовал себя с самой 
лучшей стороны как высоко-
технологичное предприятие, 
способное организовать про-
изводство качественного пле-
менного скота.

За десять месяцев в СХП по-
лучено 25 тысяч тонн молока, 
что на шесть процентов больше 
прошлогодних показателей. 
Надой на одну корову в зависи-
мости от породы составляет от 
5500 у красно-пестрой до 7800 
килограммов у монбельярдов. 
Среднесуточный привес телят 
равен 800 граммам. 

– В собственности «Ново-
марковского» находится 40 
тысяч гектаров пашни, – рас-
сказывает главный агроном 
хозяйства Александр Нечаев. 
– Зерновая группа занимает 
12600 гектаров. Сорок процен-
тов клина отдано под кормовые 
культуры — кукурузу на силос 
и зеленый корм, многолетние 
травы. Урожайность пшеницы 
в этом году составила 58,8, 
ячменя — 36,8, подсолнечника 
— 19 центнеров с гектара. В 
среднем по зерновым культу-
рам нынешний урожай превы-
сил прошлогодние показатели 
на 20 процентов. 

Минувшим летом местные 
земледельцы заготовили для 
нужд предприятия 60 тысяч 
тонн сенажа, 3 тысячи тонн 
сена, 100 тысяч тонн силоса, 
более 10 тысяч тонн соломы. 
Два года назад здесь построили 
элеватор и комбикормовый 
завод. Объём зернохранили-
ща составляет 40 тысяч тонн. 
Также предприятие оснащено 
восемью силосами для хра-
нения зерна с максимальной 
скоростью загрузки 100 тонн в 
час. Сейчас завод по выпуску 
комбикормов работает с мощ-
ностью пять тонн в час. 

В полную силу работает за-
пущенный в прошлом году в 
строй комплекс для ремонтных 
телок и молодняка из 18 кор-
пусов, рассчитанных на 9600 
голов единовременного содер-
жания. Данный проект имеет 
статус особо значимого для 
Воронежской области и вклю-
чен в программу социально-
экономического развития ре-
гиона. Там содержатся телята 
трёх пород — джерси, монбе-
льярд и голштинской. Сюда 
они попадают из двух молоч-
ных комплексов – этого и нахо-
дящегося в селе Архангельское 
Аннинского района. Тёлочек за 
два месяца до отела переводят в 

основное стадо, полугодовалых 
бычков отправляют на другую 
площадку, где они находят-
ся в течение года, вплоть до 
реализации. К слову, молоко 
джерсеек отличается большой 
жирностью и идеально для 
приготовления сыров.

Тогда же в Новомарков-
ское привезли представителей 
бельгийской голубой породы. 
Месяц назад они в компании 
с двумя новомарковскими 
рекордсменками по надоям 
породы джерси Ласточкой и 
Феей произвели фурор на 19-й 
российской агропромышлен-
ной выставке «Золотая осень» 
в Москве. Там были представ-
лены лучшие племенные сель-
скохозяйственные животные 

со всей страны. Напомним, 
что по итогам выставки обе 
бурёнки стали золотыми ме-
далистками. 

Ещё одним нововведением 
славится предприятие. По 
словам главного зоотехника 
Леонида Маслова, для сокра-
щения времени селекции на 
предприятии стали использо-
вать эмбрионы от высокопро-
дуктивных коров. Трансплан-
тацией эмбрионов занимаются 
операторы по искусственному 
осеменению животных. От их 
мастерства зависит воспроиз-
водство стада, а значит, и ко-
личество молока. Прежде чем 
приступить к работе, они прош-
ли обучение во Франции. 

Совсем скоро у сельхозпред-

приятия появится второй робо-
тотизированный комплекс. 

– Ввести его в строй должны 
к новому году, – рассказывает 
начальник молочного комплек-
са СХП «Новомарковское» 
Юрий Овчаренко. – Сейчас 
заканчиваются строительные 
работы. Боксы для роботов уже 
смонтированы. Осталось уста-
новить стойла, завезти технику. 
Здесь, так же, как и в первом 
корпусе, дойка будет осущест-
вляться при помощи восьми 
доильных роботов Lely. Среди 
плюсов – бесстрессовое содер-
жание животных – свободный 
доступ к кормам, дойка в любое 
время суток. Всё приближено к 
естественным условиям. При 
этом компьютер помнит каж-

дую корову, хранит в памяти 
всю статистику надоев. Данные 
поступают в компьютер, где 
производится анализ: какое 
количество доений было, со-
стояние здоровья вымени, 
качество молока и прочее. И 
если система видит, что с жи-
вотным что-то не так, вызывает 
ветеринара.

Молочный комплекс пред-
приятия состоит из девяти кор-
пусов, в которых находятся 3,5 
тысячи голов молочного стада. 
Дойка коров происходит в трёх 
доильных залах: «роботы», «ка-
русель» и «ёлочка». В прошлом 
году в корпусах смонтировали 
систему орошения животных, 
установили вентиляторы и 
распылители. Сделано это 

для уменьшения температуры 
внутри помещений и создания 
благоприятных условий для 
животных. 

Где родились,  
там и сгодились

– Таких высоких резуль-
татов можно добиться только 
при создании команды профес-
сионалов, болеющих за общее 
дело, вкладывающих в него 
свой труд и знания, – уверен 
Владимир Пулин. – Сейчас на 
предприятии трудятся шесть-
сот человек. Ветеринарные 
врачи, зоотехники, операторы 
машинного доения, рабочие по 
уходу за животными, слесаря, 
инженеры, механики, подсоб-
ные рабочие, телятницы, лабо-
ранты, комбайнёры, водители, 
трактористы... Средняя зарпла-
та — 28 тысяч рублей, за год 
она выросла на 15 процентов. 
Спецодежда, жилье, питание 
(обед – 25 рублей), ужин бес-
платный. Мы понимаем, что 
без создания надлежащих усло-
вий для людей сформировать 

эффективное ведение сельско-
хозяйственного производства 
невозможно. Что касается мо-
лодых специалистов, то жильё 
им покупаем в Кантемировке, 
Новомарковке. Кадры подби-
раем тщательно. Производство 
– дело ответственное. В жи-
вотноводстве нельзя работать 
в полсилы. Каждый день несёт 
свои заботы — летом тепловой 
стресс, зимой — холод. 

Каждому пятому сотруднику 
не исполнилось и тридцати лет. 
Но основу коллектива состав-
ляют специалисты с большим 
стажем работы. Именно они 
подтягивают за собой моло-
дежь, передают опыт. 

На районный праздник, 
посвящённый Дню работника 

сельского хозяйства, «Ново-
марковское» делегирует 75 
человек. Лучших в своём деле. 

Зона ответственности Вик-
тории Карабутовой — 185 те-
лят. Им от нескольких дней до 
трёх недель. Телятница долж-
на приучить их к кормежке,  
питью, следить за их здоровьем 
и при первой необходимости 
вызвать ветеринара. Главный 
показатель в работе: среднесу-
точный привес и количество 
здоровых телят.

– Душу в них вкладываю, 
они ведь как дети – маленькие, 
беззащитные, – рассказывает 
Виктория Карабутова. – Чем 
более качественно осуществля-
ется выпойка телят, тем более 
здоровыми они будут. Радует, 
когда привес хороший. Четыре 
часа – на первое кормление, 
столько же – на второе. Можно 
налить и не посмотреть – вы-
пил он или нет, а можно сто-
ять рядом и терпеливо поить, 
приучать. Температура молока 
должна быть 38-40 градусов, 
ведра – чистыми, подстилка и 
корм — сухими. Корм зависит 

от возраста — чем старше, тем 
больше добавок. 

На предприятии Викто-
рия Валерьевна работает два 
года. До этого была дояркой 
в разных хозяйствах. Жи-
вёт вместе с семьёй в родной 
Новомарковке. Муж, Сергей 
Алексеевич, трудится здесь 
же рабочим по уходу за живот-
ными. Сын, отслужив в армии, 
вернулся на малую родину, 
работает в автопарке. Дочь 
учится в школе. 

– Тут хорошо работать, – 
продолжает Виктория. – Отно-
шение со стороны начальства 
– дружелюбное, и в то же время 
требовательное. Коллектив 
хороший подобрался. Зарпла-
та высокая, не надо думать о 

том, где подработать или куда 
уехать на заработки. 

Иван Гайдуков живёт в Кан-
темировке, на работу ездит на 
служебном автобусе. До при-
хода на комплекс пятнадцать 
лет трудился в Москве кладов-
щиком, а потом и заместителем 
начальника склада. Отказаться 
от столичной суеты заставило 
рождение второго сына. Раз-
рываться между Москвой и 
Кантемировкой становилось 
всё сложней.   

– Они здесь, я  там, к тому же 
за домом смотреть надо, ведь он 
без хозяина быстро приходит в 
упадок, – объясняет своё реше-
ние Иван Гайдуков. – Приехал, 
осмотрелся, устроился в СХП 
«Новомарковское» рабочим по 
уходу за животными. Два года 
уже здесь. На каждый корпус 
— по одному скотнику. Сначала 
было трудно, потом втянулся. 
Премиальные, соцпакет, пита-
ние, служебный транспорт. Все 
условия созданы, работай – не 
ленись. Старший сын учится в 
институте, в Воронеже, млад-
ший ходит в детский сад. 

Среди подопечных Ива-
на Алексеевича – бурёнки 
монбельярд, голштинские, 
бельгийские голубые. Повадки 
каждой породы выучил до-
вольно быстро. Бельгийские 
голубые – ленивые, спокойные, 
добродушные. Голштинские – 
более пугливые. Монбельярд 
– золотая середина. Аппетит у 
всех пород одинаковый, только 
рацион питания разный. 

На мой вопрос: «Как стать 
лучшим в своей профессии»? 
отвечает:

– Нет ничего проще: надо 
добросовестно выполнять свои 
обязанности, не лениться, вни-
мательно смотреть за животны-
ми, содержать их в чистоте. 

Светлана Немченко – опера-
тор машинного доения, старшая 
смены в доильном зале «кару-
сель». В «Новомарковском» 
работает четыре года, половину 
из них — в лидерах. 

– Рабочий день начинается в 
четыре часа утра, – рассказыва-
ет Светлана Немченко. – Про-
сыпаюсь в два, через полчаса 
– служебный автобус. В смене 
— шесть доярок, на всех – 1800 
коров. Проводим преддойную 
обработку, подключаем доиль-
ные аппараты, следим за датчи-
ками доения — на них отража-
ется номер коровы, количество 
полученного молока. 

В животноводство Светлана 
пришла 23 года назад. Перед 
этим окончила швейное учили-
ще, вышла замуж, родила дочь. 
Живёт в Зайцевке, вместе с му-
жем, тремя детьми и внуками. 
Старшая дочь — в декретном 
отпуске, средняя – студентка 
медколледжа, младшая учится 

в четвёртом классе. Муж тру-
дится водителем в Зайцевке. 
Дом, телята-поросята, огород. 
Всё, как у любого сельского 
жителя. 

Александр Карабутов за ны-
нешний полевой сезон на своём 
«КАМАЗе» «намотал» около 
45 тысяч километров. И всё по 
грунтовым дорогам. С утра и 
до позднего вечера, без смен-
щика. В экономическом со-
ревновании по итогам уборки 
среди водителей СХП — снова 
в лидерах. Пятый год.

– Секрет успеха — в от-
ношении к технике и своему 
делу, – уверен Александр Ка-
рабутов. – Моему «КАМАЗу» 
три года, пробег – 107 тысяч 

километров по грунтовке. Ре-
монтирую вовремя, проверяю, 
слежу за каждым агрегатом. 
Поэтому он меня и не подводит. 
В прицеп «Тонар» помещается 
33 тонны зерна, но управлять 
им сложней, менее устойчив. 
Может перевернуться, если в 
яр заехать. 

Водителем коренной житель 
Новомарковки Александр Ка-
рабутов работает с 1991 года. 
Профессию выбрал по совету 
отца – Василия Семёновича, 
который всю жизнь колесил 
по дорогам родного края. За 
«баранку» сел сразу после 
увольнения в запас из армии. 

– В далёкие города за боль-
шими деньгами не бегал, – под-
чёркивает Александр Василье-

вич. – Не вижу в этом никакого 
смысла. Где родился, там и 
пригодился. Наверное не зря 
так в народе говорят? 

Чтобы побеседовать с ещё 
одним передовиком, отпра-
вилась в поле вместе с агро-
номом Игорем Землянским, 
лихо управляющим служебной 
«Нивой-Шевроле». Там восемь 
механизаторов заканчивали 
уборку кукурузы на зерно. Уло-
житься в отведённые сроки 
помешали затяжные осенние 
дожди. 

Стаж механизатора Алек-
сея Липчанского — четверть 
века, на одном и том же месте. 
Гордится присущей новомар-
ковцам готовностью прийти 

на помощь друг другу в любую 
минуту. Разговорам предпо-
читает дело. Оно и понятно. За 
два дня им предстоит убрать 
670 гектаров кукурузы. 

– Надо успеть до дождя, 
иначе урожай погибнет, – объ-
ясняет Алексей Липчанский. 
– С восьми утра на работе. 
Технику обслуживаем сами, 
смотрим за ней, бережем. Нет 
поломок, нет простоя. А зна-
чит, дело быстрей идет. Вес-
ной удобрения разбрасываем, 
потом сев начинается, уборка, 
вспашка, рыхление... Земля 
родная, коллектив хороший. 
Труд, конечно, большой, но 
благодарный, зарплата достой-
ная. При таком раскладе разве 
можно плохо работать?

Результат работы профессионалов
АПК | Несколько лет подряд СХП «Новомарковское» прочно удерживает звание передовика среди сельхозпредприятий Кантемировского района. Этот год не стал исключением

Перед профессиональными праздниками принято подводить итоги. Обсуждать и 
анализировать каким выдался год, удалось ли достичь намеченной цели и бла-
годаря чему, преодолены ли прошлогодние показатели, которым так радовались 
в то время.   
Для новомарковских животноводов, как и для их коллег из других районов Во-
ронежской области, давно стало традицией подводить итоги перед областным и 
районным праздниками работников сельского хозяйства. И снова им есть чем 
гордиться, как и год, и два, и три назад. 

Генеральный директор  
ООО «СХП «Новомарковское» Владимир ПулИН: 

– От всей души хочу поздравить сотрудников СХП 
«Новомарковское», а также ветеранов труда с нашим 
профессиональным праздником – Днём работника 
сельского хозяйства! Выражаю глубокую благодар-
ность и признательность за самоотверженный труд, 
который вы ежедневно выполняете. Без вашего про-
фессионализма невозможно было бы достичь таких 
высоких результатов. Искренне желаю вам и вашим 
близким здоровья, счастья, благополучия, достижения 
новых высот!

В Доме культуры дождя не боятся

В прошлом году эта сумма 
составила девять миллионов 
рублей. Деньги идут на бла-
гоустройство улиц, ремонт 
мостов, помощь в ремонте 
сельской школы, амбулатории 
и детского сада. А также на 
оплату работы футбольного 
тренера местной команды, 
выделение автобуса на вы-
ездные матчи, реставрацию 
памятника павшим героям в 
Новомарковке, подарки вдо-
вам и ветеранам Великой От-
ечественной войны. Недавно 
приступили к строительству 
нового здания для детского 
сада на 75 мест в рамках про-
граммы «50 на 50». 

– Ни одно культурно-
массовое мероприятие без 
поддержки головного пред-

приятия не обходится, – по-
ясняет директор Новомарков-
ского дома культуры Елена 
Иващенко. – Выделяют сред-
ства на костюмы для наших ар-
тистов, на оформление сцены 
– ткань, декорации, помогают 
с транспортом для поездок. В 
этом году Новомарковке ис-
полнилось 255 лет. Так вот, в 
честь праздника нам вручили 
сертификат на замену кровли 
Дома культуры на 430 тысяч 
рублей. На старой заплаты 
было некуда ставить, видите 
потёки на стенах? Работы за-
кончили неделю назад. Теперь 
нам дождь не старшен.

Для новомарковцев ДК 
является настоящим культур-
ным центром. Здесь работают 
19 творческих объединений: 

семь клубов по интересам и 
12 кружков. Среди них во-
кальный кружок «Капелька», 
женская вокальная группа 
«Вдохновение», детская теа-
тральная студия «Мозаика», 
кружок «Волшебная сказка», 
на котором детвора учится 
шить кукол, хореографический 
кружок «Фантазия», «Юный 
библиотекарь». Для одно-
сельчан старшего поколения 
организован женский клуб 
«Надежда». Большая часть 
учеников средней школы — 138 
из 170 — всё своё свободное 
время проводят в этих стенах. 

– Сотрудничаем со школой 
довольно тесно, – отмечает Еле-
на Николаевна. – Так повелось, 
что дети после уроков сразу 
бегут к нам. На летних канику-
лах проводим развлекательно-
познавательные занятия, 
конкурсы-викторины, празд-
ники.

В 2013 году ДК стал побе-
дителем областного конкурса 
«Лучшее учреждение культу-

ры, находящееся на террито-
рии сельских поселений». На 
премию в сто тысяч рублей 
приобрели колонки, свето-
технику, микрофоны. Два года 
становились лидерами рай-
онного конкурса. В прошлом 
году вновь стали первыми в 
областном конкурсе, но уже в 
номинации – «Библиотечное 
дело». Благодаря победе уда-
лось поменять мебель в библи-
отеке – столы, стулья, стелла-
жи, купить новую оргтехнику, 
мультимедийный проектор, 
экран, фотоаппарат. 

Участие в программе «До-
ступная среда» помогло обо-
рудовать туалеты для инва-
лидов, смонтировать кнопки 
вызова персонала, заасфаль-
тировать площадку при входе 
в ДК. В планах — в следующем 
году начать косметический 
ремонт клубных помещений. 
Разумеется, что без помощи 
головного предприятия оси-
лить это большое дело будет 
невозможно. 

Понятие «социальная ответственность» для ру-
ководства СХП не абстрактное. Располагаясь на 
территории семи сельских поселений, СХП «Ново-
марковское» на социальную политику ежегодно 
выделяет свыше пяти миллионов рублей. 

Начальник молочного комплекса  
Юрий Овчаренко.

Оператор машинного доения  
Светлана Немченко.

Водитель  
Александр Карабутов.

Телятница Виктория Карабутова. Комбайнер Алексей Липчанский. Рабочий по уходу за животными Иван Гайдуков.

Ф
от

о 
Та

м
ар

ы
 Г

АШ
И

М
О

ВО
й

.

Директор Новомарковского дома культуры  
Елена Иващенко.

ТОльКО цИфры
В Кантемировском районе в текущем году зерновыми и зерно-

бобовыми с учетом кукурузы на зерно было засеяно 64 тысячи 
гектаров. Собрано 204 тысячи тонн, что на две тысячи тонны 
больше уровня 2016 года. Достичь этого удалось за счет высо-
кой урожайности озимой пшеницы, которая составила (с площа-
ди 37,5 тысячи гектаров) 42,1 центнера с гектара. Наивысшую 
урожайность этой культуры получили в ООО «СХП «Новомарков-
ское» – 58,8 центнера с гектара, ООО «СХП «Агротранс» – 51, 
ООО «РАВАгро» – 44. Валовое производство озимой пшени-
цы составило 150,0 тысячи тонн, что на 33,0 тысячи больше 
предыдущего года. Подсолнечника убрали 23,7 тысячи гектаров 
(при средней урожайности 17,7 центнера с гектара). Также 
кантемировские аграрии собрали 210,0 тысячи тонн сахарной 
свеклы (при средней урожайности 400 центнеров с гектара). 
Лучшие результаты – в ООО «СХП «Агротранс» – 501 центнер с 
гектара. Получению высокого урожая способствовало внесение 
минеральных удобрений в объеме 14,5 тысячи тонн. 

Районное стадо КРС увеличилось на 1,7 тысячи голов, и се-
годня насчитывает почти 24 тысячи голов, из них коров – 8,1 
тысячи голов. Выросло производство молока – 32 тысячи тонн, 
мяса – 3 тысячи тонн. Производство мяса выполнено на 195 
процентов. С приходом инвесторов в Кантемировский район 
возрос объем инвестиций в основной капитал отрасли живот-
новодства.

На развитие малых форм хозяйствования в текущем году по-
лучено пять кредитов на сумму 40457,2 тысячи рублей. Также 
в этом году два начинающих фермера успешно прошли кон-
курсный отбор на получение субсидии в виде грантов на общую 
сумму 2 млн. 800 тыс. рублей. Средства пойдут на разведение 
бройлеров и КРС молочного и мясного направления. 
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Алексей Соловьёв

Хохольский район

Нынешнее же районное 
начальство относится к 

руководителю «Большевика» 
Юрию Алексеевичу Мыско-
ву с большим уважением и 
часто ставит его хозяйство в 
пример. Да и как не ставить, 
если урожаи здесь – одни из 
самых высоких в районе, на-
дои тоже, всюду – на полях и 
фермах – должный порядок, 
на хоздворе – самая современ-
ная техника, люди вовремя 
получают зарплату, все налоги 
перечисляются своевременно и 
в полном объёме.

Ну разве так может быть: 
землю не пахать, а урожаи со-
бирать, да еще и коров кормить, 
и молоко получать?

– Может, – говорит Юрий 
Алексеевич. И улыбается: – 

Когда у меня спрашивают, 
сколько в «Большевике» паш-
ни, я отвечаю, что нет ни одного 
гектара. Ведь «пашня» от слова 
«пахать», а мы ни гектара не 
пашем. Я порой даже теряюсь, 
когда приходится заполнять 
разные отчеты и сводки с гра-
фой «Пашня».

И уже всерьез продолжает:
– Вообще-то мы не сами по 

себе такие. Работать по-новому 
нас жизнь заставляет, те испы-
тания, в которые периодически 
окунают российское село.

«Большевиком» 
Юрий Мысков 

руководит двадцать 
пять лет. Возглавил 
хозяйство в сентябре 
92-го, когда оно, как и 
сотни, тысячи других 
в России, переживало 
очень тяжелые дни. То 
была действительно 
«шоковая» терапия. Солярка, 
техника, запчасти вздорожали 
в десятки раз, а цены на зерно, 
на другую продукцию остава-
лись практически на прежнем 
уровне. А за молоко перера-
ботчики и вовсе предпочитали 
месяцами не рассчитываться 
с аграриями, отделываясь то 
обещаниями, а то и вовсе от-
кровенным хамством. Дойное 
стадо почти всюду пошло под 
нож, под нож, под нож…

В такой практически безвы-
ходной ситуации находился и 
«Большевик», но его руководи-

тель пошел по другому пути. На 
кредитные средства построили 
небольшой маслозавод и сами 
стали перерабатывать молоко. 
Делали масло, творог и даже 
сыр. О заводе заговорили, его 
продукцию стали продавать во 
всех сельмагах района, приез-
жали за ней и из Воронежа.

– Причем то было действи-
тельно крестьянское масло, – 
вспоминает Юрий Алексеевич. 
– Такого масла сегодня уже ни-
где не купишь. Но самое глав-
ное, у нас появились оборотные 
средства, и мы выстояли.

А выстояв, поняли: корову 
нельзя давать в обиду. Она 
не раз была спасительницей 
российского села в тяжкие 
годы и его хранительницей в 
годы более или менее благо-
получные. И потому молочное 
направление в «Большевике», 
волею и энергией руководи-

теля хозяйства, стало приори-
тетной отраслью. Ныне дойное 
стадо насчитывает пятьсот 
коров, а вместе со шлейфом 
– более 1250 голов. Конечно, 
дармовых денег в хозяйстве 
нет, с большими кредитами 
связываться весьма опасно, и 
потому современный комплекс, 
какие появляются кое-где в об-
ласти, хозяйству не по силам. 
Да он, считает Юрий Мысков, 
и не нужен: в прежних поме-
щениях удалось постепенно 
провести основательную ре-

конструкцию, и теперь есть 
все как для облегчения труда 
животноводов, так и для здо-
рового содержания животных: 
современные молокопроводы, 
танки-охладители, световые 
коньки, кормовые столы, вы-
гульные дворики. И, конечно 
же, полноценные рационы 
на самих кормовых столах – 
это уже забота механизаторов 
хозяйства и зоотехнической 
службы.

Приплюсуйте сюда заботли-
вый уход за животными и про-
думанную племенную работу, и 

станет понятно, как хозяйству 
удалось по надоям молока от 
коровы оставить далеко по-
зади семитысячную планку 
(в начале 90-х они плясали 
возле отметки в две тысячи 
килограммов). А кое-кто из 
доярок, например, Галина Фа-
теева, уверенно приближается 
к показателю в девять тысяч 
килограммов.

– А тут и секретов особых 
нет, – рассказывает Галина 
Федоровна. – У нас все идет 
четко и размеренно, а свою зар-
плату мы ищем под коровами. 
И находим.

Здесь уместно заметить: 
средняя заработная плата в 
«Большевике», где сегодня 
трудится около сотни человек, 
– за тридцать тысяч рублей, 
а животноводы получают и 
больше.

Важно заметить и другое: 
грамотная работа на фермах 
позволила «Большевику» по-
лучить статус племенного за-
вода по КРС красно-пестрой 
породы. Телочек, способных 
в будущем давать до десяти 
тысяч килограммов молока в 
год, а также прекрасных бычков 
для улучшения стада охотно 
закупают хозяйства не только 

Воронежской области, но и 
ряда других регионов России. 
Не так давно, например, партия 
красно-пестрого молодняка 
уехала в неближнюю Чечню.

Занялись в «Большевике» 
и мясным скотоводством, 

причем занялись лет десять 
назад, заметно опередив начав-
шийся потом известный бум в 
регионе. Только ставку здесь 
сделали не на заокеанских 
абердин-ангусов, а на француз-
скую породу лимузин. 

– У нас нет больших паст-
бищ, неудобий, – объ-
ясняет руководитель 
«Большевика». – К 
тому же мы сторонни-
ки интенсивного от-
корма, и лимузины для 
этого подходят лучше 
всего. В полтора года 
бычок-лимузин наби-
рает вес под восемьсот 

килограммов, причем выход 
мяса составляет более 60 про-
центов.

Лимузины из «Большеви-
ка» не раз выставлялись на 
престижных сельскохозяй-
ственных выставках. Наград 
за них – не счесть. Но одним из 
серьезных достижений послед-
них лет сам Мысков считает 
присвоенный «Большевику» 
статус племрепродуктора по 
этой породе. А о том, что к ней 
в стране все больший интерес, 
свидетельствуют многочислен-
ные заявки на бычков, телочек 

и нетелей-лимузинов из хо-
зяйств Брянской, Орловской, 
Пензенской, Ленинградской 
областей. И, конечно же, на-
шего региона.

Но жизнь не стоит на месте. 
Жесткие объятия рынка 

продолжают и дальше испы-
тывать селян на прочность, 
диктуя им все новые и новые 
условия. Сколько, например, 
сказано-пересказано о неподъ-
емных ценах на энергоносите-
ли, а они продолжают расти и 
расти. Как не только удержать 
хозяйство на плаву, но и раз-
виваться дальше? 

Поиск ответа сей непростой, 

подчас драматический для 
многих аграриев вопрос при-
вел Юрия Мыскова к отказу 
от плуга и внедрению No Till 
– нулевой технологии. Поля 
в «Большевике» теперь не 
пашутся, не культивируются, 
не боронуются, не дискуются. 
Количество производимых на 
земле операций сведено к ми-
нимуму: прямой посев – уход за 
растениями – уборка. И снова 
прямой посев…

– Не зря No Till в мире 
применяется все активнее, – 
говорит Юрий Алексеевич. 
– Оно и понятно. Мало того, 
что плуг закапывает в землю 
гигантские средства – он разру-
шает структуру почвы, лишает 
жизни всевозможных микро-
организмов. Отказавшись от 
плуга, мы экономим не только 
на солярке. Мы бережем техни-
ку, сохраняем влагу на полях, а 
главное – бережем землю.

Конечно, нулевая техноло-
гия не терпит наскока, залих-
ватских подходов. Тут важны и 
вдумчивая, кропотливая работа, 
и своевременное выполнение 
всех положенных агротехни-
ческих приемов. Одна ошибка, 
одна неточность – и вся работа 
может пойти насмарку, при-
чем какой-то ляп даст о себе 
знать не сразу, а через год-два. 
Последнего, благодаря агроно-
мической службе, мастерству 
Ивана Черных, Валерия Горбу-
ли, Ивана Пожидаева и других 
механизаторов, слава Богу, 
пока не случалось, и урожай 
на полях «Большевика» – при 

минимальных затратах – на за-
висть другим.

– Немалую роль играет и то, 
что с наших ферм мы ежегодно 
вывозим на поля примерно во-
семнадцать тысяч тонн навоза, 
– рассказывает Юрий Мысков. 
– No Till на органику реагирует 
очень положительно.

Так или иначе, а озимая пше-
ница в нынешнем году дала по 
70 центнеров с каждого гектара, 
хорошими уродились подсол-
нечник, кукуруза. На фермах, 
как всегда, создан надежный 
запас кормов. 

Особенно порадовал зем-
ледельцев горох, который 

занимал ни много ни мало, 
а целых пятьсот гектаров. С 
каждого из них получено по 40 
центнеров. И это – при нулевой 
технологии!

– А чему удивляетесь? – 
реагируя на мое восхищение, 
говорит Мысков. – При этой 
технологии почва обогащается 
работающими в ней микроор-
ганизмами, лучше сохраняется 
влага, а все это – составные 
части высокой урожайности. 
К тому же, если говорить о го-
рохе, мы отдали предпочтение 
таким перспективным сортам, 

как таловский-70 и фокор. 
Отрадно, что к гороху вновь 
растет интерес у наших коллег, 
и мы можем даже поделиться 
его семенами – элитой и первой 
репродукцией.

Уходящий год для слажен-
ного коллектива «Боль-

шевика» был непростым, но 
интересным. И главное, резуль-
тативным. Например, такого 
урожая, как нынешний, здесь 
еще не получали. Конечно, 
цены на зерно заметно упали, 
но у Юрия Мыскова на сей счет 
своя математика. 

– Мы из года в год повышали 
долю животноводства в общей 
структуре реализованной про-
дукции, и сегодня она достигла 
шестидесяти процентов, – гово-
рит Юрий Алексеевич. – Цены 
на молоко, мясо, племенной 
молодняк пока держатся, да и 
должны держаться, и это основа 
нашей стабильности. И основа 
для воплощения в жизнь новых 
задумок и планов. 

Так, в прошлом году здесь 
построили и запустили сушил-
ку, на что потратили более 11 
миллионов рублей. Приобрели 
самый современный (так убеж-
ден Мысков) трактор Fendt 
– он идеально подходит для 
No Till. Нынешним летом ка-
питально отремонтировали три 
силосные ямы (корма должны 
быть отличного качества!), а 
кроме того, заасфальтировали 
дороги на фермах. Потратили 
немалые средства, зато навсег-
да избавились от непролазной 
осенней грязи.

– Не работа, а песня, – ком-
ментирует добрые перемены 
механизатор Иван Черных. Он 
в делах, как и другие механиза-
торы, круглый год…

Не скупится хозяйство и 
на различные сельские 

нужды. Недавно, например, 
три миллиона рублей было по-
трачено на то, чтобы отсыпать 
щебнем часть центральной 
улицы Староникольского, и 
теперь вся она имеет твердое 
покрытие. Помощь школе, 
храму, ветеранам – тоже в тра-
дициях Мыскова. А для тех, 
кто выбирает «Большевик» 
местом своей работы, приезжая 
сюда из соседних сел, из других 
районов, сельхозпредприятие 
приобретает жилье, помогает с 
дальнейшим обустройством.

– Время, реформы, рынок 
не изменили наших ценностей, 
– говорит Юрий Алексеевич. 
– Для нас и сегодня главное 
богатство – это люди. Грамот-
ные, обученные, с правильным 
пониманием жизненных цен-
ностей, с активной, творческой 
позицией.

С такими подходами руко-
водителя «Большевику» по-
прежнему многое по плечу.

Стабильность рождается в поиске
АПК | В сельхозпредприятии «Большевик» Хохольского района, внедряя на производстве самые современные технологии,  
не оставляют без внимания повседневные нужды села

Мастера машинного доения коров Наталья Кутузова, Галина Фатеева, Юлия Смусс, Любовь Князева,  
заведующая молочнотоварной фермой Валентина Бормотова. 

Вторая половина ноября. Глубокая, поздняя осень. 
Вот-вот грянут морозы, полетят «белые мухи», а в 
сельхозпредприятии «Большевик» Хохольского райо-
на не вспахано ни одного гектара. В прежние со-
ветские годы руководитель хозяйства, допустивший 
подобную, мягко говоря, нерасторопность, лишился 
бы и своего места, и партбилета, а от областных вла-
стей не поздоровилось бы и районному начальству. 

Корову нельзя давать в 
обиду. Она не раз была 

спасительницей российского села в 
тяжкие годы и его хранительницей в 
годы более или менее благополучные.

Руководитель ООО «Большевик» Юрий Мысков.

Механизатор Иван Черных.К полутора годам бычки-лимузины тянут уже  
на 800 килограммов, а в два года весят более тонны.

АПК

Галина РоХМИН

Таловский район
– В нынешнем году погода 

нам благоприятствовала – всё 
вовремя посеяли и собрали хо-
роший урожай, – рассказывает 
глава КФХ Галина Сергиенко 
об итогах агросезона-2017. – 
Средняя урожайность озимой 
пшеницы составила 44 цент-
нера с гектара, ячменя – 35, 
подсолнечника – 31 и гороха 
– 35. В оптимальные сроки по-
сеяли озимые на 330 гектарах, 
подготовили почву к новому 
сезону, закупили удобрения. 
Заключаем договора на по-
купку семян подсолнечника 
и гербицидов.

По словам Галины Серги-
енко, на протяжении послед-
них трёх лет очень выручала 
субсидия на оказание несвя-
занной поддержки в области 
растениеводства. В этом году 
её отменили. Таловское КФХ 
на неё очень рассчитывало 
– это была хорошая погек-
тарная поддержка, которая 
возмещала часть затрат на 
проведение агротехнологиче-
ских работ, облегчала подго-
товку к посевной и уборочной 
кампаниям.

Обнадёжила фермеров но-
вость про льготный кредит под 
пять процентов годовых для 
аграриев. Подали документы, 
но чаяния малого бизнеса он 
не оправдал, банкам оказалось 
выгоднее по нему работать 
с большими хозяйствами и 
холдингами. В итоге КФХ 
Сергиенко получило субсидии 
лишь на приобретение элит-
ных семян. Но сегодня для 
растениеводов важнее даже не 
господдержка, а сохранение 
паритета цен. Чтобы с ростом 
стоимости сельхозтехники, 
ГСМ, удобрений и семян не 
падала цена не сельхозпро-
дукцию.

– Судите сами, – сравни-
вает фермер, – тонну под-
солнечника в прошлом году 
мы реализовали по 22 тысячи 
рублей, а в нынешнем – за 16 
тысяч, горох с 12 опустился 
до 7 тысяч рублей соответ-
ственно.

– Много проблем, бю-
рократии, но мы стараемся 

справляться, – делится Гали-
на Владимировна. – А иначе 
никак нельзя – за нами наши 
семьи, рабочие, пайщики – 
люди, которым мы платим 
арендную плату за землю. 
Они все на нас надеются.

Надеются на них и в Те-
реховской основной обще-
образовательной школе, ко-
торой фермеры помогают, 
в том числе по программе 
софинансирования «50 на 50». 
Обеспечивают школьников 
продуктами и подарками. 
Посильную помощь вносят в 
развитие Нижнекаменского 
сельского поселения.

Всё это подстёгивает фер-
меров на дальнейшее развитие 
– обновление и пополнение 
машинно-тракторного парка, 
строительство зерноочисти-
тельного комплекса и весовой, 
реконструкцию зерносклада. 
Семь лет назад решили за-
няться овцеводством. Взяли в 
аренду 160 гектаров пастбища 
для двухсот голов эдильбаев-
ской породы.

В животноводстве всё 
большее внимание в Воро-
нежской области и в стране 
в целом уделяется разве-
дению крупного рогатого 
скота. Главный инициатор 
хозяйства в Порохово Ва-
лерий Сергиенко не остался 
в стороне. В планах на 2018 
год стоит закупка коров и 
бычков мясного направле-
ния. Ведётся строительство 
загона для содержания жи-
вотных. Создаются новые 
рабочие места и открываются 
новые перспективы развития 
села.

Оправдать  
надежды селян
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Галина Сергиенко.

Привычные к сельскому укладу жизни, работе в 
СХА «Дружба», чета Сергиенко и Антоновых дружно 
ведут своё хозяйство в посёлке Порохово. Выкупи-
ли бывшую мастерскую артели и первым там про-
писали трактор МТЗ-80. Взяли кредиты на новую 
технику и сельхозинвентарь. Потихоньку развер-
нулись – возделывают землю почти на полутора 
тысячах гектарах пашни. И на этом не останавли-
ваются.

Крестьянско-фермерское хозяйство  
Галины Сергиенко взялось за развитие  
мясного животноводства

ВесТи

Новые виды для Красной книги
В текущем году в рамках Года экологии и Года особо 

охраняемых природных территорий проведены работы по 
актуализации Красной книги Воронежской области.

С августа по октябрь нынешнего было проведено 18 экспе-
диционных полевых выездов, охвативших все административ-
ные районы области, что позволило получить новые сведения 
о распространении, численности и особенностях биологии 
редких видов животных и растений, занесенных в Красную 
книгу. На основе мониторинговых данных рекомендуется к 
включению во второе издание Красной книги Воронежской 
области 39 новых видов животных и 34 новых вида растений, 
лишайников и грибов. А в связи со стабилизацией и увеличени-
ем численности из второго издания рекомендуется исключить 
26 видов животных и 56 видов растений, информирует сайт 
dprvrn.ru.

Анатолий КРУГЛОВ.

Первые награды
Воспитанники Поворинского филиала областной спе-

циализированной детско-юношеской спортивной школы 
олимпийского резерва №33 семилетние Артём Ефремов (вес 
20 кг) и Савва Сетун (вес до 24 кг) получили высшую награду 
на турнире по дзюдо. 

Второй областной детский турнир состоялся в Новово-
ронеже. «Серебро» завоевал восьмилетний Артем Плот-
ников (до 38 кг), а бронзовые награды получили самые 
юные дзюдоисты – шестилетние Даниил Гомозов (до 34 кг), 
Константин Зюзин (20 кг), Владислав Подзоров (до 22 кг) 
и семилетний Степан Прокопенко (до 24 кг). Турнир стано-
вится традиционным именно для начинающих дзюдоистов. 
Ребята занимаются год, выступали впервые, но показали 
хороший результат.

«Аюшка» зажигает
Поворинский народный ансамбль танца «Аюшка» за-

воевал пять первых мест на Российской танцевальной 
олимпиаде, в которой участвовали более 200 танцевальных 
коллективов из разных регионов страны. 

Она прошла в Суздале. Танцоры взрослой группы победили 
с номерами «Чибатуха» и «Ой ты, зоренька-заря». Они же 
получили специальный приз – кубок «Суперстар» – за под-
держку традиций русского народного танца. Юниоры взяли 
первые места за танцы «Круговая» и «Хохлома». Дети победно 
выступили с эстрадным танцем «Арлекино» и завоевали приз 
зрительских симпатий.

Сергей ЛьВОВ. 

Телята здесь тоже содержатся по-новому.  
Главный ветеринарный врач Артём Игнатенко и главный зоотехник Сергей Сукманов.
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Галина РОХМИН

Лискинский район

Вектор развития
Пожалуй, только местные 

помнят, что компания, при-
шедшая на придонские земли 
в марте 2002 года, зародилась 
на базе лискинского колхоза 
«Тихий Дон». Хотя дорожный 
указатель на некогда креп-
кое хозяйство, которое, как 
и многие в то смутное время, 
оказалось на гране банкротства, 
– напоминает об этом и сегод-
ня. Спасать его решился новый, 
избранный коллективом, пред-
седатель Александр Рыбенко. 
Принялся искать надёжного 
инвестора, который бы не про-
сто разбирался в сельском 
хозяйстве, но помог возродить 
производство. И нашёл. Кол-
лектив решение председателя 
одобрил. И вскоре в село Щу-
чье завезли доселе невиданную 
современную импортную сель-
скохозяйственную технику с 
кондиционерами, музыкой.

– У нас практически нет 
ручного труда, – говорит За-
служенный работник сельского 
хозяйства, начальник отдела 
растениеводства компании 
Ольга Пасюкова. Она при-
шла работать в «Тихий Дон» 
вторым агрономом и волею 
судьбы стояла у истоков Эко-
НивыАгро. – Раньше в колхозе 
было 3,7 тысячи гектаров, а 
сейчас уже 90 тысяч. Огром-
ное хозяйство, но к каждому 
полю индивидуальный подход 
и современные способы воз-
делывания. При правильной 
обработке можно получать хо-
роший урожай зерновых, как, 
например, в этом году, – под 
70 центнеров с гектара. На не-
которых полях урожай озимой 
пшеницы составил 82 цент-
нера с гектара, что является 
рекордом Лискинского района. 
Валовой сбор сахарной свёклы 
– 231 тысяча тонн, более 70 
тысяч тонн кукурузы на зерно. 
Заготовлено 278 тысяч тонн 
силоса, 162 тысячи тонн сенажа 
и 20 тысяч тонн сена.

Эти рекордные показатели 
показались бы фантастически-
ми тогдашнему заместителю 
председателя колхоза Влади-
миру Фролову. Но сегодня как 
начальник животноводческого 
комплекса в селе Щучье он 
воспринимает их спокойно. С 
улыбкой вспоминает о проис-
ходившей революции в живот-
новодстве:

– Реконструировали коров-
ники, минимизировали ручной 
труд. В 2006 году был сдан 
животноводческий комплекс 
на 1400 голов в Щучье. И с 
этого момента строительство в  
ООО «ЭкоНиваАгро» не пре-
кращается ни на минуту. Недав-
но открылся комплекс в Бобро-
ве на 2 800 голов дойного стада. 
На подходе в Коршево такой же 
проектной мощности, до конца 

текущего года будет сдана его 
первая очередь на 1000 голов. А 
животноводческий комплекс в 
Бодеевке Лискинского района 
по плану заработает в новом 
году. Конечно, этот вектор раз-
вития прослеживался ещё на 
заре ЭкоНивыАгро, когда мы 
стажировались за границей, 
но, признаюсь, в то, что наши 
коровы будут давать по восемь-
десять тысяч килограммов 
молока в год, тогда верилось с 
трудом. Как и в то, что к нам на 
работу в село будут приезжать 
горожане. Однако же это в ко-
роткие сроки осуществилось. 

Аграрный бизнес  
и образование

Все желающие могут по-
пасть на экскурсию в село 
Залужное и посмотреть, как 
«рождается» молоко. На ферме 
взрослых и детей ждёт много 
открытий.

– Коровы у нас живут в 
прекрасных условиях: дие-
тологи им составляют меню, 
ветеринарные врачи заботятся 
об их здоровье, работники и 
специалисты их постоянно 
обихаживают, – рассказывает 
экскурсовод Евгения Медве-
дева. – Прежде чем пройти на 
доильную «карусель», все бу-
рёнки проходят ножные ванны, 
летом принимают душ.

Проект «Академия молоч-
ных наук» знакомит гостей 
фермы со всеми этапами про-
изводства, технологиями в со-
временном сельском хозяйстве, 
здесь можно проследить всю 
цепочку, откуда берётся настоя-
щее молоко и как оно попадает 
на прилавки магазинов.

В «Академии» действует 
единственный в стране музей 
молока, где собраны экспонаты, 
имеющие отношение к произ-
водству, культуре и традициям 
потребления молока. За не-
полный год его посетили более 
семи тысяч детей и взрослых 
из разных уголков России. На 
этой площадке побывали и ино-
странные делегации: участники 
российско-немецкого бизнес-
форума, группы немецких и гол-
ландских фермеров, сербских 
студентов, нанёс визит посол 
США в России Джон Теффт. 
В конце октября на одном из 
лучших аграрных предприятий 
Воронежской области ЭкоНи-
ваАгро состоялось выездное 
заседание международного 
форума «Аграрный бизнес и 
образование: взаимодействие, 
обеспечение качества специали-
стов для АПК». Представители 
более тридцати аграрных вузов 
России и крупного аграрного 
бизнеса ознакомились с об-
разовательным профориента-
ционным проектом «Академия 
молочных наук», работой жи-
вотноводческого комплекса в 
Высоком на 2800 голов и его 
учебным центром, где в это 
время проходили занятия у 

студентов. Сами специалисты 
ЭкоНивыАгро регулярно повы-
шают квалификацию: посещают 
крупнейшие российские и зару-
бежные выставки, проходят ста-
жировку в Израиле, Австрии, 
США, Германии. 

Сочетание вкуса  
и пользы

В прошлом году в ЭкоНиве-
Агро была открыта собственная 
переработка на 30 тонн молока. 
Мощность завода позволяет 
ежедневно выпускать 23 тон-
ны готовой продукции 
под брендом «Академия 
молочных наук». Ли-
нейка из 27 товаров из-
готавливается с полным 
контролем качества от 
поля до прилавка.

– В нашей продукции 
только натуральные ин-
гредиенты, – подчёрки-
вает директор молочного 
завода Андрей Пронин. – 
Это принципиальная по-
зиция компании, нашего 
президента Штефана 
Дюрра и исполнительного ди-
ректора Александра Рыбенко. 
Мы никогда не будем портить 
качество своего высококлассно-
го молока, добавляя «химию», 
стабилизаторы, красители, 
эмульгаторы и ароматизаторы. 
У нас всё просто: молоко, заква-
сочная культура и фруктовый 
наполнитель, сделанный на 
основе ягод и фруктов. Наши 
награды являются лишним 
подтверждением того, что мы 
выпускаем качественную и 
вкусную продукцию.

«Академия молочных наук» 
признана продуктом года-
2017. Эксперты Междуна-
родной выставки продуктов 
питания WorldFood Moscow 
не устояли перед натураль-
ным молоком с собственных 
ферм, а также перед творогом 
и сметаной «академиков». Со-
четание вкуса и пользы – это 
то, что ценит потребитель, и 
то, что в наши дни является 
редкостью.

Продукты «Академии мо-
лочных наук» стали частью экс-
позиции стенда Воронежской 
области на 19-й российской 
агропромышленной выставке 
«Золотая осень». «Умный» 
бренд добавил красок имиджу 
региона и доказал, что у во-
ронежцев есть возможность 
покупать своё, родное, не пере-
живая за качество и сроки хра-
нения. Жюри выставки высоко 

оценило молочную продукцию, 
удостоив её золотой медали.

На главной профильной 
выставке страны ЭкоНиваАгро 
получила также высшую на-
граду за развитие племенного и 
товарного животноводства. Хо-
зяйство представляли коровы-
симменталки Сабрина и Лавра. 
Дисциплинированные бурёнки 
во всей красе продемонстриро-
вали лучшие стороны породы: 
высокую продуктивность и 
красивые формы. Посетители 
выставки не смогли отказать 
себе в удовольствии попробо-

вать молоко, которое идеально 
подходит для производства 
сыров. 

Как нас заверил директор 
молокозавода Андрей Про-
нин, новый молочный проект 
– строительство сыродельного 
производства в Щучьем – уже 
не за горами. А это не только 
натуральная продукция, про-
изведённая в родном крае, но и 
дополнительные рабочие места 
в сельской местности.

Есть ферма –  
живёт деревня

Сегодня в ЭкоНивеАгро 
трудится более двух тысяч 
человек. Среди них молодёжь 
и люди с опытом, местные 
жители и приехавшие из дру-
гих регионов, иностранные 
специалисты. Возможно, что 
именно в таком симбиозе и 
кроется секрет успеха, умение 
справляться с самыми амби-
циозными задачами, считает 
руководство компании. За до-
бросовестный труд и высокие 
производственные показатели 
сотрудники ежегодно награж-
даются почётными грамотами, 
денежными премиями, получа-
ют автомобили.

Не зря говорят: есть ферма – 
живёт деревня. С первых дней 
основания ЭкоНиваАгро стала 
развивать не только высоко-
технологичное сельхозпро-

изводство, но и благоустраи-
вать социальную жизнь села. 
Приверженность общественно 
значимым ценностям отражена 
в девизе компании: «Мы не-
сём ответственность за свою 
землю и людей, которые на ней 
живут». 

– Мы оказываем материаль-
ную помощь, предоставляем 
жильё, – говорит председатель 
профсоюзного комитета Алек-
сей Афанасьев. – Сотрудникам 
выделяются ссуды для улуч-
шения жилищных условий, 
приобретения транспорта. За-

пущена собствен-
ная программа по 
обеспечению жи-
льём специалистов 
компании. В селе 
Петровское идёт 
строительство це-
лой улицы из 30 
домов. Она будет 
названа в  честь 
русского учёного-
почвоведа В.В. До-
кучаева.

Позиция руко-
водства компании 

такова: и сотрудники пред-
приятия, и жители нескольких 
десятков сёл и деревень, где 
работает ЭкоНиваАгро, долж-
ны чувствовать себя уверенно 
и защищённо. Сегодня это 
выражается в сотне благоустро-
енных социальных объектов 
и материальной поддержке 
тысяч селян. 

– Кардинально изменилась 
жизнь в нашей глубинке, – от-
мечает животновод из Восточ-
ного отделения ЭкоНивыАгро 
Татьяна Межевикина. – С 
приходом инвестора восста-
новлены животноводческие 
комплексы в нашей Владими-
ровке и соседней Петропав-
ловке, строятся новые корпуса. 
Значительно повысились про-

изводственные показатели, 
улучшились кормовая база и 
условия содержания живот-
ных. Сотрудники обеспечены 
достойными рабочими места-
ми, солидным соцпакетом. 
Работников поощряют, по-
здравляют с любыми важны-
ми мероприятиями в жизни 
каждого сотрудника. Отдых в 
санаториях стал доступен всем. 
Закипела жизнь в наших сёлах 
– благодаря участию компании 
в них появляются новые места 
отдыха, скверы, открываются 
детские сады, капитально ре-
монтируются школы. 

Агропредприятием направ-
ляются значительные средства 
на отдых, спорт, культуру, ле-
чение, решение жилищных и 
бытовых вопросов, развитие 
инфраструктуры сёл. Многое 
делается для сохранения памя-
ти о подвиге народа в Великой 
Отечественной войне – изда-
ние исторических альманахов, 
реконструкция мемориала в 
Щучьем, при поддержке митро-
полита Святогорского Арсения 
возведён величественный мемо-
риал памяти об убиенных зем-
ляках в Абрамовке. Испокон ве-
ков в духовной жизни крестьян 
основную роль играла Церковь. 
Компания ЭкоНиваАгро оказы-
вает помощь местным храмам. 
Содействует в благоустройстве 
собора в честь Владимирской 
иконы Божией Матери в Ли-
сках. На территории Троицкого 
храма в Залужном ведётся 
строительство дома преста-
релых. По словам настоятеля 
храма Рождества Пресвятой 
Богородицы в селе Щучьем, 
протоирея Александра Дубина, 
предприятие помогает во всём 
– от закладки фундамента до 
содержания храма и воскресной 
школы.

Выделенный компанией 
бюджет на благотворительные 
цели за пять лет составил 146 
миллионов рублей. За десять 
месяцев текущего года – 45,2 
миллиона рублей.

– В Лискинском районе 
более 50 школ и детских садов 
и практически все ощущают 
поддержку ЭкоНивыАгро, 
– рассказывает директор За-
луженской средней общеоб-
разовательной школы Елена 
Полуэктова. Школа основана 
в 1911 году и является памят-
ником истории культуры. – Все 
мероприятия в нашей школе 
проводятся с активным уча-
стием сельхозпредприятия. В 
текущем году при финансовом 
содействии аграриев мы поме-
няли окна на пластиковые, за-
купили необходимую мебель. С 
их стороны также постоянная 
помощь в организации здо-
рового питания школьников. 
Ведётся хорошая профориента-
ционная подготовка, благодаря 
которой наши выпускники 
поступают в Воронежский 
государственный аграрный 
университет и Лискинский 
аграрный техникум, проходят 
практику на предприятиях хол-
динга, а по окончании учёбы 
трудоустраиваются и продол-
жают сложившиеся традиции 
компании – хорошо трудиться 
и поднимать родное село.

В ответе за землю и людей
АПК | Крупнейшая в регионе компания ЭкоНиваАгро развивает высокотехнологичное сельскохозяйственное производство и активно 
благоустраивает сельские территории
Даже при всём желании за один день невозможно 
увидеть все поля и фермы ЭкоНивыАгро. Нужно 
проехать более ста километров по четырём районам 
Воронежской области, чтобы побывать во всех под-
разделениях хозяйства, полюбоваться образцовыми 
полями, заглянуть на высокотехнологичные фермы 
и строящиеся животноводческие комплексы, совре-
менные элеваторы, семенной и молочный заводы, а 
также посетить «Академию молочных наук».

Так с высоты птичьего полёта выглядит животноводческий комплекс в Верхнем Икорце Бобровского района.

На XIX российской агропромышленной выставке «Золотая осень» ЭкоНиваАгро получила выс-
шую награду за развитие племенного и товарного животноводства.

На снимке: оператор стада крупного рогатого скота Николай Козинцев, оператор машинного 
доения Ирина Гоголева, зоотехник-селекционер Татьяна Покусаева и бурёнка Сабрина.

СПРАвКА «КОММуНы»
ООО «ЭкоНиваАгро» – самое крупное сельхозпредприятие 
ГК «ЭкоНива». Объединяет 26 хозяйств на территории 
Лискинского, Каменского, Бобровского и Каширского 
районов Воронежской области.

Основное направление деятельности – молочное животно-
водство. ЭкоНиваАгро является крупнейшим производите-
лем молока в регионе – почти 500 тонн молока ежеднев-
но, а это практически 30 процентов от общеобластного 
показателя. Общее поголовье КРС – 43 237, в том числе 
фуражных коров – 20 940. В хозяйстве 26 животновод-
ческих подразделений: десять современных молочных 
комплексов и 16 реконструированных животноводческих 
ферм. Предприятие является племзаводом по разведению 
скота голштинской и симментальской пород, а также – 
племрепродуктором красно-пёстрой породы.

Площадь сельхозугодий — около 117 тысяч гектаров. 
Компания успешно занимается производством зерновых, 
зернобобовых, кормовых культур, высокорентабельных 
технических культур и семеноводством.

Исполнительный директор Александр Рыбенко.

Сегодня в ЭкоНивеАгро трудится 
более двух тысяч человек. Среди 

них молодёжь и люди с опытом, мест-
ные жители и приехавшие из других 
регионов, иностранные специалисты. 
Возможно, что именно в таком симбиозе 
и кроется секрет успеха, умение справ-
ляться с самыми амбициозными задача-
ми, считает руководство компании. 
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ГОРизОНты АПК

Ранее «Коммуна» сообщала о том, что департамент 
аграрной политики Воронежской области и Инжи-
ниринговый центр «Промбиотех» подписали «дорож-
ную карту», в соответствии с которой в 2017-2018 
годах в регионе состоятся масштабные промыш-
ленные испытания биотехнологических препаратов 
для сельского хозяйства. Препараты разработаны 
российскими научными центрами и могут стать 
полноценной заменой импортных аналогов. К реа-
лизации программы привлекаются ведущие науч-
ные учреждения Воронежской области. 

Алина БАРТЕНЕвА

Подписанная в сентября 2017 года «дорожная карта» преду-
сматривает, что испытания будут проходить в три этапа и охватят 
животноводческие и растениеводческие предприятия. На первом 
этапе в этом году изучается пробиотическая добавка «Энзимспо-
рин» и её влияние на крупный рогатый скот, свиней и птицу. 

Спорообразующий пробиотик «Энзимспорин» разработан 
российскими учёными. В его основе – спорообразующие бак-
терии рода Bacillus. Отличительная особенность «Энзимспо-
рина» – высокое содержание жизнеспособных спор: не менее 
5х109 КОЕ/г.

– Спорообразующие бактерии рода Bacillus обладают высо-
кой ферментативной активностью, антагонистической активно-
стью по отношению к патогенной и условно-патогенной микро-
флоре кишечника, – говорит научный эксперт-консультант по 
животноводству ИЦ 
«Промбиотех», канди-
дат сельскохозяйствен-
ных наук Дмитрий Ка-
ширин. – Пробиотики 
на основе этого рода 
бактерий технологич-
ны в производстве, 
безопасны в примене-
нии и стабильны при 
хранении. Споровый 
пробиотик, добавлен-
ный в комбикорм, так-
же обладает высокой 
стабильностью.

Учёные отмечают, 
что при введении спо-
рообразующего про-
биотика в рационы животных и птиц уменьшается риск возник-
новения заболеваний, поддающихся антибиотикотерапии. Если 
применение антибиотиков всё-таки необходимо, то пробиотик 
восстанавливает микрофлору кишечника, нарушенную в ре-
зультате их использования. Пробиотик значительно улучшает 
переваримость корма, увеличивает надои и жирность молока, 
привесы молодняка.

Воронежская область – один из первых регионов России, 
подключившийся к испытаниям «Энзимспорина». До этого в 
испытаниях приняли участие Алтайский край и Вологодская 
область. Так, в Алтайском крае проведено более 20 испыта-

ний «Энзимспорина» 
на коровах и телятах. В 
агрофирме «Урожай» 
испытания длились 102 
дня. При введении «Эн-
зимспорина» в рацион 
коров чёрно-пёстрой 
породы эксперты от-
метили увеличение 
среднесуточных удоев 
3,4-процентного моло-
ка на 7 процентов при 

одновременном снижении затрат кормов. Дополнительная при-
быль для Агрофирмы «Урожай» составила почти 4000 рублей 
на голову за период исследования. 

В Вологодской области проведено двенадцать опытов по 
добавлению пробиотика «Энзимспорин» в корма. В число хо-
зяйств, где прошли испытания, вошёл племзавод «Майский». В 
«Майском» опыт ставился в группах молочных телят, протяжён-
ность опыта составила 104 дня. Cреднесуточный привес молод-
няка увеличился на 6,5 процента, затраты кормов снизились на 
3,1 процента на один килограмм прироста массы телёнка. 

Специалисты колхоза имени Горина из Белгородской области 
ставили опыты с пробиотиком на свиньях. Опыт показал, что 
пробиотическая добавка улучшает крупноплодность свиней на 
3,4 процента, многоплодность на два процента, среднесуточные 
привесы поросят – до 4,6 процента. Увеличился процент прихода 
в охоту свиноматок после отъёма. Применение «Энзимспорина» 
также позволило снизить заболеваемость свиноматок эндоме-
тритами. В итоге повышения продуктивности животных колхоз 
имени Горина получил дополнительный «условный» доход на 
одну свиноматку за цикл в размере 2470 рублей. Это может со-
ставить 15-16 миллионов дополнительного дохода в год.

Воронежские производители заинтересовались добавкой ещё 
до подписания «дорожной карты». Один из крупнейших про-
изводителей яиц в регионе – птицефабрика «Ряба» – изучает 
влияние пробиотика на ремонтный молодняк птицы яичных 
кроссов. «Ряба» рассчитывает увеличить сохранность поголовья 
на 2-3 процента за весь период выращивания за счёт снижения 
кишечных заболеваний и усиления защитных реакций орга-
низма птицы. В ЗАО «Юдановские просторы» отмечают, что 
в группах животных, получающих пробиотик, увеличились 
привесы на 5-7 процентов.

Интерес к испытаниям проявили такие ведущие предприятия 
региона, как агрофирма «Елань-агро» (агропромышленный 
холдинг «Продимекс»), Хреновской конный завод, свиноком-
плекс «9-я пятилетка», ООО «Дон-Агро», ГК «АгроТехГарант»,  
ГК «МолВест» и другие.

Инжиниринговый центр «Промбиотех» предлагает сельско-
хозяйственным предприятиям региона принять участие в про-
грамме испытаний. Программа испытаний биопрепаратов – это 
долгосрочный, постоянно действующий механизм внедрения 
инноваций в практику АПК. До конца 2017 года в Воронежской 
области будет создан проектный офис ИЦ «Промбиотех», обе-
спечивающий поддержку программы. 

Для увеличения  
надоев и привесов
В Воронежской области начались 
испытания российского пробиотика  
для агропромышленного комплекса 

СПРАвКА «КОММуНы»
инжиниринговый центр «Промбиотех» создан в 2015 году 
при поддержке Минобрнауки и Минпромторга России. 
иЦ «Промбиотех» – один из тридцати проектов создания 
инжиниринговых центров в России, отобранных в рамках 
подпрограммы «Развитие инжиниринга и промышленного 
дизайна» государственной программы «Развитие промыш-
ленности и повышение её конкурентоспособности». 

С 2015 года Центр реализует масштабную программу про-
мышленных испытаний российских инновационных био-
препаратов для агросектора (биологические консерванты 
кормов, кормовые пробиотики для животных и птицы, 
кормовые ферменты и др.). 

Введение пробиотика в 
кормовую базу способ-

ствует повышению надоев 
коров на 11-12 процентов, 
увеличению привесов у телят 
до 12 процентов, у свиней и 
птицы – до 5-6 процентов.

исследования добавки «Энзим-
спорин» в России проходят при 

поддержке иЦ «Промбиотех» и ре-
гиональных центров сельскохозяй-
ственного консультирования. На-
учные партнёры иЦ «Промбиотех»: 
ФиЦ биотехнологии РАН, Всерос-
сийский научно-исследовательский 
институт животноводства имени 
академика Л.К. Эрнста, Всерос-
сийский научно-исследовательский 
и технологический институт птице-
водства РАН, ВНии кормов имени 
В.Р. Вильямса.
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Формально форум был 
приурочен к двум датам – 

105-летию Воронежского ГАУ 
и 15-летию работы крупней-
шего агрохолдинга «ЭкоНива-
Агро», но разговор получился 
гораздо шире. И тон сразу за-
дал заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области Виктор Логвинов.

– В последние годы Воро-
нежская область сделала зна-
чительный рывок в развитии 
сельского хозяйства, – отметил 
Виктор Иванович, – и сегодня 
мы входим в пятерку лучших 
аграрных регионов России. 
Но время не стоит на месте. 
Более того, набранные темпы 
диктуют необходимость новых 
подходов к целому ряду про-
блем, и особенно в подготовке 
высококвалифицированных 
кадров для отрасли. В этих 
вопросах необходимо тесное 
взаимодействие как со стороны 
предприятий агропромыш-
ленного комплекса, так и со 
стороны высших аграрных 
учебных заведений. На сегод-

няшний день Воронежский 
государственный аграрный 
университет является под-
линной кузницей кадров для 
нашего региона и всей страны 
в целом. С целью повышения 
результативности работы АПК 
России и конкретно воронеж-
ских аграриев намечена про-
грамма широкого применения 
практического опыта ведения 
сельского хозяйства в Баварии. 
Правительство Воронежской 
области и германская сторона 
подписали договор о намере-
ниях и будут на его основании 

четко отрабатывать комплекс-
ное взаимодействие как в обла-
сти развития животноводства, 
так и в вопросах подготовки 
современных кадров. И здесь 
немалая роль будет принад-
лежать Воронежскому госагро-
университету.

Начиная своё выступление, 
ректор Воронежского ГАУ 

Николай Бухтояров просто не 
смог не остановиться на той 
солидной дате, которую воз-
главляемый им вуз отмечает в 
нынешнем году – 105-летии со 
времени своего основания. За 
эти 105 лет из стен Воронежско-
го СХИ – ГАУ вышло более 110 
тысяч специалистов агропро-
мышленного комплекса. Среди 
выпускников – четыре Героя 
Советского Союза и 21 Герой 
Социалистического Труда, семь 
министров СССР, союзных ре-
спублик и России, одиннадцать 
лауреатов Государственной 
премии, десятки академиков и 
членов-корреспондентов Ака-
демии наук, тысячи руководи-
телей районного и областного 
масштабов.

– Мы делаем все возможное, 
чтобы продолжать и развивать 
наши богатые традиции, – под-
черкнул Николай Бухтояров. 
– Вот только несколько цифр, 
которые сухими никак не на-
зовешь: на семи факультетах у 
нас обучается около 15 тысяч 
студентов, работают более 600 
преподавателей, из которых 
свыше 100 профессоров и 300 
доцентов, в их числе заслу-
женные деятели науки, заслу-
женные и почетные работники 
высшей школы и сельского 
хозяйства.

Сегодня в вопросах под-
готовки студентов, производ-
ственной практики и трудо-
устройства выпускников Во-
ронежский госагроуниверситет 
тесно сотрудничает с более 
чем 200 предприятиями агро-
промышленного комплекса 
Центрально-Черноземного ре-
гиона. Среди них агрохолдинги 
ООО УК «Дон-АГРО», Группа 
компаний «Агротех-Гарант», 
ООО «ЭкоНиваАгро», ЗАО 
«Агрофирма Павловская нива», 
ООО «Продимекс-Холдинг» и 
многие другие. В реализации 
образовательного процесса ис-
пользуются практико ориенти-
рованные методы. Это прежде 
всего организация производ-
ственных практик на передовых 
предприятиях агропромыш-
ленного комплекса, выполне-
ние курсовых и выпускных 
квалификационных работ на 
материалах предприятий. В 
формировании и реализации 
образовательных программ 
активное участие принимают 
руководители структурных 
подразделений организаций 
и предприятий . Это и проект 
«Гостевая лекция», и препо-
давание дисциплин, профес-
сиональных блоков образова-
тельных программ, и участие 
работодателей в подготовке и 
защите выпускных квалифи-
кационных работ. 

Среди важных направлений 
подготовки высококвалифици-
рованных специалистов – Сти-
пендиальные программы ряда 
компаний, в первую очередь 
таких, как агропромышленный 
холдинг «Мираторг», «ЭкоНи-
ваАгро» и другие. Интерес сту-
дентов к будущей профессии, 
умение применять на практике 
полученные теоретические зна-
ния отмечают и руководители 
ряда базовых предприятий уни-
верситета – например, «Брян-
ская мясная компания», АПХ 
«Мираторг», ООО «Мировая 
техника» (CLAAS) и др.

Ректор Воронежского ГАУ 
подробно рассказал и о та-

кой важнейшей составляющей 
подготовки высокообразован-

ных специалистов, как меж-
дународная деятельность. В 
настоящее время агроунивер-
ситет активно сотрудничает с 
профильными учреждениями 
из 23 стран, включая СНГ, 
страны Западной и Восточной 

Европы, Китай, Кубу и США. 
В прошлом году университе-
том было заключено 11 между-
народных договоров о сотруд-
ничестве в сфере образования 
и науки. А в текущем, 2017-м, 
году Воронежский ГАУ при-
нял в своих стенах представи-
телей университетов Фран-
ции, КНР, Германии, Боснии 
и Герцеговины и ряда других 
стран. В рамках соглашений 
о международном сотрудни-
честве студенты и преподава-
тели ежегодно направляются 
на стажировку в партнерские 
университеты Германии, КНР, 
Боснии и Герцеговины, Ита-
лии, Словакии, Чехии. Сту-
денты и магистранты прохо-
дят практику, совершенствуя 
свои навыки на сельскохо-
зяйственных предприятиях 

Европы. Активно развиваются 
отношения в рамках между-
народной сети магистерской 
программы «Аграрный ме-
неджмент», координатором 
которой является Универси-
тет Вайенштефан-Триздорф 

(ФРГ). В этой международной 
образовательной программе 
за 15 лет участвовало более 
30 аграрных университетов 
из 20 стран Европы и Азии. В 
2015 году данная магистерская 
программа вошла в десятку 
лучших аккредитованных 
образовательных программ 
Европы. А в 2016 году про-
грамма успешно прошла тре-
тью международную аккреди-
тацию в агентстве ACQVIN. 
Выпускники международной 
магистерской программы име-
ют всестороннее образование 
в практической экономике, 
навыки работы над проектами, 
знание немецкого и англий-
ского языков, зарубежный 
опыт ведения агробизнеса.

– Все эти направления мы 
будем и дальше развивать и со-

вершенствовать ради реализа-
ции главной задачи – подготов-
ки высококвалифицированных 
специалистов для агропро-
мышленного комплекса Рос-
сии, – отметил в заключение 
ректор агроуниверситета.

И снова дружные аплодис-
менты. Так участники фо-

рума встретили генерального 
директора УК ООО «ЭкоНива-
АПК Холдинг» президента 
компании «ЭкоНиваАгро» 
Штефана Дюрра. Для многих 
из присутствующих в зале 
Штефан Дюрр еще и боль-
шой друг Воронежского ГАУ. 
Впервые приехав в Россию 26 
лет назад студентом на стажи-
ровку, сегодня Штефан Дюрр 
– руководитель крупнейшего в 
России и Европе предприятия 
по производству сырого моло-
ка – «ЭкоНива». Поблагода-
рив организаторов форума за 
приглашение, Штефан Дюрр 
рассказал, что его предприятие 
наметило к 2020 году довести 
поголовье дойного стада до ста 
тысяч голов.

– Что для этого надо? И 
финансовые средства, и под-
держка государства. Но са-
мое главное, – подчеркнул 
Штефан Дюрр, – это кадры! 
Поэтому сотрудничеству с Во-
ронежским аграрным универ-
ситетом мы придаем огромное 
значение и всегда с радостью 
ждем к себе на практику его 
студентов.

Штефан Дюрр привел такую 
цифру: из почти 500 специали-

стов с высшим образованием 
Воронежского подразделения 
компании «ЭкоНива» около 
двухсот – это выпускники 
Воронежского ГАУ. Учиты-
вая инновационные преоб-
разования нынешнего века, 
решительно поменявшие стан-
дарты сельскохозяйственного 
труда, Штефан Дюрр призвал 
поднять престиж аграрного 
образования в России на тот 
легендарный уровень, на ко-
тором когда-то находились 
Бауманский технический уни-
верситет и Московский инсти-
тут нефтехимической и газовой 
промышленности.

Своими соображениями по 
обозначенным проблемам по-
делились исполнительный ди-
ректор НП «ВЕМА» (Восточно-
Е в р о п е й с к и й  М о л о ч н ы й 
Альянс) Василий Редин, рек-
тор Костромской ГСХА Сергей 
Зудин, ректор Волгоградского 
ГАУ Алексей Овчинников, 
руководитель кооперационно-
го проекта Федерального ми-
нистерства продовольствия и 
сельского хозяйства Германии 
«Германо-Российский аграрно-
политический диалог» Мартин 
Шусслер, ректор Орловского 
ГАУ имени Н.В.Парахина Та-
тьяна Гуляева и другие участ-
ники форума.

В заключение состоялось вы-
ездное заседание форума 

в Лискинском районе Воро-
нежской области на одном из 
лучших аграрных предприятий 
ООО «ЭкоНиваАгро». В его 
рамках прошли презентация 
животноводческого комплекса 
«Высокое», учебного центра. 
Гости познакомились с обра-
зовательным профориентаци-
онным проектом «Академия 
молочных наук», а также по-
сетили Музей молока.

Теперь дело за тем, как идеи, 
прозвучавшие на форуме, во-
плотить на практике.

Сотрудничество,  
устремлённое в будущее
Вузы | В Воронежском государственном аграрном университете имени императора Петра I состоялся международный форум  
«Аграрный бизнес и образование: взаимодействие, обеспечение качества подготовки специалистов для АПК»
О том, насколько актуальной является повестка дня 
форума, можно судить по такому факту: в его работе 
приняли участие представители целого ряда крупных 
предприятий агробизнеса и более чем 30 аграрных 
вузов России. Были и гости из-за рубежа – в частно-
сти, руководитель кооперационного проекта Феде-
рального министерства продовольствия и сельского 
хозяйства Германии «Германо-Российский аграрно-
политический диалог» Мартин Шусслер и его коллега, 
эксперт кооперационного проекта Ханс Петер. О 
многом говорит и то, что в состав организационного 
комитета форума вошли статс-секретарь – заме-
ститель министра сельского хозяйства Российской 
Федерации Иван Лебедев и директор департамента 
научно-технологической политики и образования 
Минсельхоза РФ Виталий Волощенко.

Алексей СОЛОВЬЁВ

Ректор Воронежского ГАУ Николай Бухтояров (справа), президент компании «ЭкоНиваАгро»  
Штефан Дюрр, ректор Волгоградского ГАУ Алексей Овчинников.

АВтОритетнОе мнение
иван ЛеБеДеВ,
статс-секретарь – заместитель министра сельского хозяйства 
российской Федерации:
– Нет сомнений в том, что форум «Аграрный бизнес и образование: взаимо-
действие, обеспечение качества подготовки специалистов для АПК» станет 
двигателем в развитии аграрной отрасли региона, послужит инструментом 
продвижения современных технологий ведения сельскохозяйственного про-
изводства.
Есть особый смысл в том, что форум проводится на площадке старейшего 
аграрного вуза с богатой историей. В настоящее время Воронежский госу-
дарственный аграрный университет имени Петра I – динамично развиваю-
щееся учебное заведение, которое успешно решает актуальные задачи современности. Творческий 
потенциал учёных агроуниверситета позволяет эффективно работать над широким спектром проблем 
в области агроэкологии, агроинженерии, земледелия, землеустройства, зоотехнии, ветеринарии и 
других направлений.
Стратегическими задачами аграрной политики на ближайшие годы являются повышение уровня 
жизни сельского населения, переход АПК на инновационный путь развития, повышение его эффектив-
ности и конкурентоспособности на внутреннем и мировых рынках, импортозамещение. Это возможно 
только при тесном взаимодействии образования, науки, аграрного производства и бизнеса.
Уверен, что представители российских органов власти, образовательных организаций аграрного 
профиля, бизнеса, члены экспертного сообщества будут и впредь сообща обсуждать все самые 
актуальные вопросы, касающиеся современного состояния и путей дальнейшего развития агропро-
мышленного комплекса.

Сотрудничеству с ведущими агрохолдингами региона  
в Воронежском ГАУ придают большое значение.

Отмечаемое в нынешнем году 105-летие Воронежского ГАУ прошло через форум красной нитью. 

У карты области
нижнедевицкий район

Дорога через Синие Липяги 
В Нижнедевицком районе 600 километров дорог местного 

значения, из них 162 с твёрдым покрытием.
В нынешнем году для проведения дорожного ремонта 

ООО «Нижнедевицкавтодор» израсходовало 15 тысяч 
тонн асфальтобетона. За счёт областного бюджета до-
рожники обновили дороги на улицах райцентра, а также 
сёл Глазово, Курбатово, Вязноватовка, НижнееТурово. На 
семи километрах дороги из Нижнедевицка в Синие Липяги 
появилось новое асфальтовое покрытие. 

– Впервые мы использовали щебёночно-мастичную 
смесь, – рассказал директор дорожной службы района 
Николай Хаустов. – Раньше этот материал использовали 
только на федеральных трассах, теперь ведём укладку и на 
сельских дорогах, потому что сложности новой технологии 
нашим рабочим удалось хорошо освоить. 

В летнюю пору дорожники выполнили ямочный ремонт 
на 30 тысячах квадратных метров, привели в порядок 
мосты, обновили разметку пешеходных переходов, уста-
новили 350 дорожных знаков. На строительстве и ремонте 
дорог освоено более 97 миллионов рублей. 

Был строителем, стал фермером 
Программы по развитию села «Начинающий фермер» и 

«Семейная ферма» действуют в районе с 2012 года. 
За пять лет государственную поддержку получили 23 

фермера на общую сумму более 20 миллионов рублей. 
У кого-то из них есть опыт крестьянской работы, другие 
лишь начинают своё дело. Семья Виктора Скрипникова 
из села Глазово стала заниматься фермерством лишь в 
2015 году, для этого переехала в Нижнедевицкий район 
из рамонского села Новоживотинное, где глава семейства 
трудился на стройке. 

Сегодня в хозяйстве Альфии и Виктора Скрипниковых 
уже 18 голов крупного рогатого скота. Ежедневно фермеры 
получают более 60 килограммов молока, на днях продали 
живым весом шесть быков. По программе «Начинающий 
фермер» получили 800 тысяч рублей и решили пустить их 
на покупку восьми племенных нетелей. К предстоящему 
зимнему периоду семья заготовила 220 тюков сена, за-
пасла солому, купила 20 тонн фуража. Теперь занимается 
ремонтом помещения для коров. 

Переходят на «голубое топливо»
До нынешней осени сельская школа и Дом культуры Вяз-

новатовки отапливались каменным углём.
Как обычно, хлопот с ним было немало. Теперь никакие 

морозы и снежные зимы котельной не страшны: она будет 
работать на «голубом топливе». Построено 260 метров те-
плотрассы, тепловая камера, в которую подведены трубы 
и смонтировано необходимое оборудование. Средства на 
строительство в размере 8,7 миллиона рублей выделено 
по государственной программе из областного бюджета. 
Всего в районе учреждения культуры, образования и 
административные здания обогревают 15 газовых и 10 
угольных котельных. 

Жаловались на плохую экологию
Руководитель департамента природных ресурсов и эко-

логии Воронежской области Алексей Карякин побывал в 
нескольких сёлах района, а потом провёл приём граждан, 
которые пришли к нему с серьёзными проблемами. 

Жители Новой Ольшанки сообщили, например, что из 
нового водопровода льётся грязная с примесью ржавчины 
и глины вода. Причём лабораторные исследования по-
казывают, что содержание железа в ней превышает ПДК 
в 10 раз. 

– Деньги за водопользование отдаём, а за водой ездим 
в дальние колодцы, – пожаловалась пенсионерка Мария 
Стародубцева. 

Причиной другой жалобы новоольшанцев стал забро-
шенный склад ядохимикатов и минеральных удобрений, 
от которого в последние месяцы стал исходить резкий 
запах. От склада до жилых домов около километра, и в 
ветреную погоду на открытом воздухе даже дышать трудно. 
Руководитель департамента обещал решить тревожащие 
людей проблемы с областной комиссией по чрезвычайным 
ситуациям. 

Частица России 
«Нижнедевицкая летопись. ХХ век» – так называется 

книга журналиста Сергея Маркова, заместителя редактора 
районной газеты «Ленинский завет». 

34 года работает он в «районке», и за это время опубли-
ковал десятки краеведческих статей, вызвавших большой 
интерес читателей. И потому автор решил в хронологиче-
ском порядке изложить события и факты, случившиеся 
на нижнедевицкой земле на протяжении прошлого века, 
с 1 января 1901 года по 31 декабря 2000 года. В этом со-
лидном историко-краеведческом труде упомянуто около 
пяти тысяч земляков и людей, активно участвовавших в 
общественной жизни Нижнедевицкого уезда и района. 
Заметки журналиста вызывают, как правило, отклик в 
душе читателя, потому что в них чувствуется любовь и к 
своей малой родине – Нижнедевицку, и к своей большой 
Родине – по имени Россия. 

Вакцина против бешенства
Нижнедевицкий район входит в число неблагополучных 

по бешенству. Каждый год на его территории выявляются за-
болевшие собаки, кошки, лисы, барсуки и другие обитатели 
лесных угодий.

Чтобы снизить риск заболевания домашних живот-
ных, специалисты районного ветеринарного надзора 
оперативно прививают их специальной вакциной. В 
этом году район получил 38 тысяч таких доз. Это в два с 
лишним раза больше, чем в 2016 году. Что касается диких 
животных, то специалисты ветстанции и члены общества 
охотников и рыболовов раскладывают осенью приманки 
против бешенства в урочищах, оврагах, балках, в стогах 
сена и соломы. Нынче на этом этапе профилактического 
мероприятия уже разложено восемь тысяч доз вакцины 
против бешенства. 

Сообщения подготовил Артём ДАРьИн.
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Презентация книги в районной библиотеке.  
Сергей Марков передаёт «летопись» заведующей  

библиотекой села Першино Валентине Федяиновой.
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Открывая предприятие, 
губернатор Алексей Гордеев 
отметил, что в скором време-
ни видит Воронеж столицей 
семян сахарной свеклы. И это 
не просто красивый образ. Се-
годня завод «Бетагран Рамонь» 
максимально приблизился к 
этой цели. 

– Акционерное общество 
«Щелково Агрохим» за 11 
месяцев построило завод на 
собственные и кредитные сред-
ства, – рассказал генеральный 
директор ООО «Бетагран Ра-
монь» Сергей Калиниченко. – 
Многое здесь сделано и за счёт 
ресурсов Рамонского района. 
Результаты достойные: пред-
приятие благополучно рассчи-
талось по кредитам. Работает 
с прибылью, реализуя про-
дукцию через внушительную 
сеть представительств во всех 
регионах России и ближнего 
зарубежья. 

Коллектив завода – 61 че-
ловек. В их числе – шесть кан-
дидатов наук. Более половины 
сотрудников – люди с высшим 
образованием. Есть опытные 
работники с солидным стажем. 
Например, главный бухгалтер 
предприятия Валентина Гор-
лова. Много перспективной 
молодёжи, значительная часть 
которой прошла стажировку 
на аналогичном итальянском 
предприятии. Всё это ради того, 
чтобы воронежский продукт ни 
в чём не уступал зарубежному. 
Чтобы процесс импортозаме-
щения имел прочную произ-
водственную базу и большие 
перспективы.

А главная перспектива за-
вода «Бетагран Рамонь» – вы-
теснить с внутреннего рынка 
импортные дражированные 
семена сахарной свеклы.

– Дражированные семена 
– это семена, имеющие сферич-
ную оболочку и обработанные 
препаратами, микроэлемен-

тами и стимуляторами роста, 
– пояснил главный технолог 
ООО «Бетагран Рамонь», кан-
дидат сельскохозяйственных 
наук Александр Шамин. – 
В оболочке содержится за-
пас питательных веществ и 
препараты, обеспечивающие 
семенам в течение первых со-
рока дней после попадания в 
почву, защиту от болезней и 
вредителей. В совокупности 
это выводит технологии вы-
ращивания сахарной свеклы на 
принципиально иной уровень, 
повышает культуру земледелия 
и, конечно, способствует полу-
чению высоких урожаев.

Процесс дражирования и 
подготовка к нему проходят не-
сколько этапов. Их результаты 
контролирует аккредитованная 
лаборатория ООО «Бетагран 
Рамонь».

– После каждого вида об-
работки определяем посевные 
качества семян, основное из 
которых – всхожесть, – от-
мечает начальник лаборато-
рии Татьяна Арбузова. – Для 
этого у нас есть весь спектр 
необходимого оборудования и 
опытные сотрудники, которые 
выполняют эту работу, фикси-
руя результаты в базе данных 
компьютера. 

Прежде чем приступить к 
дражированию, семена очи-
щают, шлифуют, сортируют. 
Ответственный участок – до-
полнительная очистка семян 
на пневмовибростоле. Её про-
водит ветеран предприятия, 
машинист семяшлифовальных 
машин Виктор Заводской. 
Ему не понаслышке знакома 
техника, которой пользовались 
для очистки семян в советское 
время. Сегодняшнее обору-
дование, по сравнению с теми 
аппаратами, – небо и земля.

После очистки подготов-
ленный к работе материал 
отправляется в цех дражиро-
вания семян. Здесь в условиях 
приближенных к лаборатор-

ным (специальные устройства 
поглощают пыль и поддержи-
вают нужную температуру) 
происходит самое интересное 
– каждое семя сахарной свеклы 
обрастает оболочкой и превра-
щается в шарик. Следующий 
этап преображения связан с 
цехом химической обработки, 
где на драже наносятся защища-
ющие от вредителей пестициды 
и цвет. Начальник производства 
Вячеслав Глыбин отвечает за 
всю цепочку рабочих процессов, 
которыми управляет при по-
мощи сенсорной панели. Плоды 
прогресса таковы, что сегодня 
каждый цех завода обслужи-
вают два человека. А с работой 
такого ответственного участ-
ка, как склад, самостоятельно 
управляется его начальник – 
Иван Кащенко.

– Помимо семян сахарной 
свеклы, мы занимаемся обра-
боткой семян подсолнечника, 
кукурузы, рапса, – делится 
Александр Шамин. – Наше 
оборудование позволяет мак-
симально эффективно выпол-
нять каждую операцию. 

Техническая оснащённость 
завода «Бетагран Рамонь» на 
высоте: мало того, что маши-
ны деликатно производят все 
рабочие процессы, так ещё и 
надёжно защищают людей от 
пыли, неизбежно возникаю-
щей там, где зерно шлифуется, 
калибруется и т.д. 

– Чтобы составить достой-
ную конкуренцию зарубеж-
ным производителям семян 

сахарной свеклы, мы проводим 
экспериментальные работы 
по улучшению продукции, 
– рассказывает о своём произ-
водственном участке оператор 
линии протравливания семян, 
в недавнем прошлом сотрудник 
Института защиты растений 
Владимир Рукин.

В экспериментальном мини-
цехе на небольших партиях 
проводятся исследования, от 
результатов которых зависит 
дальнейшее развитие пред-
приятия.

– В отличие от западных 
компаний мы производим се-

мена индивидуально, с учётом 
интересов каждого земледель-
ца, – подчёркивает Сергей 
Калиниченко. – От сезона к се-
зону расширяем свои навыки, 
осваиваем сложную технику. 
В этом году запустили цех по 
механизированной сборке ита-
льянских сельскохозяйствен-
ных агрегатов компаний Projet 
и Mascar. Получаем из Италии 
узлы деталей, и здесь, на заводе 
«Бетагран Рамонь» собираем 
сеялки, пресс-подборщики, са-
моходные и прицепные опры-
скиватели. Сельское хозяйство 
не любит поверхностного под-

хода. И людей признаёт лишь 
тех, которые понимают землю, 
любят её, ощущают, словно жи-
вой организм. В 90-е годы мы 
потеряли эту связь. Сегодня, 
благодаря Президенту РФ Вла-
димиру Путину, правительству, 
губернатору Алексею Гордееву 
положение дел в сельском 
хозяйстве выправляется. В 
связи с праздником – Днём 
работника сельского хозяйства 
– благодарю тружеников этой 
важнейшей отрасли за предан-
ность своему делу. Желаю им 
здоровья, успехов и благопо-
лучия.

Столица семян сахарной свёклы
АПК | Урожаи сахарной свёклы в регионе превысили отметку в пятьсот центнеров сладкого корня с гектара. Специалисты объясняют 
этот феномен так: в Воронежской области научились на самом высоком уровне готовить посевной материал для свекловодов

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Седьмой год подряд с этой задачей успешно справ-
ляется первый в России завод по производству дра-
жированных семян сахарной свёклы ООО «Бетагран 
Рамонь», построенный Акционерным обществом 
«Щелково Агрохим» в Рамонском районе.

Лаборант-исследователь Дмитрий Юров определяет посевные качества семян сахарной свёклы.

Главный технолог 
Александр Шамин.
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Глава администрации Рамонского 
муниципального района Игорь Сомов 
– аграрий по призванию. В своё время 
по направлению от сельхозпредприя-
тия он поступил в Воронежский сель-
скохозяйственный институт, получил 
диплом инженера-механика, работал 
на земле и потому к сельским тружени-
кам у него отношение трепетное: 

– Сельскохозяйственные предприятия Ра-
монского района с полной отдачей трудятся на 
земле, – говорит Игорь Сомов. – Дают людям 
работу, открывают новые рабочие места. Важ-
ный момент: они – опора сельских поселений, 
в жизни которых принимают самое активное 
участие. 

За эти понимание и поддержку я благодарен 
нашим инвесторам, признателен шестнадцати 
сельскохозяйственным предприятиям, работаю-
щим на территории Рамонского района. Они все 
для нас важны. И независимо от того, крупное 
это производство или небольшое фермерское хо-
зяйство, районная администрация всегда готова 
оказать ему посильную помощь. Потому что по-
следние семь лет показали: те «хозяева», которые 
подходили к земле потребительски, лишь брали 
от неё и ничего не давали взамен, –долго в сель-
ском хозяйстве не продержались. Остались те, 
кто понимает и ценит землю-кормилицу, душу в 
неё готов вложить. Вот у таких Хозяев с большой 
буквы и результаты замечательные: достой-
ные урожаи, выросшая культура земледелия, 
включая объём внесённых в почву удобрений, 
увеличение на 70 процентов парка агротехники. 
Всё это позволило Рамонскому району по итогам 
2016 сельскохозяйственного года занять третье 
место в своей подгруппе. 

И в этом году мы также уверены в хорошем 
урожае.  Думаю, что превзойдем показатели про-

шлого года по валовому сбору. Уже сейчас у нас 
собрано около 111 тысяч тонн зерна. 

Хорошими темпами развивается животно-
водство. В приоритете те растениеводческие 
хозяйства, которые поддерживают и разведение 
скота. К слову, все фермы, которые перешли к 
нам с советских времён, в районе работают. Это 
и ферма на 630 голов крупного рогатого скота 
банка «Авангард», и ферма на 740 голов ФГУП 
им. Мазлумова, а также ферма нового инвестора 
ООО «Агротех-Гарант» Задонье на 1800 голов. 

Конечно, хочется отметить и нашу глыбу 
– ООО «Заречное», где сегодня находятся на 
откорме 16 тысяч голов КРС. Есть прогресс в 
семеноводстве: ООО «Агротех-Гарант» Бере-
зовский завершает строительство семенного 
завода, рассчитанного на производство 20 тысяч 
тонн семян в год. 

Успехи сельского хозяйства региона – во мно-
гом заслуга губернатора Алексея Гордеева. Его 
огромный опыт позволяет задать правильный 
вектор развитию нашего АПК. А это и привле-
чение инвесторов, и использование передовых 
технологий, и человеческий фактор – люди на 
селе ощущают, как меняется их жизнь, в том 
числе и её финансовая составляющая.

Земля рамонская на заботу отзывчива

ТОЛЬКО цИфры
На сегодняшний день средняя урожайность 
зерновых и зернобобовых по Рамонскому 
району составляет 47 центнеров с гектара, 
подсолнечника – 24 центнера с гектара, сои 
– 14 центнеров с гектара, сахарной свёклы 
– 444 центнера с гектара.

Глава администрации Рамонского района 
Игорь Сомов.

На пожелтевшей от времени газетной полосе «Комму-
ны» – именной портрет механизатора «Левобережного» 
совхоза Николая Махинова. Ниже напечатано поздрав-
ление с производственными победами этого молодо-
го, но «уже зрелого специалиста, стремящегося быть 
первым в достижении высоких результатов труда». Об 
этом говорят заслуженные им награды – медаль «За 
трудовую доблесть», орден «Знак Почёта». Нам посчаст-
ливилось встретиться с героем «коммуновской» публи-
кации спустя тридцать с лишним лет.

Пятидесятая весна механизатора
Династии | В семье Махиновых любовь к труду и земле прививается с детства

– Я всю жизнь на земле тру-
жусь, – говорит сегодня глава 
КФХ Николай Махинов. – Если не 
ошибаюсь в подсчётах, грядёт моя 
пятидесятая весна на тракторе. 

– Надоело день и ночь рабо-
тать тракторным бригадиром, вот 
и перебрался поближе к городу, – 
улыбаясь, рассказывает он о том, 
как из таловского колхоза имени 
Калинина на пару лет попал в 
совхоз «Левобережный». И как 
передаёт «Коммуна», добился 
наилучших результатов урожай-
ности овощных культур. – Но 
потом заскучал и вернулся на 
родину в Новую Чиглу, к при-
вычному графику и любимым с 
детства полям.

С пяти лет вместе с отцом 
бороздил эти поля на тракторе. 
Время быстро пролетело, и уже 
его сын Иван стал проситься 
в кабину гусеничного Т-75, на 

школьных летних каникулах 
был помощником комбайнёра. 
Сделал сознательный выбор – 
всерьёз заниматься сельским 
хозяйством. Теперь работают 
вдвоём – продолжают дело отца 
и деда, почётного механизатора 
Ивана Степановича Махинова.

В крестьянско-фермерском 
хозяйстве Махиновых восемь 
тракторов, КАМАЗ и комбайн. 
В текущем году увеличили пло-
щадь арендной земли до 400 
гектаров. Средняя урожайность 
пшеницы составила 60 центне-
ров с гектара, ячменя – 40, под-
солнечника – 20. На следующий 
год фермеры собираются посеять 
ещё гречиху и сою. 

На поле Махиновых гордо 
реет флаг державный – рос-
сийский триколор. Многие рас-
спрашивают, зачем да почему. Но 
фермеры ничего поразительного 
в том не видят, просто с уважени-
ем и любовью относятся к земле, 
на которой живут и работают. 

Николай Махинов с именным портретом, опубликованным 
в начале 80-х годов в газете «Коммуна».
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Начальник лаборатории 
Татьяна Арбузова.

Главный бухгалтер 
Валентина Горлова.

Начальник производства 
Вячеслав Глыбин.

Галина рОХМИН
Таловский район

весТи

Реконструируют мемориал 
Жители села Махровка Борисоглебского городского 

округа выступили с инициативой участия в конкурсном 
отборе проектов развития муниципальных образований 
Воронежской области в рамках развития инициативного 
бюджетирования. 

На конкурс они представят проект реконструкции мемори-
ального комплекса в селе. Входят в него памятник сельчанам, 
погибшим в годы Великой Отечественной, и ещё один, на 
месте захоронения жителей, погибших во время Антоновско-
го восстания. Мемориал разместится в центре села на месте 
прежнего, установленного в 1989 году. Сейчас памятники 
находятся в плохом состоянии, и поддерживать их достой-
ный вид всё труднее. Как сообщает сайт городского округа, 
в реконструкции планируется использование современных 
стройматериалов, установка плит с фамилиями участников 
Великой Отечественной, вернувшихся с фронта и умерших уже 
в мирное время. Помимо реконструкции мемориала в планах 
– ограждение и озеленение прилегающей территории.

Василий ЧеРНОуСОВ.

Колодец в радость
Активисты ТОСа «Кардаил» построили колодец в селе 

Кардаиловка Поворинского района. 
На строительство сельчане получили областной грант в раз-

мере 65 тысяч рублей. Для жителей села этот колодец – практи-
чески стратегический объект. Несмотря на централизованное 
водоснабжение, такой резервный источник необходим в селе 
и в пожароопасный период, и в зимнюю пору.

Сергей ЛьВОВ.

Школа растит таланты
Нижнедевицкая детская школа искусств вошла в число ста 

лучших организаций дополнительного образования детей Рос-
сии в номинации «Лучшая детская школа искусств-2017».

Такая оценка отражает результат работы педагогов и уча-
щихся школы. За последние пять лет воспитанники РДШИ 
участвовали более чем в 40 международных, всероссийских 
и региональных конкурсах, где занимали призовые места. 
Сейчас здесь на шести отделениях обучаются 120 учеников, 
шесть преподавателей имеют высшую и первую квалифица-
ционные категории. 

Анастасия ВОРОНИНА.

здРАвООхРАНеНие

Лекарства для льготников
В октябре Контрольно-счётная палата области выявила 

нехватку средств на льготные лекарства. В первом полугодии 
расходы на них составили 558 миллионов рублей. Их хватило, 
чтобы обеспечить 60 процентов нуждающихся. 

Подобная ситуация наблюдается практически во всех 
регионах страны. Чтобы удовлетворить спрос инвалидов 
и малоимущих, Правительство РФ решило выделить на 
эти цели 33,1 миллиарда рублей, в том числе 370 мил-
лионов получит Воронежская область. Распоряжение об 
этом подписал Председатель Правительства РФ Дмитрий 
Медведев. 

Школа милосердия
Четвёртый семинар прошёл в Зале церковных собраний 

Благовещенского кафедрального собора. Цикл проводится 
благодаря сотрудничеству областного департамента здра-
воохранения и Воронежской и Лискинской епархии. На со-
стоявшемся семинаре обсуждались аспекты влияния религии 
на душевное здоровье психически больных людей. 

На этот раз в Зал церковных собраний Благовещенского 
кафедрального собора пришли представители епархии, 
медсёстры больниц и диспансеров, врачи-терапевты, 
психиатры, семейные врачи. Тема чрезвычайно важная, 
поскольку психическими расстройствами страдает каж-
дый десятый житель страны, а в нашей области и того 
больше, поскольку в регионе много пожилых людей. Но 
медицинскую помощь получает лишь половина из них, 
потому что остальные не хотят признаваться в своей ду-
шевной немощи. 

О проблемах религиозной помощи при психических 
заболеваниях высказали свои мнения Владыка Сергий, 
руководитель департамента Александр Щукин, ректор 
ВГМУ Игорь Есауленко, начальник отдела департамента 
Надежда Остроушко, начальник медицинского отдела 
епархии, кандидат философских наук Александр Шев-
ченко, профессор ВГМУ, психиатр Олег Ширяев, руково-
дитель научного центра психического здоровья (Москва) 
Григорий Копейко. 

Очередь выстроит инфомат
Поликлиника №4 Воронежа – поистине уникальное мед-

учреждение: при плановой мощности 75 тысяч человек она 
обслуживает 187 тысяч жителей расширяющегося с каждым 
годом Северного жилого района. 

Администратор поликлиники Ольга Красникова  
помогает пациентам попасть к нужным специалистам,  

используя запись через инфомат. 

Чтобы не создавать огромных очередей к врачебным 
кабинетам, здесь активно внедряют компьютеризацию 
кабинетов. У врачей параклинических специальностей 
и в лабораториях появилось новейшее оборудование, 
позволившее сократить время приёма пациентов и время 
обработки анализов. А чтобы убрать утренние скопления 
людей у регистратуры, пациентов нацеливают на запись 
к врачам через Интернет и инфоматы. Их сначала уста-
новили возле четырёх сестринских постов на этажах у 
терапевтических кабинетов, а теперь их размещают и у 
кабинетов «узких» специалистов. В прошлом году новы-
ми системами записи воспользовалось более 130 тысяч 
человек, нынче будет ещё больше. Благодаря перестройке 
приёма пациентов ликвидированы очереди на прохожде-
ние флюорографии, сдачу анализов крови, обслуживания 
больных на дому. 

Лечение не уступит санаторному
В июне нынешнего года в Лискинской районной больнице 

открылось реабилитационное отделение. В его составе пла-
вательный бассейн, тренажёрный зал, различные виды водо-, 
бальнео- и физиопроцедур. 

Врачи уже отметили, что эффективность восстановления 
больных от действия таких процедур превышает возможности 
узкопрофильных санаторно-курортных учреждений. За четы-
ре месяца работы реабилитацию прошло более 800 больных 
кардиологических, неврологических, ревматологических, 
пульмонологических, эндокринологических профилей. Поч-
ти все они отметили улучшение своего здоровья. По мнению 
главного врача районной больницы Елены Барковской, воз-
можности отделения позволяют наращивать объёмы и качество 
оказываемых услуг. 

Специалисты из Европы  
собрались в Воронеже

В Воронеже прошла Всероссийская научно-практическая 
конференция «Актуальные вопросы колопроктологии». Об-
судить эти вопросы приехали около восьмисот российских и 
зарубежных хирургов, колопроктологов, гастроэнтерологов 
и специалистов диагностики. 

С лекциями перед коллегами выступили ведущие спе-
циалисты России, Германии, Франции, Австрии, Чехии, 
Сербии, Израиля и Болгарии. Воронеж для проведения 
столь значительного научного форума был выбран не-
спроста: ежегодно в нашем регионе более десяти тысяч 
пациентов получают амбулаторное лечение, около трёх 
тысяч – стационарное, в прошлом году двум тысячам па-
циентов проведены хирургические операции. Воронежские 
специалисты осваивают новые виды высокотехнологичной 
помощи, за последние три года их объём вырос в 4,5 раза. 

Медаль за несладкую жизнь
В России зарегистрировано около четырёх миллионов 

человек, больных сахарным диабетом, и ежегодно к ним при-
бавляется около двухсот тысяч новых пациентов. 

Причина понятна: высококалорийная пища и малопод-
вижный образ жизни, приводящий к ожирению. В пред-
дверии нынешнего Всемирного дня борьбы с этой тяжёлой 
болезнью воронежские эндокринологи провели областную 
профилактическую акцию. В ходе её все желающие, при-
шедшие в тот день в бывший Дом офицеров, могли сдать 
экспресс-анализ крови на содержание глюкозы, получить 
консультацию эндокринолога, пройти краткое обучение в 
«школе сахарного диабета». В рамках мероприятия одной 
из воронежских пациенток была вручена медаль Джослина 
«За 50 мужественных лет с диабетом». Это единственная 
медаль в мировом здравоохранении, которая вручается 
пациентам, стойко переносящим тяготы изнурительного 
заболевания. В этом году обладателями медали стали 14 
жителей России, а всего в нашей стране награду имеют 40 
больных сахарным диабетом, которые уже живут с этой 
болезнью полвека. 

Сообщения подготовил Борис ВАуЛИН. 
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С полным правом можно сказать: 
за полтора века, прошедшие с 

той поры, как были написаны эти 
строки, орловские рысаки стали 
еще резвее и еще грациознее. Сви-
детельством тому – десятки наград, 
завоеванных Чесменским конным 
заводом на различных состязаниях. 
В их числе – и знаменитый приз 
«Барса», и приз Кипра, и престиж-
ный Кубок губернатора. А жеребец 
по кличке Жетон два года подряд – в 
пятнадцатом и шестнадцатом – брал 
даже Кубок Президента. 

Но и другое тоже факт. Точнее, 
уже горький факт. Какие бы победы 
ни одерживали Зефирный, Журфа-
ковка, Латыш, Жаркий Поцелуй и 
десятки их соплеменников, как бы 
ни восхищал недавно посетителей 
Всероссийской выставки «Золотая 
осень» в Москве Пунш, а коне-
водство на ООО «Конный завод 
«Чесменский», как и в целом коне-
водство по стране, является убы-
точным. Конечно, правительство 
Воронежской области старается 
оказать отрасли возможную под-
держку, но средств на содержание 
лошадей, на племенную работу, на 
участие в различных состязаниях 

нужно гораздо больше. К тому же 
помощь на федеральном уровне, и 
без того мизерная, тает буквально с 
каждым новым бюджетом.

Что можно сделать, чтобы со-
хранить орловского рысака 

– поистине национальное достоя-
ние? Как развивать конное дело 
дальше, чтобы и спустя многие 
годы и десятилетия имя Чесменки 
с упоминанием Воронежской обла-
сти звонко звучало на ипподромах 
страны?

Эти заботы и заставили руковод-
ство ООО «Конный завод «Чесмен-
ский» несколько лет назад заняться 
мясным скотоводством. Но заняться 
не так, как видится это дело в мо-
сковских да питерских кабинетах: 
мол, завез скот из дальних стран, 
пустил его на пастбища – и никаких 
проблем. Он, мол, даже зимой снег 
копытами разобьет и корм себе до-
станет. И воды попить тоже найдет 
где – из речки или пруда. 

Да, абердин-ангусы – животные 
неприхотливые, тем не менее за но-
вое дело в Чесменке взялись серьез-
но и основательно. И с самого начала 
была четко обозначена главная цель: 
не просто разводить мясных бычков 
и телочек, а стать племенным пред-
приятием по абердин-ангусской по-
роде. Тщательно изучили мировой 
опыт, но слепо копировать его не 
стали – как бы там ни было, а у нас 
другие природные и климатические 
особенности.

И пока первая тысяча телочек 
абердин-ангусской породы плыла 
из далекой Австралии, на окраи-
не села Шишовка приступили к 
сооружению животноводческого 
комплекса. И хотя потребовались 
огромные кредитные ресурсы, ком-
плекс получился на славу. Таких, 
наверное, поискать не только в 
нашей Воронежской области, но и 
далеко за её пределами. А может, 
даже и в тех заморских странах, где 
абердин-ангусов выращивают уже 
много десятилетий. Чего стоит хотя 
бы так называемый кормовой стол: 
его длина только в одну сторону 
составляет 1600 метров. Соответ-
ственно, столько же и в другую. 
Неподалеку – родильное отделение, 
ветеринарный блок, где прово-
дят различные профилактические 
мероприятия. Пробурили также 
несколько скважин.

– О воде у нас особая забо-
та, – рассказывает руководитель 
комплекса Евгений Быковский. – 
Животных надо сначала напоить, 
а потом уже накормить. Воду мы 
подаем не только на площадки от-
корма – федлоты, но и на пастбища, 
так что общая протяженность на-
шего водопровода составляет более 
десяти километров. Зимой воду 
подаем с электроподогревом. Чтобы 
быть застрахованными от всяких 
неожиданностей, на комплексе уста-
новили дизель-электростанцию. Её 
мощность – 60 киловатт. В случае 
чего хватит и на комплекс, и на пол-
Шишовки. 

Обустроены и пастбища, раски-
нувшиеся по лугам и склонам 

Прибитюжья. Летом тут много 
сочной травы, и непривычно черные 
для наших краев животные под «при-
смотром» электропастухов спокойно 
и неторопливо набирают свои новые 
и новые килограммы и следующие 
центнеры. Ну а ближе к зиме они всё 
дружнее выдвигаются к кормовым 
столам, где для них всего вволю. 

Как рассказал генеральный ди-
ректор ООО «Конный завод «Чес-
менский» Алексей Бочаров, по-
требность в кормах за эти годы в 
сельхозпредприятии увеличилась 
в разы: нынешним летом, например, 
заготовлено 4,5 тысячи тонн сена, 
шесть тысяч тонн силоса, 3,5 тысячи 

тонн сенажа, более пяти тысяч тонн 
соломы. И эта потребность застави-
ла интенсивнее работать на полях, 
внедрять новые технологии, чтобы 
получать более высокие урожаи. С 
подобной установкой механизаторы, 
среди которых генеральный дирек-
тор в первую очередь называет Сер-
гея Попова, Павла Мухина, Валерия 
Макурдумяна, Алексея Наумова, 
Владимира Зиновьева, справляются 
блестяще. Высочайшая культура в 
земледелии здесь стала правилом, и 
в нынешнем году на полях «Чесмен-
ского» выращен хороший урожай 
озимой пшеницы, ячменя, кукурузы 
на силос, подсолнечника, многолет-
них и однолетних трав.

– Между прочим, мы даже как-то 
спокойнее, чем другие, реагируем на 
то, как упали цены на зерно, – гово-
рит Алексей Александрович. – По-
тому что немалую часть урожая мы 
оставляем у себя и направляем на 
переработку через животноводство. 
А это, выражаясь экономическим 
языком, дополнительный прибавоч-
ный продукт. Более того. Нынешней 
осенью заметно увеличили площади 
под озимыми культурами.

Сегодня поголовье абердин-
ангусов в ООО «Конный завод 

«Чесменский» превышает четыре 
тысячи, две тысячи сто голов из 
которых – это маточное стадо. Уха-
живают за ними около тридцати 
человек. Вдумчивая, кропотливая, 
нацеленная на четкую перспективу 
работа дала результат, и «Чесмен-
ский» уже несколько лет является 
племрепродуктором. За крепким, 
здоровым молодняком сюда приез-
жают из Белгорода, Калуги, Пензы, 
Краснодара, далекого Кургана и 
даже из Казахстана. Тесное сотруд-
ничество налажено и с мощным 
холдингом по производству мяса 
«Мираторг», с нашим не менее из-
вестным предприятием «Заречное».

И, конечно же, берут абердин-
ангусов и фермеры Воронежской об-
ласти. Понимают: дело это стоящее, 
выгодное, перспективное. 

Выгодным новое направление 
оказалось и для «Чесменского». 

И даже позволило главной отрасли, 
которой по-прежнему, без каких-
либо условностей, считается коне-
водство, обрести второе дыхание. 
Главный коневод Николай Михай-
лович Чернышов (между прочим, 
он один из тех, кто стоял у истоков 
становления мясного направления) 
с удовольствием рассказывает о пе-

ременах, произошедших за эти годы 
в конюшнях, о сделанном ремонте, 
о появившихся за эти годы левадах, 
о состязаниях, в которых в послед-
нее время участвовали рысаки из 
Чесменки, везет показать отличный 
заводской ипподром – в области 
только один такой всепогодный. 
А наездники Виктория Гущина, 
Александр Студеникин, Николай 
Демиденко, Сергей Сапожков с не 
меньшим удовольствием знакомят 
со своими питомцами, выводят их 
в левады, и мы вместе восхищаемся 
их красотой и грациозным бегом. 
Движение для орловских рысаков 
– это жизнь. 

Отрадно, что в гуще забот о до-
стойном урожае на полях, о 

хороших привесах абердин-ангусов, 
о резвости рысаков у руководи-
телей конного завода не ушли на 
второй план повседневные будни 
старинного села. Даже, напротив, 
в них сельхозпредприятие при-
нимает все большее и все более 
созидательное участие. Помощь 
школе, благоустройство сельских 
улиц рассматривается здесь как 
само собой разумеющееся дело. 
В нынешнем году приведен в по-
рядок исторический парк. В нем 
появились новые дорожки, детские 
и игровые площадки, площадки 
для отдыха. Обустроена пляжная 
зона. А в центре парка открыли 
памятник графу Алексею Орлову-
Чесменскому, которому обязана 
своим именем Чесменка и который 
еще два с лишним века назад про-
славил наш край.

– У нашего села богатая история, 
замечательные традиции, – говорит, 
показывая на памятник, генераль-
ный директор Чесменского конного 
завода Алексей Бочаров. – И мы бу-
дем делать всё, чтобы их сохранить 
и приумножить.

Славу множат новыми делами
АПК | На знаменитом на всю страну Чесменском конном заводе, чтобы сохранить традиционную отрасль, основательно занимаются мясным скотоводством
«Любил я перегнать, любил я также встретиться с хорошим 
рысаком; один миг, звук, взгляд, и мы уже разъехались и 
опять одиноко летим, каждый в свою сторону», – эти слова, 
принадлежащие перу великого Льва Толстого, как никакие 
другие, точно и ёмко передают характер и нрав орловского 
рысака.
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Алексей СОЛОВЬЁВ
Бобровский район

СПрАВКА «КОММуны»
Конный завод в Чесменке основан в 1768 году графом Алексеем 
Григорьевичем Орловым. Сейчас это главный российский центр 
по разведению лошадей орловской породы (рысаки). Общая 
численность лошадей на заводе – более 300 голов, из них 80 – 
маточное поголовье. 
При конезаводе действует ипподром, полностью реконструиро-
ванный в 2008 году. Ежегодно на ипподроме проводятся бега и 
скачки, фестивали орловского рысака, работает конноспортивная 
секция. 
ООО «Конный завод «Чесменский» также развивает растениевод-
ство и мясное животноводство. Имеет статус племрепродуктора 
по абердин-ангусской породе. 

На животноводческом комплексе ООО «Конный завод «Чесменский»:  
животновод Евгений Куликов, генеральный директор конного завода Алексей Бочаров,  

животновод Виталий Погодин, руководитель комплекса Евгений Быковский,  
старший ветврач Владимир Сергачев.

Памятник графу Алексею Орлову в Чесменке; коневод Виктория Гущина. 
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На районном празднике 
работника сельского 
хозяйства, прошедшем  
в рабочем посёлке 
Хохольский в минувшую 
пятницу, название пти-
цефабрики «Ряба» упо-
миналось не один раз, и 
не один раз птицеводы 
«Рябы» поднимались на 
сцену, чтобы получить за-
служенные награды. 

Алексей СОЛОВЬЁВ
Хохольский район

Возможно, упомянут «Рябу» 
и на празднике областном, ведь 
в тех значимых итогах, с кото-
рыми область завершает сель-
скохозяйственный год, есть и 
определенная лепта «Рябы». 
Тем более что итоги года – это 
не только хлеб, не только сахар-
ная свекла, не только молоко и 
мясо, но еще и не часто афиши-
руемый, зато такой необходи-
мый и полезный продукт, как 
яйцо куриное. 

Так вот, в нынешнем году, 
в чем теперь уже есть твердая 
уверенность, на хохольской 
птицефабрике получат 122 
миллиона штук яиц. По край-
ней мере результат позапро-
шлого года в 101 миллион штук 
остался уже позади, а букваль-
но на днях «Ряба» перешагнет 
и через позапрошлогоднюю 
отметку в 114 миллионов. И не 
смотрите, что на дворе глубо-
кая осень. Здесь всё, как летом. 
День, два, три – есть миллион. 
Еще день, два, три – снова 
миллион.

Впрочем, прозвучит имя 
«Рябы» на завтрашнем празд-
нике или нет, не столь важно. 
Главное, что это имя хорошо 
знают в Воронеже и в других 
городах и весях региона. И от-
давая в самых разных торговых 
точках предпочтение именно 
тому яйцу куриному, что про-
изведено в Хохле, покупатели 
не без оснований уверены: оно 
вкусное, оно свежее, экологи-

чески чистое, его можно даже 
маленьким детям давать.

Двенадцать лет у руля 
«Рябы» стоит Вадим Викторо-
вич Мурашкин – энергичный, 
дальновидный, целеустремлен-
ный руководитель. То хозяй-
ство, которое ему досталось, 
большого оптимизма не вызы-
вало. Достаточно сказать, что 
из девяти цехов давней, кол-
хозной постройки в рабочем 
состоянии находилось только 
пять. В них гуляли сквозняки, 
рацион у несушек был весьма 
скуден, все основные операции 
птицеводам приходилось вы-
полнять вручную. За год птице-
фабрика с трудом производила 
около двадцати миллионов 
штук яиц.

Но за эти двенадцать лет 
не было года, чтобы волею и 

настойчивостью Мурашкина 
здесь что-то не строилось, не 
реконструировалось, не вне-
дрялось. И сегодня «Ряба» 
– это современное, высокотех-
нологичное, динамично раз-
вивающееся птицеводческое 
предприятие. В новых и рекон-
струированных помещениях 
содержится 580 тысяч кур, из 
которых более 450 тысяч – это 
куры-несушки. Клеточное 
оборудование полностью за-
менено на импортное таких 
фирм, как Big Dutchman и 
Valli. Построен новый яйце-
склад. Все тысячи и десятки 
тысяч яиц, получаемых в раз-
ных цехах, поступают сюда в 
автоматическом режиме. Если 
раньше сортировка яиц про-
водилась вручную, а дело это 
непростое, нудное и неблаго-

дарное, то теперь эти заботы 
взяла на себя специальная 
сортировочная машина. На-
пичканная электроникой и 
всевозможными датчиками, 
она безошибочно делит всю 
продукцию на несколько ви-
дов – яйцо фермерское, яйцо 
отборное, С1, С2. Она же бы-
стро, за считанные мгновения, 
укладывает яйца в клетки. И 
прямо отсюда, с сортировки, 
шустрые «ГАЗели» и большие 
грузовики увозят дары «Рябы» 
в Воронеж, в магазины «Цен-
трторга», «Висантторга», в 
«Линии», «О,кей», «Европу» и 
многие-многие другие, а также 
в Курск, Ростов-на-Дону, Ли-
пецк, Москву и еще дальше…

Особая забота на «Рябе» 
– о надлежащей кормовой 
базе. На собственных и арен-

дованных землях, общая пло-
щадь которых превышает 
11 тысяч гектаров, расте-
ниеводы «Рябы» выращивают 
пшеницу, ячмень, кукурузу, 
другие культуры. Получается 
дешевле, чем закупать у дру-
гих, к тому же собственные 
экологически чистые корма – 
это гарантия того, что каждое 
яичко будет отменного вкуса 
и питательности.

– Мы хорошо понимаем, 
что яйцо куриное сегодня – 
это самый дешевый белковый 
продукт. А белок необходим 
всем, – говорит директор ООО 
«Ряба» Вадим Мурашкин. – 
Поэтому наша «Ряба» будет и 
впредь радовать качеством и, 
возможно, никогда не огорчать 
ценой.

День, два, три – миллион!
АПК | Хохольская птицефабрика «Ряба» становится крупнейшим в регионе производителем куриных яиц

В цехе сортировки яиц. Оператор Алексей Цыплаков, упаковщицы Ольга Лукьянова, Юлия Дровянникова,  
Оксана Караджа, Светлана Попова.
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поздравительная открытка

 Уважаемые трУженики
агропромышленного 

комплекса!
Примите наши самые искренние поздравления с Днём работника 

сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности!
Сельское хозяйство – основа основ человеческой жизни на зем-

ле, которую вам суждено холить и заботиться о ней, как о родной 
матери. Ибо она – наша кормилица. 

Благодарим вас за ваш нелёгкий труд. Желаем вам благоприятной 
погоды для достижения высоких урожаев и финансового благополу-
чия. А наше предприятие неизменно было и будет для вас надёжным 
партнёром.

Крепкого здоровья, личного счастья и успехов вам в ваших де-
лах!

коллектив агроснабженческой компании «воронежкомплект».

поздравительная открытка

Дорогие ДрУзья!
День работника сельского хозяйства и перерабатывающей про-

мышленности – праздник для Воронежской области особенный. 
Издавна наш край является одним из безусловных лидеров по тем-
пам роста сельхозпроизводства и успехи региона с каждым годом 
впечатляют.

Нам приятно осознавать, что немалую лепту в столь благое дело 
вот уже на протяжении 88 лет вносит Острогожский многопрофиль-
ный техникум. Сегодня техникум – это инновационное многоуровне-
вое и многофункциональное учебное заведение среднего профес-
сионального образования, ведущее подготовку специалистов, в том 
числе в областях ветеринарии, механизации сельского хозяйства. 
Наша многотысячная армия выпускников самоотверженно трудится 
в агропромышленном секторе страны.

От всей души хочется пожелать всем ветеранам, настоящим и бу-
дущим аграриям здоровья, процветания, радости и благополучия!

Директор острогожского многопрофильного техникума  
валерий исаков.
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ДелА МУзейНые

Смотрителем Аннинского краеведческого музея 
Мария Васильевна Бахтина стала год с небольшим 
назад. До этого 17 лет проработала учителем, за-
тем директором в сельских школах. Она призна-
ётся, что когда пришла сюда, экспозиция находи-
лась «в запущенном состоянии». 

Василий ЧерноусоВ 

– Пришли – и начали всё переделывать, – говорит она. 
Впрочем, основа экспозиции сохранена. Например, зал, посвя-
щённый животному миру района, экспонаты которого – чучела 
местных птиц и животных. 

– Мы всё помыли, пообтёрли, что-то повесили по-другому, 
– продолжает свой рассказ смотритель музея. – Районная 
администрация помогла. А с мебелью – депутаты областной 
Думы. 

Подняв голову, вижу стихи о районном центре, знакомство 
с историей которого мне сейчас предстоит: 

Милее нет тебя, красивей, 
Ты – лучший уголок России 
На древних склонах к Битюгу… 
– Лучшие слова об Анне – нашего местного поэта Арсения 

Кузнецова, – объясняет Мария Бахтина. – Он у нас тут работал 
в редакции газеты, директором школы был… 

Работал в Анне, кстати, и поэт Алексей Прасолов. К сожале-
нию, в музее материала о нём нет, за исключением небольшой 
книжки. Что ж, возможно, со временем экспозиция пополнится 

и связанными с ним экспонатами. Так же, как недавно по-
полнилась несколькими работами художников, чьи выставки 
проходили в музее. 

Похоже, большинство провинциальных краеведческих му-
зеев начинают свой рассказ об истории городка или села с тех 
времён, когда здесь и людей-то ещё не было. Аннинский музей в 
этом смысле не является исключением, показывая посетителям 
найденные местными жителями (порой во время раскопок, но 
часто совершенно случайно) кости доисторических животных. 
Материалы, собранные здесь, в значительной части результат 
деятельности человека, по инициативе которого в 1969 году 
открылся музей: 

– Григорий Иванович Корнюшин – краевед, учитель гео-
графии. Он в Мосоловке делал раскопки. Помогали ему уче-
ники и все желающие, в том числе студенты и преподаватели 
Воронежского университета. 

Имя Корнюшина ещё встретится мне в одном из соседних 
залов: том, что посвящён Великой Отечественной войне, участ-
ником которой был Григорий Иванович. 

Пара шагов в сторону – и мы видим первые следы, остав-
ленные людьми: наконечники стрел, сарматский меч, скифский 
меч… Уже совсем недалеко до следующих глав истории Отече-
ства, в которых важную роль играло русское дворянство. Имена 
Ростопчиных и Барятинских в разные периоды нашей истории 
играли в ней не последнюю роль; оказывается, оставили они 
важный след и в истории Анны. 

К сожалению, в нынешнем веке от тех времён в районе 
осталось не так уж много артефактов. Хотя порой в музее 
появляются чьи-то находки, связанные с той эпохой. Здесь 
демонстрируются, например, дореволюционные открытки, 
в том числе рождественские. Несколько из них появилось в 
экспозиции буквально пару месяцев назад. 

Рядом – дверная ручка, найденная на месте усадьбы, ста-
ринный граммофон... 

– Хочется верить, что и он – из усадьбы Барятинских, – 
признаётся Мария Васильевна. 

Рассказывает музей и о том, как зарождалась на аннинской 
земле Советская власть: 

– Вы видите портрет первого нашего председателя ревкома 
Николая Иванова. В его честь названа улица Морская, потому 
что он был балтийский моряк. Отважный был человек.  

В годы Великой Отечественной Аннинскому району 
суждено было сыграть важную роль в истории Воронежской 
области. 

– Живём мы в ста километрах от Воронежа, – напоминает 
моя собеседница, – и когда немцы стали приближаться к нему, 
все областные организации переехали сюда, в Анну. В том 
числе – штаб Воронежского фронта. Располагался он в школе. 
А возглавлял его Николай Ватутин. Приезжал сюда два раза 
и Георгий Жуков. Кстати, и «Коммуна» в Анне на какое-то 
время оказалась! 

Посетитель музея имеет возможность узнать о судьбах не-
которых жителей района, которые ушли на войну, прочитать 
чьи-то письма с фронта. Аннинская земля дала стране десять 
героев Советского Союза. 

К 9 мая 1975 года от имени местных ветеранов войны и труда 
подготовили послание будущему поколению. Оно было заму-
ровано в специальной нише мемориала Победы. Предполага-
лось, что письмо будет вскрыто 9 мая 2000 года. В назначенный 
день это произошло, и теперь документ хранится в музее.  

Обновление экспозиции продолжается. 
– Здесь у нас будет раздел о народном образовании и здра-

воохранении, – рассказывает смотритель музея. 
Завершается работа над той частью музейной экспозиции, 

что посвящёна культуре и спорту. Впрочем, и в тот день, когда 
автор этих строк оказался здесь, можно было увидеть экспона-
ты, связанные с именем сказительницы Анны Корольковой. 

Военную тему продолжает часть экспозиции, названная 
«Бессмертный полк». «Мы собрали фотографии фронтовиков 
со всего района», – говорит Мария Бахтина. Здесь же демон-
стрируются и другие материалы на эту тему:

– Когда-то областной краеведческий музей проводил анке-
тирование участников Великой Отечественной, и почему-то 
эти бумаги остались у нас. Просто лежали в бесхозном со-
стоянии. Мы решили, что не должно быть так. Теперь каждый 
может сесть и прочитать эти анкеты. 

Уже собираюсь уходить, когда обращаю внимание на 
большую карту Аннинского района, размещённую на стене. 
Появилась она явно ещё в советскую эпоху. Не удивлюсь, если 
ещё тогда, когда музей возник. 

– На этой карте есть сёла и посёлки, которых теперь уже не 
существует, – говорит Мария Васильевна. 

«Ты – лучший  
уголок России…» 
В этой экспозиции есть места  
для рассказа о революционерах,  
воинах и сказительнице

Мария Бахтина.

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 В

яз
о

Во
го

.
сергей КроЙЧИК

Грибановский район
– Нам удалось и в прошлом, 

и в нынешнем году заметно 
изменить картину на полях 
в лучшую сторону, – говорит 
руководитель ООО «Агротех-
Гарант Кирсановский» Сергей 
Волков. – Тут заслуга и наших 
механизаторов, и агрономиче-
ской службы. 

Сам Сергей Александро-
вич возглавил коллектив не 
случайно. В начале 90-х был 
главным инженером в совхозе 
«Красное знамя» Аннинского 
района. С приходом туда из-
вестной воронежской компа-
нии ООО «Агротех-Гарант 
Рубашевский» стал главным 
инженером этого хозяйства. 
А весной 2016-го поступи-
ло предложение возглавить 
аналогичное предприятие в 
Грибановском районе, и Сергей 
Александрович не стал отка-
зываться. 

– Одним только переимено-
ванием «Кирсановское МТС» 

в ООО «Агротех-Гарант Кир-
сановский» реформы тут не 
закончились, – рассказывает 
Сергей Волков. – Мы круто 
изменили работу трудово-
го коллектива. Произвели 
масштабную модернизацию 
всего производственного пар-
ка: закупили современную 
сельскохозяйственную тех-
нику, выстроили несколько 
мехмастерских, бытовые и 
административные помеще-
ния. Сейчас завершаем ре-
конструкцию заправочной 
станции. В строительство и 
реконструкцию всех объек-
тов инвестировано более 135 
миллионов рублей. От старой 
инфраструктуры практически 
ничего не осталось. 

А вот многие люди из преж-
него коллектива остались. 

– Мы высоко ценим тех, 
кто хочет и умеет работать на 
земле, – говорит Сергей Вол-
ков. – Бывший директор пред-
приятия Александр Семёнович 
Шипилов хоть и на пенсии, 
но помогает коллективу. Он 

мой заместитель по органи-
зационным вопросам. Могу 
отметить также механизатора 
Николая Карацюбу, бригадира 
полеводческой бригады Ана-
толия Невежина и главного 
агронома Евгения Савельева 
за выращенный ими рекорд-
ный урожай. Кстати, средний 
уровень заработной платы 
у механизаторов составляет 
почти тридцать тысяч рублей, 
не считая премиальных. Со-
гласитесь, по сельским меркам 
деньги неплохие. 

Что приятно бросается в 
глаза, так это новая техника, 
чистота и порядок на машин-
ном дворе. Чувствуется внима-
ние и забота руководителя. 

– Но и проблем, наверняка, 
хватает?

– Они всегда есть. Пре-
жде всего, тревожит ценовая 
политика, сложившаяся на 
сельскохозяйственную продук-
цию. Вот парадокс: как только 
аграрии собирают приличный 
урожай, так сразу же падает 
закупочная цена на него. А нам 
ведь деньги немалые за креди-
ты отдавать надо – в этом году 
мы заняли почти тринадцать 
миллионов рублей на закупку 
средств защиты, минеральных 
удобрений, ГСМ. Приходится 

занимать и у своего головного 
предприятия. И не удивляй-
тесь, что аграрии зачастую при-
держивают на своих складах 
выращенный урожай – хочется 
извлечь от его продажи выгоду. 
Только вот удастся ли это? 

В сельхозпредприятии все-
рьёз задумались над увеличе-
нием посевных площадей.

– Тех четырёх тысяч четы-
рехсот гектаров, что у нас есть, 
– это, безусловно, маловато, 
– говорит Сергей Александро-
вич. – Ведь планы у нас боль-
шие! Будем договариваться с 
местными фермерами. Им и так 
несладко живётся, поддержки 
почти никакой. Многие уже 
сегодня готовы пойти с нами 
на переговоры. 

– Производство производ-
ством, а село Кирсановское 
благоустраивать также надо. 

– Мы договорились часть 
прибыли отчислять на со-
циальное развитие села, – 
рассказывает руководитель 
Сергей Волков. – В Кирса-
новке, к примеру, хозяйство 
помогает местному детскому 
саду, школе, Дому культуры, 
поддерживает спорт. Немало 
средств выделяется и на бла-
гоустройство села. Провели 
ремонт в школе. В планах 

– войти в муниципальную 
программу «50 на 50», суть 
которой заключается в том, 
что половину суммы выделя-
ют власти, а другую половину 
вносит товаропроизводи-
тель. 

Кроме того, сельское пред-
приятие учредило специальные 

премии успевающим в учёбе 
детям: отличник получает пять 
тысяч рублей, а хорошист – че-
тыре тысячи, – говорит Сергей 
Александрович. – Талантли-
вую молодёжь поддерживать 
надо всегда.

И с ним нельзя не согла-
ситься. 

По пути перемен 
АПК | Благодаря позиции агрохолдинга ООО «Агротех-Гарант»  
в селе Кирсановское Грибановского района успешно решаются  
многие производственные и социальные вопросы
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Слева направо: главный инженер Владимир Прокопов, 
директор ООО «Агротех-Гарант Кирсановский» Сергей 

Волков, тракторист-машинист Николай Карацюба, бригадир 
тракторно-полеводческой бригады Анатолий Невежин.

ООО «Агротех Гарант Кирсановский» создано недав-
но: в апреле 2016-го на базе бывшего хозяйства 
«МТС-Кирсановское». И тем не менее в Грибановском 
районе этот коллектив уже ставят в пример. 

Александр КИрИенКо,

исполняющий обязанности 
генерального директора  
ОАО Фирма «Молоко». 
Россошанский район

После введения санкций на 
ввоз иностранных продуктов 
молочный рынок столкнулся 
с дефицитом молока. Чтобы 
удержаться на плаву, в ряде 
предприятий ухитрялись под-
менять молочный жир пальмо-
вым маслом, по мнению многих 
экспертов, опасным для здоро-
вья. Широко использовали его 
для фальсификации молока, 
сметаны, сыров, шоколада и 
детского питания. Последние 
пару лет стали во многом пере-
ломными для переработчиков 
молока, когда все государствен-
ные службы встали на борьбу с 
фальсификатом.

Россошанский молочный 
завод на протяжении двух де-
сятков лет не изменяет своему 

главному принципу: выпускать 
только натуральные продукты 
– без добавок и консервантов. 
Поэтапно внедряя современные 
технологии и увеличивая мощ-
ности, мы находимся в поиске 
новых путей повышения объ-
ёмов и качества выпускаемой 
продукции. Проектная мощ-
ность завода в сутки – 50 тонн 
цельномолочной продукции, 
20 тонн масла сливочного, 15 
тонн сухого молока, одна тонна 
сыра твёрдого. На сегодняшний 
день завод выпускает более ста 
наименований продукции. Не-
смотря на то, что в последние 
два-три года покупательский 
спрос на цельномолочную про-
дукцию, масло, сыры значитель-
но снизился, мы стараемся эту 
нишу в общем объёме реализуе-
мой продукции заполнить дру-
гими видами. Это и лактомальт, 
и мальтолакт, и «форстафуд» 
(сухие молокосодержащие про-
дукты), которые широко при-
меняются в молочной, конди-

терской, хлебопекарной, мясной 
промышленности.

В октябре 2017 года пред-
приятие приобрело новое 
оборудование для выработки 
сливочного масла методом пре-
образования высокожирных 
сливок, а это значит, что про-
изводственный процесс значи-
тельно сократится и улучшится 
качество готового продукта.

За девять месяцев 2017-го 
объём реализации составил 103 
процента к соответствующему 
периоду прошлого года. Завод 
удерживает лидирующие пози-
ции в отрасли и остаётся одним 
из крупнейших налогоплатель-
щиков Россошанского района. 
Наше предприятие гордится 
своими наградами, завоёванны-
ми на всероссийских и между-
народных агропромышленных 
выставках. Когда наш продукт 
признают настоящие специали-
сты и эксперты, да ещё и далеко 
за пределами родного края, 
получаешь дополнительный 
мощный стимул для дальней-
шего развития. Однако наше 
самое ценное достижение – на-
родная любовь, заслуженная и 
искренняя.

Ценна народная любовь
Из первых рук | Жёсткий подход к оценке и контролю безопасности пищевых продуктов в молочной промышленности –  
на пользу потребителям и добросовестным производителям
Молоко – незаменимый продукт в рационе каждой 
семьи, а для государства – одно из важных состав-
ляющих продовольственной безопасности, поэтому 
экономить на его качестве никак нельзя. 

Коллектив Россошанского молочного завода на запуске нового оборудования.
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галина роХМИн

Таловский район

– Поначалу держали овец 
и быков на откорме, – расска-
зывает глава КФХ Дмитрий 
Майков. – Но вскоре жизнь 
расставила всё на свои места. 
Когда в 2013 году открыли 
крестьянско-фермерское хо-
зяйство в посёлке Коломен-
ский, взяли 60 коров и нете-
лей симментальской породы, 
– перепрофилировались на 
молочное направление.

Вот и пригодились знания, 
полученные на ветеринарном 
отделении Верхнеозёрского 
сельскохозяйственного техни-
кума, а также большой опыт 
работы отца в сельском хо-
зяйстве.

– Тяжеловато, конечно, при-
ходится, особенно трудно найти 
в деревне хороших работников, 

– признаётся фермер. – Хва-
литься нам особо нечем, но и 
стонать не в наших правилах.

В Таловском районе КФХ 
по надоям в золотой середи-
не – более 4000 килограммов 
молока от одной коровы в год. 
В прошлом году на район-
ном празднике Дня работника 
сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышлен-
ности главе КФХ Дмитрию 
Майкову вручили грамоту за 
добросовестный труд. Уве-
рены, упорство, решимость и 
целеустремлённость молодого 
фермера приведёт его к новым 
высоким результатам. 

На будущий год он планиру-
ет построить хорошую ферму. 
Надежды – на грант для малого 
и среднего бизнеса. В 2016 году 
он придал большой импульс 
к развитию хозяйства – были 
приобретены пресс, охладитель 

молока, трактор, закуплена 
часть поголовья КРС. На по-
лученные от реализации мо-
лока средства в текущем году 
на ферме установлен новый 
молокопровод, появился дис-
катор и комбайн для закладки 

кукурузы на силос. По словам 
фермера, очередная финансо-
вая поддержка позволила бы 
нарастить численность крупно-
го рогатого скота до 150 голов и 
значительно увеличить валовое 
производство молока.

Опираясь на свои знания  
и отцовский опыт
АПК | Глава КФХ Дмитрий Майков планирует нарастить численность крупного рогатого 
скота до 150 голов и значительно увеличить производство молока

Дмитрий Майков.
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«Чем ещё на селе заниматься, как не сельским 
хозяйством!» – напутствовал своего сына Евгений 
Майков, в недавнем прошлом председатель одного 
из колхозов в Таловском районе. До кризиса слова 
отца-агрария Дмитрий серьёзно не воспринимал: 
занимался производством и продажей мебели. Но 
со временем, вспоминая слова отца и видя опыт 
соседей, решил завести подсобное хозяйство. А там 
рукой подать и до крестьянско-фермерского. 

ВесТи

Восстановлению дорог  
мешает погода

В Кантемировском районе состоялось рабочее совещание 
по вопросу восстановления автомобильной дороги Кантеми-
ровка – Титаревка под руководством заместителя губерна-
тора Воронежской области Геннадия Макина.

В мероприятии приняли участие руководство Кантемиров-
ской районной администрации, представители строительных 
организаций. В ходе совещания Геннадий Иванович посетил 
асфальтобетонный завод, осмотрел ход выполнения работ на 
участке и убедился в качественном их исполнении.

Обильные осадки значительно напитали полотно, поэто-
му процесс восстановления проходит не так интенсивно, 
как планировалось. Также в связи с похолоданиями остро 
стоит вопрос о том, успеет ли «Трансстроймеханизация», 
реализатор проекта по восстановлению дороги, до конца 
текущего года выполнить запланированный объем работ в 
36 километров.

На сегодня лишь на участке в 14 километров снято раз-
рушенное покрытие, на 8, 4 километра отфрезерованной 
дороги – уложен щебень, а на пяти – проложен первый слой 
асфальта. Рамки сметы не позволят вести работы по укладке 
асфальта при температуре ниже 15 градусов мороза. Если 
сложатся неблагоприятные погодные условия, то работы бу-
дут приостановлены. В зимний период содержанием дороги 
Кантемировка – Титаревка – Ивановка (75,3 км) по решению 
совещания будет заниматься Россошанское ДРСУ № 1. Оно 
будет поддерживать дорогу в надлежащем виде, заниматься 
обрезкой растительности вдоль трассы. Подрядчик в это вре-
мя будет вести подготовительные работы для продолжения 
асфальтирования с весны будущего года.

Оксана ДрЕпИНА.

И уютно, и красиво
Новый тротуар появится в селе Пески Поворинского 

района. 
Московские подрядчики приступили к работам на улице 

Теплякова ещё в октябре. Пешеходная дорожка будет вести к 
строящемуся в селе детскому саду на 220 мест.

В прошлом году здесь сделали тротуары на двух улицах 
и площади, как отметил глава сельского поселения Сергей 
Петров, они соединили социально значимые объекты: школу, 
администрацию, магазины, храм. Улучшили и внешний вид 
центра села. 

Сергей ЛьВОВ. 



Наталья СтолповСкая

Традициями сильны
На любые причуды погоды, эконо-

мические катаклизмы у тех, кто связан с 
сельским трудом, ответ один – работать 
с ещё большей отдачей. Такова она – 
крестьянская судьба: не ждать милости 
от природы, но надеяться на внимание 
и понимание тех, кто в силах оценить 
служение труженика земле. Потому 
и самой высокой точкой праздника в 
Репьёвке стало красивое событие: в 
Центральном парке райцентра на Аллее 
Героев состоялось открытие памятного 
бюста председателя колхоза имени Куй-
бышева, депутата Верховного Совета 
СССР 1974-1979 годов, награждённого 
тремя орденами и пятью медалями 
Василия Яковлевича Крюкова. Идею 
увековечить память о прославленном 
земляке поддержали в администрации 
Репьёвского района. Автором скульпту-
ры выступил член Союза художников 
России Игорь Горяинов, создавший 
для Аллеи Героев в Репьёвке пять 
скульптурных портретов знаменитых 
людей района. 

На торжественную церемонию от-
крытия бюста Василия Крюкова со-
брались не только репьёвцы, а и жители 
его малой родины – села Краснолипье. 
Именно там в 70-е годы располагался 
колхоз им. Куйбышева, известный 
своими достижениями не только внутри 
Репьёвского района, а и далеко за преде-
лами Воронежской области. Признание 
к краснолипьевцам пришло благодаря 
замечательному руководителю – пред-
седателю колхоза Василию Крюкову. Он 
не мог жить в полсилы, горесть в пол-
накала. С полной самоотдачей работал, 
умел слушать и слышать людей.

– Василий Яковлевич Крюков был 
личностью государственного масштаба, 
– сказал на митинге в его честь замести-
тель главы администрации Репьёвского 
муниципального района Роман Ефимен-
ко, – обладал удивительным талантом 
– отдавать всю душу служению родной 
земле, её трудолюбивым людям. Работу 
на ответственном посту депутата Вер-
ховного Совета СССР воспринимал 
как знак высокого доверия со стороны 

жителей Воронежской области. Ответом 
была безраздельная преданность инте-
ресам своего края, родного Репьёвского 
района, односельчанам, которые в любой 
момент могли обратиться к этому мудро-
му, надёжному человеку. И сегодня мы 
совершаем справедливое дело, воздавая 
дань памяти нашему земляку.

Как о талантливом руководителе и 
добром друге о Василии Яковлевиче 
рассказал ветеран труда, в прошлом 
директор школы села Краснолипье Ни-
колай Реснянский. Он поделился двумя 
заповедями своего наставника, которые 
и сегодня не утратили своей актуально-
сти. Первая – руководитель обязан быть 
ещё и воспитателем. Вторая – всё, что 
делается в хозяйстве, в конечном итоге 
должно быть направлено на улучшение 
жизни людей.

Участники торжественной церемо-
нии, в том числе и семья Крюкова – его 
дети и внуки – выразили благодарность 
администрации Репьёвского района за 
достойную память и возложили к па-
мятнику цветы.

Сохранили верность  
крестьянскому труду

Узнать подробнее о жизни Василия 
Крюкова помогала выставка, располо-
жившаяся в фойе Репьёвского дома 
культуры. Доброе начало задало на-
строение всему празднику. И в этот 
день со сцены Дома культуры звучали 
слова признательности всем, кто вносит 
вклад в развитие сельского хозяйства и 
перерабатывающей отрасли Репьёвского 
района, занявшего достойное место сре-
ди лучших муниципальных образований 
Воронежской области.

Сегодня на территории района рабо-
тают девять сельскохозяйственных пред-
приятий и 15 крестьянско-фермерских 
хозяйств. В обработке у аграриев 57 
тысяч гектаров пашни. В самом ма-
леньком районе Воронежской области 
сельскохозяйственной деятельностью 
занята внушительная армия работников 
– более 600 человек. Благодаря их трудо-
любию и ответственному отношению к 
своему делу в 2017 году Репьёвский про-
извёл 111,9 тысячи тонн зерновых при 
средней урожайности 43,7 центнера с 
гектара. Высокие показатели урожайно-

сти у кукурузы – 61,7 центнера с гектара.  
С каждым годом в районе увеличивают-
ся площади посевов сои, льна, горчицы, 
люпина, и хозяйства, возделывающие 
эти культуры, добиваются достойных 
урожаев. 

Лучших показателей по урожайности 
различных зерновых культур в 2017 
году добились ООО «Истобное» (65,5 
центнера озимой пшеницы с гектара), 
ООО «АВАНГАРД-АГРО-Воронеж» 
(41,4 центнера ячменя с гектара), ООО 
«Рассвет» (73,2 центнера кукурузы с 
гектара), ООО «Агро-Спектр» (27,9 
центнера подсолнечника с гектара). 

Высокие достижения стали возмож-
ны благодаря эффективному ведению 
хозяйствования, внедрению новых ре-
сурсосберегающих технологий, практи-
чески идеально выдержанной структуре 
посевных площадей и, конечно, рацио-
нальному применению органических 
и минеральных удобрений. Весомая 
поддержка аграриев – государственные 

субсидии. За девять месяцев этого года 
их поступления в район составили сум-
му 6,7 миллиона рублей.

Прочная база животноводства района 
– ООО «Колбино» и ООО «Бутырки», 
развивающие мясное направление этой 
важнейшей отрасли. Общее поголовье 
крупного рогатого скота составляет 1469 
голов. Разведением овец занимаются 
в ООО «Агро-Спектр», ООО «Бутыр-
ки», а также в небольших фермерских 
хозяйствах. 

Без современной техники сегодня 
в сельском хозяйстве делать нечего. 
Только за последние пять лет машинно-
тракторный парк сельхозпредприятий 
Репьёвского района обновился на 85 
процентов. Одновременно с укреплени-
ем материально-технической базы пред-
приятий, их активным развитием росла 
средняя заработная плата, составившая 
в этом году 21 тысячу 204 рубля. 

Роман Ефименко от души поздравил 
работников сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности с их 
праздником, поблагодарил ветеранов 
сельского хозяйства, заложивших проч-

ную базу АПК района, отметил весомый 
вклад агропредприятий и фермерских 
хозяйств в жизнь сельских поселений 
и пожелал труженикам крепкого здо-
ровья, благополучия и высоких цен на 
выращенный урожай.

В этот день тем, кто растил урожай, 
достались самые теплые слова и высокие 
награды. Грамотами от Министерства 
сельского хозяйства Российской Фе-
дерации, правительства Воронежской 
области, почётными грамотами Репьёв-
ского муниципального района отметили 
крестьянский труд и достигнутые вы-
сокие результаты десятков работников 
АПК. 

Свои поздравления и наилучшие 
пожелания адресовали труженикам Ре-
пьёвского района депутат Государствен-
ной Думы РФ Сергей Чижов, депутаты 
Воронежской областной Думы Владимир 
Поваров и Александр Князев.

Музыкальные подарки приготовили 
лучшие творческие силы района, в числе 

которых: образцовый танцевальный ан-
самбль «Звездопад», вокальные коллек-
тивы «Отражение», «Завалинка», «На-
строение», «Потуданочка», «Росинка», 
«Золотая осень», «Расторопша».

Окончательное подведение сельско-
хозяйственных итогов года впереди. И 
у каждого хозяйства района будут ещё 
свои рекорды, цена которых – огром-
ный труд.

Делают погоду люди
Генеральный директор  
ООО «Бутырки»  
Дмитрий ОСтАНКОВ:

– Наше сельхозпредприятие с успе-
хом занимается и растениеводством, и 
животноводством. В хозяйстве пред-
ставлен весь спектр зерновых культур. 
Содержится более одной тысячи голов 
КРС мясного направления и около 
двух тысяч голов овец. На полях ак-
тивно внедряем новые технологии, 
гарантирующие высокие урожаи при 
любом сочетании погодных факторов. 
Щепетильно подходим к выбору по-

севного материала, не скупимся на 
покупку удобрений, современных 
средств защиты.

Трудятся у нас более ста человек. 
Каждый – уникален и ценен. А дольше 
всех, наверное, работает механизатор 
Александр Суханов, золотые руки 
которого тонко чувствуют как нашу 
родную, так и зарубежную сельскохо-
зяйственную технику. Для всех работ-
ников мы создаём нормальные условия, 
обеспечиваем трёхразовым бесплатным 
питанием. На столе всё свое – родное, 
выращенное с любовью и почтением 
к земле. И к селу Бутырки относимся 
внимательно. Школе и детскому саду 
помогаем. Парки и детские площадки 
благоустраиваем. Оказываем помощь 
храму Михаила Архангела. 

Глава Крестьянско-фермерского 
хозяйства Иван СЕмёНОВ:

– Наша родина  –  село  Усть-
Муравлянка, возле которого располо-
жены около 1300 гектаров посевных 
площадей КФХ. Кроме традиционных 
зерновых культур, выращиваем лён, 
горчицу. Подчеркну – хозяйство наше 
является семеноводческим. Занимаем-
ся семеноводством много лет, накопили 
опыт, выстроили преемственность: 
дети открыли свою фирму «Яровит», 
которая распространяет семена среди 
сельхозпроизводителей. Благодаря 
им наши семена получили извест-
ность и за границей. Мы отправляем 
их в Польшу, Германию, Голландию, и 
там знают Репьёвский район. А не так 
давно у нас побывали в гостях пред-
ставители Бразилии. Не исключено, что 
мы наладим сотрудничество и с этим 
государством. 

Второй год подряд урожай хороший. 
Хотя, казалось бы, в этом году и весна 
была сложная в погодном отношении. А 
вот что никак не радует, так это – цена на 
зерно. Надеемся на разумную ценовую 
политику, и в связи с этим желаем сель-
хозпроизводителям терпения, успехов и 
удачно реализованного урожая!

Директор ООО «Агро-Спектр» 
Константин КРЕтИНИН:

– На нашем предприятии трудятся 60 
человек: механизаторы, животноводы, 
инженерно-технический персонал. Есть 
молодёжь. Есть люди с богатым опытом 
работы на земле. И их знания нам по-
могают, и современная техника, которую 
мы постоянно обновляем.

В этом году важным событием в 
жизни предприятия стало строитель-
ство стационарной зерносушилки. 
Считаем это нашим прорывом и до-
стижением. Плюс к этому возвели 
два склада для хранения сельскохо-
зяйственной продукции. Теперь не 
зависим от элеваторов. Производим 
продукцию, сами её очищаем, склади-
руем, продаём. 

Ещё одно направление деятельности 
предприятия – овцеводство, содержим 
около 2700 голов овец. В прошлом году 
построили для них новое помещение. 
Планируем увеличить основное поголо-
вье до пяти тысяч голов. Главное, чтобы 
цены на продукцию растениеводства и 
животноводства не подкачали!
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спОртивНАя пАНОрАМАЧувствовать землю душой На сей раз – «серебро»
В столице Болгарии – Софии прошёл чемпионат мира  
по прыжкам на батуте, акробатической дорожке и 
двойному мини-трампу. 

Отрадно отметить, что титулованный воронежский 
спортсмен, Заслуженный мастер спорта Сергей Азарян 
завоевал «серебро» в составе сборной России в командных 
соревнованиях. Воспитанник воронежской СДЮСШОР 
№ 2 выступал в тройке с Андреем Юдиным (Тольятти) 
и Дмитрием Ушаковым (Ейск). Россияне совместными 
усилиями набрали в финале 181,625 балла. Опередить 
наших спортсменов смогли лишь китайцы, завоевавшие 
медали высшей пробы с минимальным превосходством 
над основными конкурентами (181,920). А замкнули 
призовую тройку японцы. Отметим, что два года назад в 
Дании упорная борьба за первое место также развернулась 
между Россией и Китаем, но тогда «золото» оказалось у 
россиян.

Удачный вояж
Очередные матчи первенства Национальной 
молодёжной хоккейной лиги фарм-клуб «Бурана» 
провёл в Ярославле и Рыбинске. 

В поединках с одним из лидеров турнира – ярославским 
«Локо-Юниором» – россошанцы заработали три очка. 
Первая игра завершилась победой хозяев льда со счётом 
4:2, а в ответной встрече гостям удалось взять реванш – 5:3. 
Матчи с командой, замыкающей турнирную таблицу – ры-
бинским «Полётом» – прошли с заметным преимуществом 
подопечных Сергея Карого и завершились их победами 5:2 
и 5:4. В табели о рангах ХК «Россошь» сохранил за собой 
седьмое место.

А в липецком спорткомплексе «Звёздный» прошёл 
традиционный турнир, посвящённый памяти трагически 
погибшего игрока ярославского «Локомотива» Михаила 
Баландина (1980 – 2011). В мемориале приняли участие 
шесть команд юношей 2004/2005 годов рождения: «Бу-
ран» (Воронеж), «Кристалл» (Саратов), «СКА-Варяги» 
(Ленинградская область), «Капитан» (Ступино), «Ягуар» 
и «Липецкие стрижи» (обе – Липецк). По итогам соревно-
ваний воронежцы заняли пятое место, а главный трофей 
турнира отправился в Саратов. Но наши ребята не оста-
лись без индивидуальных призов: Михаил Недиков был 
признан лучшим вратарём, а Владимир Власов – самым 
полезным игроком турнира.

С переменным успехом
В Саранске состоялся первый тур первенства России  
по волейболу среди мужских команд первой лиги. 
Острогожский «Кристалл» уступил с одинаковым 

счётом 0:3 по партиям «Сарансккабель-мордовии» и ВК 
«тамбов» и одержал победу над калужским «Юниором» – 3:2.

Тем временем флагман воронежского волейбола – 
«Кристалл», выступающий в высшей лиге «Б» первенства 
России, продолжил своё длительное выездное турне матча-
ми в Белгороде. В первом поединке гости в упорной борьбе 
одержали победу на тай-брейке – 3:2. А в ответной игре 
белгородцам удалось взять реванш с таким же результатом. 
После этого тура «Кристалл» занимает четвёртое место.

Женский волейбольный клуб «Воронеж» очередные 
матчи высшей лиги «А» провёл в Москве. Его соперником 
был сосед по нижней части турнирной таблицы – сто-
личный коллектив «Луч». Но и в этих играх подопечные 
Левона Джагиняна не смогли разжиться очками, проиграв 
оба матча с одинаковым счётом 0:3. Теперь нашу команду 
ждёт серьёзное испытание – к ней в гости пожалует едино-
личный лидер турнира – череповецкая «Северянка».

А вот у молодёжной волейбольной команды Воронеж-
ской области дела обстоят значительно лучше. В СКЦ 
«Согдиана» прошёл зональный турнир первенства России 
среди девушек 2003/2004 годов рождения. Одержав по-
беды над коллективами из Ивановской (3:1), Московской 
(3:0), Липецкой (3:0), Калужской (3:1), Тульской (3:0) и 
Тамбовской (3:2) областей, наши девчата уверенно заняли 
первое место и получили путёвку в полуфинал соревно-
ваний. 

Вести с футбольных полей
В спорткомплексе «Центральный» прошёл 
второй (региональный) отборочный этап XVII 
международного детского турнира по футболу памяти 

Андрея Ликонцева. 
По итогам двух отборочных этапов определены во-

семь участников Международного турнира. Это – ФК 
«Воронеж», «Кристалл», «Труд», «Стрела», ФЦШ-73 
(все – Воронеж), «Олимпик» (Новая Усмань), «Зодиак» 
и «ДЮСШ-6-Салют» (обе – Белгород), которые вступят 
в соперничество с иностранцами – «Монако» (Княжество 
Монако) и «Брюгге» (Бельгия). Ещё два вакантных места 
будут заполнены к концу ноября.

Традиционный турнир на призы легендарного воро-
нежского форварда Владимира Проскурина завершился 
победой юных футболистов СДЮСШОР-15. В тройку 
призёров вошли «Факел» и «Спарта».

На воронежском стадионе «Мир футбола» прошли игры 
Межвузовской Универсиады с участием восьми мужских 
команд. В финале ВГТУ со счётом 3:2 победил ВГИФК, 
а в матче за третье место ВГАУ с результатом 3:1 нокау-
тировал ВГУИТ.

Тем временем в столице Черноземья прошла внеочеред-
ная конференция Воронежской областной общественной 
организации «Федерация футбола». Президентом Феде-
рации единогласно избран Александр Пешков. В Совет 
областной Федерации футбола вошли: А.В. Пешков, В.Г. 
Проскурин, А.В. Каруненко, С.М. Беленьков, А.И. Голо-
вин, А.В. Корчагин, В.В. Москалёв, К.Г. Ильченко, К.Ф. 
Никитин, Е.В. Готовцев и В.Г. Кочегаров.

Леонид ХРУЩЁВ.

Награды каратистов
Юные поворинские каратисты Владислав Иванов, 
Игорь Бабичев, Антон Колесников, Александр 
Прозоровский, Владислав Родионов завоевали 

«золото» на открытом Кубке Воронежа по восточным 
боевым единоборствам. Серебряным призёром стал Алексей 
Плотников.

Все чемпионы являются воспитанниками местной 
ДЮСШОР. Поворинцы приняли участие в программе 
сито-рю каратэ. Тренер ребят Юрий Лукьянов доволен 
выступлением своих подопечных и надеется, что и в даль-
нейшем у них будут такие же высокие результаты.

Сергей ЛЬВОВ.

Репортаж | В Репьёвском районе в День работника сельского хозяйства и перерабатывающей  
промышленности открыли памятный бюст председателя колхоза имени Куйбышева Василия Крюкова
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Большая семья Василия Крюкова во время открытия памятного бюста их прославленного родственника.

Слева направо: Константин Кретинин, Дмитрий Останков, Иван Семёнов. 

Музыкальное приветствие от ансамбля «Расторопша».

Бизнес-идеи 
для нового 
поколения
В столице 
Черноземья в рамках 
Всемирной недели 
предпринимательства 
прошёл Четвёртый 
Воронежский форум 
предпринимателей.

ярослава яНова

В мероприятии приняли 
участие более 2,5 тысячи 
бизнесменов, представители 
правительства Воронеж-
ской области, районных 
администраций и мэрии 
Воронежа.

Собравшихся участников 
форума от имени губерна-
тора Воронежской области 
Алексея Гордеева привет-
ствовал первый заместитель 
председателя правительства 
региона Андрей Ревков. В 
своем обращении он выразил 
уверенность, что нынешний 
форум пройдет с пользой 
для делового сообщества. В 
правительстве Воронежской 
области отмечают большой 
интерес к отрасли пред-
принимательства: в 2017 
году около 4 тысяч человек 
прошли через тренинговые 
форматы или образователь-
ные программы, более 8 
тысяч предпринимателей 
получили грамотные бизнес-
консультации.

– Аграрный бизнес был 
всегда в почете в Воронеж-
ской области, об этом знают 
все, – отметил Андрей Рев-
ков. – Однако у нас сложная 
экономика, она пропорцио-
нально равномерно разбита 
на сектор промышленный, 
аграрный, сектор услуг и 
высоких технологий. Рас-
пределение весов под пред-
принимательским сообще-
ством внутри самого рынка 
достаточно равномерное. 
Другое дело, что у нас на 
рынке высоких технологий 
мелкие стартапы, мелкий 
бизнес только начинает ра-
ботать. Безусловно, круп-
ные компании российских 
холдингов в этой сфере тоже 
занимают свое место, но, 
скорее, традиционно. Новые 
же компании, которые мы 
называем цифровой эконо-
микой бизнеса, только появ-
ляются. Один из успешных 
проектов в этом направле-
нии – детский технопарк 
«Кванториум». Это феде-
ральная программа, которая 
поддержана региональным 
правительством. Она хо-
рошо воспринята самими 
предпринимателями, пото-
му что создана на их инфра-
структуре. Кроме того, туда 
ходят их дети, получают 
дополнительные навыки и 
знания. И она – это новое 
поколение предпринима-
телей. Я всегда говорю, что 
предприниматель должен 
быть творческим человеком: 
у него должна быть интерес-
ная бизнес-идея, а это все 
закладывается в детстве, в 
юношестве, когда ребенок не 
боится придумывать новые 
вещи, не боится рисковать.

Далее работа форума про-
должилась по различным 
секторам. Предприниматели 
смогли посетить мастер-
классы и дискуссионные 
площадки. Обсуждались во-
просы, касающиеся различ-
ных сторон ведения бизнеса: 
кадровые, управленческие, 
финансовые. Предпринима-
тели получили возможность 
посетить тренинги по новым 
направлениям продвижения 
товаров и услуг, открытию 
собственного бизнеса и про-
движению продукции на 
зарубежные рынки.

В холле развернулась и 
большая выставка продук-
ции и услуг. Консультанты 
подробно отвечали на во-
просы посетителей. Была 
организована бесплатная 
дегустация производимой 
предпринимателями про-
дукции – выпечки, мороже-
ного, кофе. 

По итогам работы форума 
была принята резолюция, 
которая должна стать «до-
рожной картой» для реали-
зации предприниматель-
ских бизнес-идей во всех 
профильных региональных 
департаментах.

– Нынешний форум – 
это очередные дискуссии, 
очередной поиск истины, 
взаимодействие предпри-
нимателей друг с другом и 
с властью. Каждый такой 
форум делает движение 
предпринимательства эф-
фективнее и лучше, – от-
метил депутат Воронежской 
областной Думы Евгений 
Хамин.

эКОНОМиКА

Волейболисты «Кристалла» (на переднем плане)  
поделили очки поровну в упорном противостоянии  

с «Технологом-Белогорье».
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Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394030,  
г. Воронеж, ул. Кольцовская, 46а. Тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
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Участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

Подписка на I полугодие 
2018 года продолжается

Индекс Коммуна На дом В аб.ящик
П5156 Для индивидуальных подписчиков 535,80 501,00

П6160

Для пенсионеров, ветеранов  
Великой Отечественной войны,  
ветеранов боевых действий,  
многодетных семей

527,82 493,02

П5803 Годовая подписка 1072,13 100,56
П5114 Для организаций 705,84 671,04

Для ветеранов и участников Великой Отечественной войны,  
инвалидов I и II групп действует скидка в 20 процентов на доставку издания.  
Для получения скидки необходимо предъявить соответствующие документы.
Все подписавшиеся на газету «Коммуна» могут участвовать в призовой игре.  
Для этого надо вырезать талон и прислать его в редакцию по адресу:  
394030, г.Воронеж, ул.Кольцовская, д. 46а.

ОстаВайтесь с нами!

Подписаться на газету «Коммуна» 
через Интернет, не посещая  
почтовое отделение
Для оформления онлайн-подписки необходимо зайти на сайт 
podpiska.pochta.ru. Затем необходимо выбрать газету с помощью тема-
тического или алфавитного рубрикатора в онлайн-каталоге. Ниже выпадает 
цена, период подписки и действующие скидки. Затем нужно определить тип 
доставки (до адресата, до востребования или в абонентский ящик), ввести 
адрес и ФИО получателя. Последний этап — оплата услуги с помощью 
банковской карты (без комиссии).
На онлайн-подписку распространяются все скидки, за исключением льгот, 
требующих подтверждения подлинности документов подписчика. 
Онлайн-подписка позволяет не только оформить услугу быстро и с макси-
мальным комфортом, но и сделать подарок на Новый год в виде любимых 
СМИ своим родным, знакомым или оказать благотворительную помощь 
тем, кто в ней нуждается.

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ!
Совет директоров открытого акционерного общества

«Богучармолоко»
(место нахождения: 396790, Воронежская область, 

город Богучар, улица Советская, 75) 
уведомляет о проведении 

внеочередного общего 
Собрания акционеров 
оао «богучармолоко»

Полное фирменное наименование: Открытое Акционер-
ное общество «Богучармолоко».

Место нахождения: 396790, Воронежская область, город 
Богучар, улица Советская, 75.

Форма проведения: собрание (совместное присутствие 
акционеров для обсуждения вопросов повестки и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование).

Дата проведения внеочередного общего собрания ак-
ционеров: 12 декабря 2017 года.

Место проведения внеочередного общего собрания: 
396790, Воронежская область, город Богучар, улица Со-
ветская, 75.

Начало внеочередного общего собрания: 13 часов 00 
минут.

Начало регистрации лиц, участвующих во внеочередном 
общем собрании: 12 часов 00 минут.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие во внеочередном общем со-
брании акционеров: список акционеров составлен на конец 
операционного дня 20 ноября 2017 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют 
право голоса по всем или некоторым вопросам повестки 
дня внеочередного общего собрания акционеров: акции 
обыкновенные именные бездокументарные.

для регистрации лицо, участвующее  
во внеочередном общем собрании, предъявляет: 
* акционер (физическое лицо) – документ, удостоверяю-

щий личность; 
* представитель акционера (физического лица) – дове-

ренность от имени акционера и документ, удостоверяющий 
личность представителя; 

* представитель акционера (юридического лица) – до-
веренность от имени юридического лица и документ, удо-
стоверяющий личность представителя; 

* руководитель юридического лица, являющегося акцио-
нером общества, – документ, подтверждающий его полно-
мочия на участие в собрании, и документ, удостоверяющий 
личность.

Повестка дня внеочередного общего  
собрания акционеров:

1. Утверждение устава общества в новой редакции.

С информацией (материалами), подлежащей представ-
лению акционерам ОАО «Богучармолоко», при подготовке 
к внеочередному общему собранию можно ознакомиться в 
приемной по адресу: Воронежская область, город Богучар, 
улица Советская, дом 75, начиная с 21 ноября 2017 года.

На правах рекламы.

За содержание рекламы  
ответственность несет  

рекламодатель.

телефОн дОчернегО издания «КОммуны»
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Уже не первый год «Джазо-
вая провинция» – это не 

только концерты в областной 
филармонии. Попытки рас-
ширения территориальных её 
границ в Воронеже предприни-
мались, помнится, и в первые 
годы жизни фестиваля у нас. 
В последнее время ряд меро-
приятий проходит в книжном 
клубе «Петровский». На сей 
раз концертов здесь оказалось 
больше, чем в прежние годы. 
Мера, с одной стороны, вынуж-
денная, вызванная тем, что в 
более просторной филармонии 
на этот день намечались другие 
события. С другой стороны, 
джаз порой интереснее слушать 
в более камерной обстановке, и 
этому требованию зал «Петров-
ского» вполне удовлетворяет. 
Здесь же ещё перед концерта-
ми открылась фотовыставка 
«Цвет. Свет. Джаз». Свои ра-
боты представил воронежец 
Андрей Парфёнов, который 
уже много лет фотографирует 
фестиваль. А тем временем 
музыканты уже готовились 
отправиться в путешествие по 
Центральной России – фести-
валь, как известно, проходит 
одновременно в нескольких 
городах: перед тем, как джазмен 
попадёт в Воронеж, его ждут 
во Владимире, а после нашего 
города, допустим, в Липецке. 

– Мне кажется, это необыч-
но! – так оценил концепцию 
«Провинции» пианист, обла-
датель пяти премий «Грэмми» 
Артуро О,Фарилл. – Вы пыта-

етесь сделать джаз доступным 
для людей, которые, возможно, 
не имели возможность его по-
слушать. 

На сей раз в Воронеж прие-
хали музыканты из США, Гер-
мании, Финляндии, Сербии, 
Голландии, Швейцарии, Дании. 
Открылась же воронежская 
«Провинция» выступлением 
в «Петровском» молодых му-
зыкантов из нашего города – 
воспитанников студии Игоря 
Файнбойма и джазового отде-
ления музыкального колледжа 
имени Ростроповичей. 

Многие исполнители уже 
знакомы воронежцам. Уже не 
раз выступали в нашем городе, 
например, Арт-ансамбль из 
Архангельска, трио Vein из 
Швейцарии, валторнист Ар-
кадий Шилклопер. И отнюдь 
не всегда они выходили на 
сцену как участники именно 
этого фестиваля. Но присут-
ствовали и величины, для него 
постоянные. 

– Не было да и не может быть 
ни одной «Джазовой провин-
ции», в которой не участвовал 
бы в качестве артиста её основа-
тель, пианист Леонид Винцке-
вич, – напомнил публике в один 
из вечеров главный редактор 
журнала «Джаз.Ру» Кирилл 
Мошков. – Мы знаем также, что 
буквально с первых фестивалей 
на сцене были два поколения 
Винцкевича. Вот уже несколько 
лет участвует и третье. 

В этом году к более или 
менее постоянному российско-
американскому, отчасти се-
мейному составу, собранному 

Винцкевичем-старшим, при-
соединился выдающийся рос-
сийский виолончелист Борис 
Андрианов. Воронежцы пом-
нят его недавнее выступление 
на Платоновском фестивале, а с 
Винцкевичами он уже музици-
ровал этим летом в Рамони, на 
«Усадьбе Jazz». На несколько 
номеров к этой команде при-
соединилась полуфиналистка 
телешоу «Голос» Ксения Ко-
робкова. 

– Это не фестиваль носталь-
гического приятного узнавания 
того, что вы уже слышали рань-
ше, – подчёркивает Кирилл 
Мошков. – Это фестиваль, 
который постоянно открывает 
нам что-то новое. Благода-
ря «Джазовой провинции» в 
десяти-двенадцати городах мы 
имеем возможность пусть раз в 
год, но очень подробно изучить 

сегодняшнее состояние джа-
зовой сцены. Мы с интересом 
слушаем то, что могут сказать 
новые поколения. 

– Человек, который сейчас 
выйдет на сцену, в своём роде 
уникум, – так представлял 
ведущий одного из гостей. – В 
джазе много уникумов, лю-
дей, которые придумали себе 
историю, некую небольшую 
нишу в общем потоке джазовой 
музыки и успешно эту нишу 
развивают. 

Как не затеряться среди 
семи тысяч нью-йоркских сак-
софонистов, членов профсоюза 
музыкантов? По словам веду-
щего концерта, как бы ты ни 
был талантлив, надо быть ещё 
не таким, как все. Дерек Бра-
ун придумал, как это сделать. 
«Саксофонист-битбоксер» – так 
представляют его на концертах. 

Браун не только играет, но одно-
временно изображает звучание 
барабанной установки, а ино-
гда ещё и петь ухитряется. Его 
канал на Youtube пользуется 
огромной популярностью. А он 
ещё основал джазовый фести-
валь в Техасе. 

Ведущий ушёл со сцены, и 
вдруг откуда-то зазвучал саксо-
фон. Зрители начали озираться 
по сторонам. Оказалось, пока 
Дерека Брауна представляли, 
он пробрался через фойе к за-
дним рядам зрительного зала 
и начал играть оттуда. Доиграв 
уже на сцене, музыкант обра-
тился к залу с приветственной 
речью на русском языке и 
позже несколько раз на него 
переходил. За время своего пу-
тешествия по стране (говорят, 
этот американец, игнорируя 
текущую политическую ат-

мосферу в стране, охотно играл 
даже в районных центрах, где 
джаз, конечно, прежде вживую 
не звучал) слов и словесных 
конструкций он выучил не-
мало. И это, помимо музыки, 
конечно, тоже располагает к 
нему слушателей. 

Репертуар Брауна эклекти-
чен. Понятно, что программа 
строится в немалой степени по 
законам шоу. Есть в ней и весё-
лые песенки о любви, и клас-
сика. Браун играл, например, 
Баха (вообще интерпретации 
классики на нынешнем фести-
вале звучали, кажется, чаще, 
чем прежде), а потом начал 
рассказывать о своём отце:

– Он живёт далеко, но у 
меня есть сюрприз. Мой папа 
сегодня здесь! – на этих словах 
музыкант достал мобильный 
телефон, в котором, как ока-
залось, хранится запись, на 
которой папа поёт. 

В тот вечер в филармонии 
на сцену выходили те, кто уже 
добились успеха, но пока не 
являются, что называется, «мэ-
трами», «глыбами». Но общая 
атмосфера фестиваля такова, 
что нет ощущения: вот вчера 
выступал О,Фарилл, и это 
Звезда, самобытный виртуоз, 
а остальные – ну да, хорошие 
музыканты, играют профес-
сионально, и всё же… Наверное, 
были в зале те, кто пришёл по-
слушать, как лихо – и, кстати 
сказать, весьма порой иронич-
но – Артуро О,Фарилл и его 
квинтет (в составе которого 
– и сыновья пианиста) кон-
струируют и деконструируют 
«латиноамериканский джаз». 
Но попутно они знакомились 
с творчеством других музы-
кантов, и кто-то в итоге, может, 
стал новым любимцем. А то и 
кумиром!

Форум музыкальных открытий
фестиваль | «Джазовая провинция-2017» была посвящена 100-летию великой певицы Эллы Фицджеральд 
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воронежская программа «Провинции», добавим, 
стала ещё и данью памяти музыковеду Юрию вер-
меничу, который умер в декабре прошлого года. до 
последнего он старался бывать на фестивальных 
концертах. 

К Vintskevich&Taylor Project присоединилась Ксения Коробкова.

МеГАПОЛИС

Валентин иВанОВ

О том, как сейчас в Воронеже решается проблема с безнад-
зорными животными, рассказала руководитель городского 
Управления экологии Наталья Ветер. Она сообщила, что За-
коном Воронежской области от 30.12.2014 № 228-ОЗ органам 
местного самоуправления переданы полномочия по отлову и 
помещению безнадзорных животных в государственные или 
частные приюты. Заказчиком проведения работ определены 
управы районов за счет субвенций, выделяемых из областного 
бюджета. Так, в 2017 году было выделено около одного миллио-
на рублей, которые к августу были израсходованы.

– Администрации города удалось организовать использова-
ние механизма стерилизации животных на базе ветеринарной 
клиники агроуниверситета, привлечение зоозащитников к 
отлову животных, заключение с ними соглашения о сотрудни-
честве при решении множества проблем, которые возникают 
при реализации переданных полномочий. Это позволяет суще-
ственно снизить социальную напряжённость в этом вопросе. 
Кроме того, администрацией города прорабатывается вопрос 
о строительстве приюта, – рассказала Наталья Ветер. 

В настоящее время работы по формированию участка под 
строительство приюта по улице Балашовская, 29/1, завершены. 
Заказчиком работ по проектированию выступит Управление 
строительной политики. Подготовлено техническое задание, 
направлены запросы для получения технических условий. 
Строительство приюта будет начато в 2018 году.

В Воронеже действуют и зоозащитные, и волонтёрские 
организации, например, фонд «Право на жизнь», ветклиника 
«Друзья» и другие. Они занимаются только животными, тре-
бующими лечения, после которого собакам и кошкам ищут 
дом, в том числе через социальные сети. 

Руководитель городского Управления экологии Наталья 
Ветер обратила внимание собравшихся на то, что проблема без-
надзорных животных стоит очень остро. Сегодня в Воронеже 
безнадзорных животных насчитывается около 3,5 тысячи. В 
этом году произведён отлов 248 животных. Остальные живот-
ные продолжают находиться на улицах города, наводя страх на 
детей и взрослых. Четвероногие бродяги представляют угрозу 
людям не только из-за того, что могут пустить в ход клыки. 
Чем больше хвостатых бродяг, тем выше риск инфицирования 
смертельно опасным для людей заболеванием – бешенством.

Как отмечалось, наиболее гуманным является способ 
«отлов-стерилизация-выпуск», при котором животное после 
отлова проходит процедуры стерилизации, вакцинации, бирко-
вания с последующим возвратом в прежнюю среду обитания. 
Эвтаназии подвергаются неизлечимо больные или агрессив-
ные животные, представляющие угрозу для жизни, здоровья 
человека или других животных.

Решить, как именно поступить с безнадзорными животными, 
проживающими на территории многоквартирных домов, жители 
могут на общем собрании жильцов. Здесь же целесообразно об-
судить то, к какой именно из профильных организаций жители 
захотят обратиться. Городским Управлением экологии разра-
ботан полный перечень организаций, оказывающих услуги по 
отлову, стерилизации и эвтаназии животных. 

При необходимости получения консультации зоозащитника, 
в том числе по вопросу помещения безнадзорного животного 
в приют, можно обратиться в фонд «Право на жизнь» (тел. 
254-74-78).

«Сарыарка» (Караганда) – 
«Буран» (Воронеж) – 2:1

На отчётный матч собралась 
внушительная зрительская 
аудитория – около пяти ты-
сяч болельщиков гнали свою 
команду вперёд! Но, играя от 
обороны, первыми отличились 
подопечные Евгения Фёдоро-
ва – численное большинство 
реализовал Андрей Белозёров. 
Карагандинцы атаковали весь 
матч, но в основное время 
смогли забросить лишь одну 
шайбу в середине третьего 
периода. Овертайм победителя 
не выявил, а в серии буллитов 
успех был на стороне «Сары-
арки».

– В первом периоде не ска-
жу, что мы уступили, но по 
движению мы были не на том 
уровне, на котором должны 
были быть, – считает наставник 
«Сарыарка» Александр Соко-
лов. – И, как я сказал ребятам: 
команда соперника вышла 
играть в хоккей, а мы побало-
ваться вышли. «Буран» вели-
колепная команда, в обороне 
играли как львы, самое главное 
– очень грамотно оборонялись. 
Соперник играл с желанием и 

настроем, мы уже сталкиваем-
ся с этим не в первый раз. И 
они повели в счёте. Во втором 
периоде мы просили ребят 
сыграть активнее, «лезть» на 
ворота. Хорошо, что нам уда-
лось всё исправить, ведь матч 
мог закончиться по-другому. 
Мы рады, что победили! Из 
игры в игру меня восхищает 
атмосфера, которую создают на 
трибунах Дворца спорта наши 
болельщики. Позитивная под-
держка идёт весь матч, как бы 
он для нас ни складывался.

«Торпедо» (Усть-
Каменогорск) –  

«Буран» (Воронеж) – 2:1
Сценарий второго поединка 

в Казахстане был похож на 
первый, с той лишь разницей, 
что в роли отыгрывающихся 
пришлось быть воронежцам. 
Пропустив шайбу в свои ворота 
на пятой минуте, «Буран» вос-
становил паритет в середине 
второго периода после точного 
«выстрела» Айрата Мурзина. 
Основное время завершилось 
вничью – 1:1, а овертайм прод-
лился менее минуты... Таким 
образом, «Торпедо» в этом 
матче заработало два очка, а 
«Буран» – одно. 

«Рубин» (Тюмень) –  
«Буран» (Воронеж) – 0:2

По воле календаря, в Тю-
мени с разницей в один день 
гостили и хоккеисты «Бурана», 
и футболисты «Факела». Сто-
ит отметить, что нескольким 
фанатам воронежских команд 
удалось одним выстрелом 
убить двух зайцев. Напомним, 
«Факел» сумел отстоять нуле-
вую ничью, а «Буран» и вовсе 
одержал в Тюмени победу.

Гости открыли счёт в матче 
на четвёртой минуте усилиями 
Александра Петунина. А закре-
пить успех воронежцы смогли в 
самом начале третьего периода, 
когда точным броском отме-
тился Валерий Горшков. То, что 
ворота «Бурана» остались «на 
замке», огромная заслуга гол-
кипера Александра Заливина 
и игроков обороны. Все шесть-
десят минут игрового времени 
хоккеисты «Рубина» неистово 
атаковали, но так ни разу не 
смогли поразить цель.

«Зауралье» (Курган) –  
«Буран» (Воронеж) – 4:2

Хоккейный полпред Кургана 
входит в тройку лидеров ВХЛ и 
очки соперникам в этом сезоне 
раздаёт очень редко. Однако у 
воронежцев и в этом поединке 
была возможность перевести 
игру в овертайм, но для этого 
игрокам «Бурана» не хватило 
немного везения.

Первый период завершился 
с результатом 0:0. Затем хозяе-
ва льда всерьёз взялись за дело 
и во второй 20-минутке дважды 
зажигали красный свет за воро-
тами Александра Заливина. В 

самом начале третьего отрезка 
матча счёт стал 3:0 и курганцы 
подумали, что дело сделано. 
Но не тут-то было. Вскоре во-
ронежцам удалось сократить 
отставание до минимума по-
сле точных бросков Валерия 
Горшкова и Евгения Банцерева. 
Пошла игра на встречных кур-
сах, и одна из атак «Зауралья» 
завершилась успехом – 4:2. 
Тренерский штаб «Бурана» 
в концовке встречи заменил 
вратаря на шестого полевого 
игрока, но этот манёвр успеха 
нашей команде не принёс. 

– В Кургане у нас заканчи-
валась выездная серия, – отме-
тил главный тренер «Бурана» 
Евгений Фёдоров. – Предыду-
щие матчи отобрали у игроков 
много сил, поэтому сегодня они 
немного уступили хозяевам 
в движении. Отсюда пошли 
ошибки в передачах, как-то 
долго реагировали на отскоки. 
Были моменты, вернули интри-
гу матчу, но сил на концовку не 
хватило. Ребятам сказал, что 
они – молодцы: руки не опусти-
ли, достойно сыграли.

Набранные на выезде очки 
не позволили «Бурану» под-
няться выше 25-го места в тур-
нирной таблице. Воронежцы 
по-прежнему опережают лишь 
двух соперников – нижнета-
гильский «Спутник» и самар-
ский ЦСК ВВС. Очередные 
матчи подопечные Евгения 
Фёдорова проведут на льду 
«Юбилейного». Соперниками 
«Бурана» будут новокузнецкий 
«Металлург», красноярский 
«Сокол», ангарский «Ермак» 
и ХК «Рязань».

Результат, которого не ждали

леонид ХруЩЁВ

Хоккей
о том, что наша ледовая дружина, находящаяся сре-
ди аутсайдеров, сможет привезти пять очков из та-
кого сложного выезда, могли мечтать только самые 
оптимистичные болельщики «бурана». даже прои-
грав два матча в казахстане, воронежцам удалось 
там «зацепить» очки. а победа в основное время над 
крепким «рубином» и вовсе сродни подвигу! но раз-
вить успех дальше нашим хоккеистам не удалось...

В поисках  
гуманного выхода
в воронеже прошли «круглые столы» по проблеме 
безнадзорных животных. инициатором встречи ста-
ло городское управление экологии.  в ней приняли 
участие руководители районов воронежа, сотрудни-
ки областного управления ветеринарии, городской 
службы го и чС, директора управляющих компаний.

КРИМИНАЛ

Следствием установлено, что с октября 
2016 года по сентябрь нынешнего года 
заместитель начальника одного из терри-
ториальных отделов МВД получал через 
посредника от шести местных жителей 
взятки в виде денег в общей сумме свыше 
150 тысяч рублей. Взятки он получал за об-
щее покровительство и попустительство по 
службе, а также за незаконные бездействия, 
выраженные в не проведении проверки за-

конности осуществления взяткодателями 
предпринимательской деятельности без 
государственной регистрации.

Следователи СК во взаимодействии с со-
трудниками УФСБ России по Воронежской 
области провели обыски в отделе полиции, а 
также жилищах подозреваемых. Сотрудни-
ка полиции и шестерых местных жителей 
допросили в качестве подозреваемых, и 
они дали признательные показания. Рас-

следование уголовного дела продолжается, 
рассказал руководитель второго отдела по 
расследованию особо важных дел региональ-
ного СУ СКР Александр Медведев.

В ГУ МВД России по Воронежской 
области также назначено проведение про-
верки, направленной на установление всех 
обстоятельств произошедшего. В случае 
если вина сотрудника будет установлена, 
он будет уволен из органов внутренних 
дел в связи с совершением проступка, 
порочащего честь сотрудника органов 
внутренних дел, а его непосредственных 
руководителей привлекут к строгой дис-
циплинарной ответственности, сообщает 
СУ СКР по Воронежской области.

анатолий круглов.

В получении взяток подозревается полицейский
Следственные органы Скр по воронежской области по результатам 
доследственной проверки на основании материалов, предоставленных 
региональным управлением ФСб россии по воронежской области, воз-
будили уголовное дело в отношении заместителя начальника одного из 
территориальных отделов мвд, подозреваемого в совершении шести 
преступлений, а также в отношении шести местных жителей.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)
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